
На защите 
коммуникации
Правительство просит 
промышленность 
отказаться от иностранных 
мессенджеров

Минпромторг просит промыш-
ленные предприятия отказаться 
от использования иностранных 
мессенджеров и систем виде-
оконференций (ВКС), включая 
Zoom, Skype и WhatsApp, в це-
лях обеспечения кибербезопас-
ности. В качестве альтернативы 
предлагает использовать рос-
сийские мессенджеры и ВКС. 
Эксперты считают, что техни-
чески проблем с переходом на 
российские решения не будет, 
но может помешать человече-
ский фактор. Самыми безопас-
ными программами для связи 
специалисты между тем называ-
ют американский Signal, швей-
царскую Threema, американ-
скую Wickr и Telegram.

„Ъ“ ознакомился с письмом Мин-
промторга от 13 октября в адрес ру-
ководителей промышленных пред-
приятий с просьбой прекратить 
использование для служебных це-
лей иностранных мессенджеров 
и систем ВКС, в частности Zoom, Sky-
pe и WhatsApp. Эта мера необходи-
ма для обеспечения безопасности 
информации, не составляющей го-
стайну, следует из письма.

В качестве альтернативы Мин-
промторг предлагает сервисы рос-
сийских разработчиков, состоя-
щих в реестре отечественного ПО. 
Обеспечить связь через россий-
ские мессенджеры необходимо как 
на компьютерах, так и на смартфо-
нах, планшетах и других устройст-
вах. В министерстве „Ъ“ подтверди-
ли отправку писем: «Это решение 
связано с необходимостью выпол-
нения требований правительства 
и усиления мер по информацион-
ной безопасности».

В реестре российского софта заре-
гистрировано 258 коммуникацион-
ных программных продуктов, у 74 
из них соответствующий код клас-
сификатора указан основным. Среди 
мессенджеров и программ видеосвя-
зи, включенных в реестр,— «Яндекс.
Мессенджер» и «Яндекс.Телемост», 
Jazz (разработан «Сбером»), TrueConf, 
«Контур.Толк», ICQ и «ТамТам». «VK 
мессенджера» в реестре „Ъ“ не обна-
ружил, но в холдинге уточнили, что 
он входит туда в составе решений 
«ВК Экосистема».

План мероприятий госпрограм-
мы «Создание дополнительных усло-
вий для развития отрасли информа-
ционных технологий», одобренный 
в 2021 году, уже предусматривает 
перевод сотрудников госорганов 
и бюджетных организаций на рос-
сийское ПО для коммуникаций (см. 
„Ъ“ от 9 августа 2021 года). В «Ростехе» 
еще в 2021 году было запрещено ис-
пользование Zoom, Skype, WhatsApp 
и других иностранных программ на 
рабочих компьютерах, сообщал РБК. 
Минпросвещения перед началом те-
кущего учебного года разослало в ре-
гионы рекомендацию не использо-
вать иностранные мессенджеры 
в образовательном процессе (см. „Ъ“ 
от 17 октября).

деловые новости — с9

Среда  19 октября 2022  №194 (7395 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

новости | Конституционный суд решит,  
можно ли считать пользование найденной 
вещью кражей —3

новости | В Госдуме предлагают не считать 
службу в МВД отягчающим обстоятельством 
при умышленном преступлении —5

спорт | Александр Овечкин прервал  
безголевую серию. Ему осталось всего 19 шайб  
до Горди Хоу —12

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Суд приостановил мобилизацию  
баптиста по его иску к военкомату  
и призывной комиссии —5

07  Европа переписывает 
формулу газа 
Еврокомиссия представила 
идеи о реформе рынка

07  Денис Давыдов и ЧВК 
Государство профинансирует 
создание игр с национальным 
контентом

07  «Яндекс» 
идет в почтальоны 
Компания запускает сервис 
междугородней доставки

08  Citi попросил 
клиентов выйти 
Основные операции  
на российском рынке  
банк планирует завершить  
к апрелю 2023 года

09  Разделяй и продавай 
Санкции заставляют  
Litasco реорганизоваться

10  Апартаменты 
уходят в запас 
Из-за низкого спроса  
выросло предложение

деловые  
новости

Подписной  
индекс 50060

П1125

Росавиация ставит 
сигнализацию
Авиакомпании получили регламент 
на случай угона или захвата самолетов 

По данным „Ъ“, Росавиация разрабо-
тала и направила перевозчикам ме-
тодические рекомендации по дейст-
виям экипажей при захвате или угоне 
самолета. Регулятор впервые соста-
вил список из 15 аэропортов для выну-
жденной посадки захваченного борта. 
В авиакомпаниях и аэропортах гово-
рят, что регулярно проводят инструкта-
жи для отработки нештатных ситуаций 
и обновляют свои планы реагирования. 
Эксперты отмечают, что в последние 
десятилетия число попыток захвата са-
молетов в РФ сокращалось: последний 
случай произошел в 2001 году, и с тех 
пор системы контроля в аэропортах се-
рьезно усовершенствовались. Однако, 
по их мнению, актуализация регламен-
тов важна в условиях международной 
напряженности.

Как стало известно „Ъ“, Росавиация 22 
сентября разослала в авиакомпании мето-
дические рекомендации о порядке дейст-
вий при угоне или захвате самолетов и вы-
боре аэродромов «для принудительной или 
вынужденной посадки захваченного суд-
на». Разработанный регулятором документ, 
с которым ознакомился „Ъ“, 31 августа 
был подписан руководителем Росавиа-
ции Александром Нерадько. Как подчерк-
нул собеседник „Ъ“ в Минтрансе, методику 
решено было создать по итогам заседания 
оперативного штаба Национального анти-

террористического комитета от 14 декабря 
2021 года и это «не связано с последними 
событиями». В самом документе указано, 
что он составлен в соответствии с постанов-
лением правительства №943 от 15 августа 
2018 года (о межведомственном взаимодей-
ствии при проверке информации об угрозе 
совершения теракта на транспорте).

В новой методике авиарегулятор предло-
жил конкретную последовательность дейст-
вий при захвате. В приложении к документу 
Росавиация приводит перечень аэродромов 
на территории страны, рекомендованных 
для посадки в случае захвата. В список по-
пали два аэропорта Московского авиаузла 
(МАУ) и еще 13 крупных региональных аэро-
портов РФ. 

При получении «достоверной информа-
ции о захвате судна» экипаж самолета дол-
жен выбрать один из таких аэродромов для 
вынужденной посадки и по радиосвязи пе-
редать информацию о ЧП диспетчерам Го-
скорпорации по ОрВД и в центр управления 
полетами (ЦУП) авиакомпании. Далее орга-
ны ОрВД и ЦУП должны довести информа-
цию до территориальных управлений ФСБ, 
МВД и Минобороны. Дальнейшая последо-
вательность действий и «необходимая для 
обеспечения посадки информация» предо-
ставляются диспетчерами ОрВД, указано 
в документе. 
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Бизнесу дали 
операционную отсрочку
Мобилизованные предприниматели  
получат пять дней на решение оргвопросов

Госдума во вторник приняла сразу в трех 
чтениях законопроект, предоставля-
ющий мобилизованным бизнесменам 
отсрочку для решения организацион-
ных вопросов и передачи доверенно-
сти на ведение бизнеса другим людям. 
Первоначально предполагалось выде-
лить на это неделю, а некоторые депу-
таты предлагали даже увеличить этот 
срок, но в итоге его, наоборот, сократи-
ли до пяти дней. Кроме того, в Думе вы-
ступил вице-премьер Марат Хуснуллин, 
рассказавший о специальной програм-
ме правительства, по которой жители 
Херсонской области, желающие ее по-
кинуть, смогут получить жилищный сер-
тификат на покупку квартиры или дома 
в любом регионе России.

Выступление Марата Хуснуллина прохо-
дило в закрытом режиме. По его итогам он 
сообщил журналистам, что правительство 
разработало программу выдачи жилищных 
сертификатов для жителей Херсонской обла-
сти, которые хотят переехать: их бесплатно 
доставят и разместят в пунктах временного 
проживания. «Плюс мы предоставим опре-
деленную помощь за утерянное имущество, 
чтобы, когда они переедут, у них была воз-
можность купить вещи первой необходимо-
сти. Такой подход мы обсудили, депутаты 
все поддержали»,— добавил он.

После этого Дума обсудила поправки, 
направленные на поддержку мобилизо-

ванных предпринимателей. Их авторами 
выступили представители всех фракций, 
а также сенаторы Андрей Турчак и Николай 
Журавлев. Законопроект дает возможность 
бизнесменам формально продолжить свою 
деятельность, несмотря на мобилизацию. 
Как пояснил глава комитета по экономиче-
ской политике Максим Топилин («Единая 
Россия»), по действующим законам пред-
принимательство для любых военнослу-
жащих находится под запретом, и в ходе 
мобилизации выявилось, что «ряд людей, 
которые имеют индивидуальный бизнес 
либо являются учредителями, в эту ситу-
ацию попадают и фактически нарушают 
законодательство». 

Он подчеркнул, что принятия этого до-
кумента «очень ждут». Законопроект дает 
мобилизованным право передавать управ-
ление бизнесом доверенным лицам или же 
просто сохранить регистрацию своих орга-
низаций без изменения на время участия 
в спецоперации. На решение организаци-
онных вопросов предпринимателям в пер-
воначальном тексте законопроекта отводи-
лось семь суток.

Председатель комитета по обороне Ан-
дрей Картаполов (ЕР) напомнил, что закон 
о мобилизации был принят 25 лет назад 
и «по ряду положений устарел и не отвечает 
реалиям сегодняшнего дня».
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Формула нелюбви
Германия предложила Европе отказаться от принципа  
«безопасность вместе с Россией»
Германия готовится к дли-
тельному противостоя-
нию с Россией. Об этом 
на международной конфе-
ренции в Берлине заявила 
глава МИД ФРГ Анналена 
Бербок. По ее словам, на-
стало время окончательно 
заменить формулу «без-
опасность вместе с Рос-
сией» формулой «без-
опасность от России». 
О том, почему глава не-
мецкой дипломатии срав-
нила отношения ФРГ и РФ 
с «разлитым молоком», из 
Берлина — специальный 
корреспондент „Ъ“ Елена 
Черненко.

Ключевой темой Berlin 
Foreign Policy Conference 
в этом году по понятным 
причинам стала Украина. 
Ей посвятила всю свою речь 
и министр иностранных дел 
ФРГ Анналена Бербок, от-
крывшая мероприятие. Пре-
жде всего глава немецкой 
дипломатии поспешила за-
верить, что Германия будет 
и далее поддерживать Украи-
ну в политической, военной, 
гуманитарной и экономиче-
ской сферах. По ее словам, 
«Украина борется не только 
за свое выживание, но и за 
свободную Европу». Из вы-
ступления Анналены Бер-
бок следовало, что она счита-
ет нужным придерживаться 
нынешнего курса, даже если 
Европу из-за противостоя-
ния с Россией будет ждать 
«трудная зима» и опросы по-
кажут снижение рейтингов 
тех или иных европейских 
политиков. 

Смысла в переговорах 
с Россией по Украине гла-
ва МИД ФРГ сейчас не ви-
дит. «Мы слышим легкомы-
сленные высказывания: „Ну 
а теперь, наконец, начните 
переговоры! Не обязатель-
но цепляться за каждый ку-
сок украинской террито-
рии. Ради мира нужно ведь 
быть готовыми к компро-
миссу“»,— пересказала она 
аргументы ряда участни-
ков внутригерманской ди-
скуссии по Украине. И од-

нозначно дала понять, что 
не согласна с ними. «Я ска-
жу четко и ясно: эта, с моей 
точки зрения, наивная пози-
ция уже потерпела неудачу 
в 2014 году. Мы видели, что 
аннексия Крыма и действия 
в Донбассе лишь предвосхи-
тили то, что мы видим на Ук-
раине с 24 февраля»,— заяви-
ла госпожа Бербок, признав, 
что Германия зря не прислу-
шалась к своим восточноев-
ропейским соседям, давно 
предупреждавшим о том, 
что от России ничего хоро-
шего ждать не приходится. 
По словам Анналены Бер-
бок, мир на условиях, про-
диктованных Москвой, не 
примут ни Киев, ни его за-
падные союзники. 

Германия, как следова-
ло из выступления минист-
ра, готовится к длительному 
противостоянию с Россией. 
«Президент (РФ Владимир.— 
„Ъ“) Путин очень ясно дал 
понять псевдореферендума-
ми на оккупированных тер-
риториях, что он не ищет 
пути назад»,— продолжи-
ла она. И призвала европей-
ские страны принять новую 
концепцию: вместо «обес-
печения безопасности вме-
сте с путинской Россией» — 
«обеспечение безопасности 
от путинской России». 

Это заявление контрасти-
рует с позицией ряда поли-
тических фигур в ФРГ, вклю-
чая экс-канцлера Ангелу 
Меркель. Та недавно заяви-

ла, что «прочный мир в Ев-
ропе может быть достигнут 
только при участии России» 
и что Россия должна участ-
вовать в работе над «панъ-
европейской архитектурой 
безопасности». 

Впрочем, Анналена Бер-
бок не скрывала, что счи-
тает внешнеполитический 
и экономический курс сво-
их предшеств енников, 
включая правительство Ан-
гелы Меркель, ошибочным. 
«Односторонняя экономи-
ческая зависимость позво-
ляла (России.— „Ъ“) шанта-
жировать нас»,— заявила 
она. При этом глава МИД 
ФРГ сравнила германо-рос-
сийские отношения с «раз-
литым молоком», посколь-

ку ошибки прошлого уже 
не исправить.

Российских официаль-
ных лиц на внешнеполити-
ческой конференции в Бер-
лине на сей раз, в отличие 
от прошлых лет, не было. 
Посол России в ФРГ Сергей 
Нечаев обнародовал рос-
сийскую точку зрения на 
двусторонние отношения 
в интервью агентству ТАСС. 
Диалог между властями РФ 
и ФРГ, по его словам, полно-
стью не прерывался, сохра-
няются, в частности, контак-
ты по линии МИДа. Между 
тем дипломат посетовал: «По 
сути, германские власти взя-
ли курс на отказ от особых 
отношений между нашими 
странами и народами, кото-

рые кропотливо выстраи-
вались предшествующими 
поколениями, связывали 
нас даже в самые непростые 
времена». 

А глава МИД РФ Сергей 
Лавров во вторник заявил, 
что России больше «не име-
ет смысла» «сохранять преж-
нее присутствие в западных 
странах». «Наши люди рабо-
тают в условиях, которые 
трудно назвать человечески-
ми. Им создают постоянные 
проблемы, угрозы физиче-
ских нападений. Главное — 
там нет работы, с тех пор как 
Европа решила закрывать-
ся от нас и прекратить лю-
бое экономическое сотруд-
ничество. Насильно мил не 
будешь»,— резюмировал 
министр.

Ранее Владимир Путин 
заявил, что власти Германии 
«должны сами определить, 
что для них важнее — вы-
полнение каких-то союзни-
ческих обязательств так, как 
они это видят, или обеспе-
чение интересов своего соб-
ственного народа, своих на-
циональных интересов». По 
его словам, в ситуации с Ук-
раиной Берлин поставил во 
главу угла свои обязательст-
ва перед НАТО, за что теперь 
«расплачиваются немецкий 
бизнес и граждане». 

Ряд других участников 
конференции в Берлине 
(прежде всего из стран Бал-
тии), впрочем, настаива-
ли на том, что Германия мо-
гла бы играть гораздо более 
активную роль на украин-
ском направлении. Так, ми-
нистр обороны Латвии, ви-
це-премьер Артис Пабрикс 
заявил: если бы ФРГ в про-
порции к своему населению 
и экономической мощи по-
ставляла бы Украине столь-
ко же вооружений, как его 
страна, «война бы давно за-
кончилась». По его мнению, 
Германия «платит слишком 
маленькую цену за свою 
свободу».

мировая 
политика — с6 

Глава МИД Германии Анналена Бербок уверена, что поддерживать Украину и противостоять России  
надо, даже если Европу будет ждать «трудная зима» и опросы покажут снижение рейтингов европейских 
политиков  ФОТО FLORIAN GAERTNER / PHOTOTHEK / DPA PICTURE-ALLIANCE / AFP
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 4608,3

процента составил рост валютного кредитования МСП в августе 2022 года, сообщил Банк России. 
Хотя динамика эта обусловлена невысокими объемами таких операций (37,3 млрд руб. в эквиваленте за август 
против 921,7 млрд рублевых кредитов), единственный сопоставимый по темпам всплеск валютных займов МСП 
пришелся на выход экономики из локдаунов в августе 2020 года (5649%) — тогда ожидался значительный рост 
отложенного спроса на всех рынках. При этом рост объема новых валютных кредитов МСП сопровождается 
активным погашением старых: общая валютная задолженность сектора за август сократилась на 15,5%. Веро-
ятно, МСП продолжают пользоваться режимом параллельного импорта, в том числе для ввоза оборудования. 

ОПРОСЫ

Деловая активность 
попала 
под мобилизацию

Показатели деловой активности 
субъектов малого и среднего пред-
принимательства (МСП) в про-
шлом месяце чутко отреагирова-
ли на объявленную 21 сентября ча-
стичную мобилизацию. По итогам 
опроса 1,8 тыс. компаний, индекс 
RSBI (определяется исследова-
нием ПСБ, «Опоры России» и Ma-
gram Market Research) просел до 
50,9 пункта. При этом еще в авгу-
сте настроения МСП в результа-
те восстановления были на уров-
не января (53 п.). Об ухудшении 
в сентябре сообщили все компа-
нии вне зависимости от размера 
и отрасли. При этом более уверен-
но себя чувствовал производствен-
ный бизнес — он активно наращи-
вал инвестиции в производство на 
фоне ухода иностранных постав-

щиков. Заметно хуже настроения 
были в сфере торговли и услуг, что 
объясняется спадом потребитель-
ской активности. Малым и средним 
компаниям удалось остаться в зоне 
роста индекса (54,4 и 56,5 п.) бла-
годаря высоким значениям августа, 
показатель же микробизнеса обва-
лился (до 46,5 п.).

Ухудшение в сентябре зафикси-
ровано почти по всем компонентам 
индекса — по выручке, по кадро-
вой и инвестиционной активности. 
В сентябре о росте продаж сооб-
щили только 15% опрошенных (18% 
в августе), ждут улучшений в бли-
жайшие месяцы 22% (26%). О со-
кращении выручки сообщают столь-
ко же опрошенных, как и ранее 
(43% против 42%), но ожидания 
заметно ухудшились (33% против 
26%). Кадровая политика МСП так-
же изменилась — в ближайшие ме-
сяцы бизнес планирует чаще сокра-
щать сотрудников (8% против авгу-
стовских 6%) и реже нанимать (16% 
против 22%).

Такой результат объясняется за-
медлением инвестиционной актив-
ности в секторе — после историче-
ского максимума в августе показа-
тель вернулся к июльскому уровню. 
В сентябре компании уже сообща-
ли о вложениях в бизнес (21% про-
тив 23%), в будущем инвестировать 
готова четверть опрошенных (ра-
нее 30%). Положительная динами-
ка сохранилась только по компо-
ненте кредитов — доля предприни-
мателей, получивших кредит, рас-
тет на фоне невысоких ставок кре-
дитования и действия льготных 
программ. В частности, ЦБ сооб-
щил о росте валютного кредитова-
ния МСП в августе. Впрочем, если 
до сих пор бизнес был активно вов-
лечен в работу по импортозаме-
щению, то теперь предпринимате-
ли озабочены возможностью про-
должить работу в условиях мобили-
зации и всевозможных отсрочек по 
обязательствам.

Диана Галиева

4608,3
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Минприроды опубликовало 
на regulation.gov.ru проект но-
вых правил коммерческого уче-
та твердых коммунальных отхо-
дов (ТКО) — их предыдущая вер-
сия вызвала нарекания бизне-
са и граждан из-за отсутствия ре-
альной возможности оплаты вы-
воза ТКО региональными опера-
торами по факту, а не по нормати-
ву. Новая версия документа, судя 
по формулировкам, упростит эту 
задачу для бизнеса, но по-преж-
нему фактически закрывает та-
кую возможность для жильцов 
многоквартирных домов. 

Представленный на общественное 
обсуждение проект постановления 
правительства о правке правил ком‑
мерческого учета объема и массы ТКО 
призван усовершенствовать их на ос‑
новании полученной практики и с це‑
лью выполнения плана Белого дома 
по запуску раздельного накопления 
и сбора таких отходов. Действующий 
вариант правил, о чем неоднократ‑
но писал „Ъ“, делает фактически не‑
возможным сбор и вывоз ТКО бизне‑
сом и гражданами по фактически на‑
копленным, а не нормативным объ‑
емам — прежде всего из‑за противо‑
действия региональных операторов, 
связанных с местными властями и по‑
лучающих финансовые преимуще‑
ства от нормативного учета отходов. 
При этом система лишает всех игро‑

ков стимулов к уменьшению обра‑
зования и раздельному сбору ТКО — 
хотя это базовые приоритеты нацио‑
нальной политики в сфере управле‑
ния отходами.

Предложенные министерством 
обновленные правила приближа‑
ют к возможности оплаты обраще‑
ния с отходами «по факту» бизнес — 
но не граждан, отмечают опрошен‑
ные „Ъ“ эксперты. В документе по‑
явились четче сформулированные 

требования к потребителям для 
коммерческого учета ТКО исходя 
из их фактического объема. Прави‑
ла, в частности, описывают способ 
расчета для разных категорий потре‑
бителей, образующих ТКО в много‑
квартирных и индивидуальных до‑
мах и нежилых помещениях,— и ус‑
ловия, наличие которых позволяет 
выбирать среди доступных спосо‑
бов расчета нормативный или фак‑
тический объем отходов. «В отличие 

от их действующей редакции, обнов‑
ленный документ устанавливает им‑
ператив воли потребителя для рего‑
ператора,— отмечает руководитель 
юрфирмы „Дельфи“ и член НТС Ро‑
сприроднадзора Наталья Беляева.— 
Правда, только для потребителей, 
образующих ТКО в нежилых поме‑
щениях и складирующих их в кон‑
тейнеры, бункеры на контейнерной 
площадке, на которую больше ни‑
кто не складирует ТКО». Компании 
смогут использовать такую возмож‑
ность лишь при условии учета об‑
разованных на предприятии отхо‑
дов, составления акта инвентариза‑
ции, паспорта на ТКО и «не ТКО» (что‑
бы можно было говорить об объеме 
ТКО, сопоставить его с объемом/мас‑
сой того, что в контейнере), исполь‑
зования отдельного контейнера для 
ТКО и формы заявления на имя ре‑
гоператора о применении соответ‑
ствующей формулы правил, отмеча‑
ет она.

Гражданам же регоператор может 
отказать в выборе оплаты по факту, 
если региональные власти не уста‑
новили и (или) не применяют прави‑
ла раздельного накопления ТКО — 
в том числе на территории муници‑
палитета или если выбор собствен‑
ников дома не подтвержден реше‑
нием их собрания. «В проекте по‑
становления в отношении граждан 
проводится сегрегация и просле‑

живается коррупционный интерес 
регоператоров. Государство долж‑
но вовлекать граждан в раздельный 
сбор отходов, где одним из мотива‑
ционных механизмов является вы‑
бор способа оплаты — по нормати‑
ву или по факту»,— отмечает Содном 
Будатаров из ИГСУ РАНХиГС. Член 
отраслевого комитета «Деловой Рос‑
сии» и директор ООО «ЭКО Техно‑
парк» Сергей Завьялов замечает, что 
коммерческий учет любой комму‑
нальной услуги производится либо 
по приборам учета, либо по норма‑
тивам, и выбор способа — право по‑
требителя, а контейнеры или паке‑
ты, без которых невозможно оказа‑
ние самой услуги, по сути, являют‑
ся «приборами учета ТКО». «Установ‑
ление или неустановление, приме‑
нение или неприменение раздель‑
ного сбора вообще никак не влияет 
на определение достоверных объ‑
емов предоставления коммуналь‑
ной услуги по обращению с ТКО. 
Единственный достоверный способ 
определения объемов такой услу‑
ги — ее измерение прибором учета 
(контейнером)» ‑ заключает он, счи‑
тая, что «в некоторых случаях» ар‑
гументы министерства можно рас‑
сматривать даже как попытку введе‑
ния в заблуждение ради получения 
платы за неоказанную услугу — что 
само по себе противоправно.

Артем Чугунов

Раздельный сбор отходов как привилегия
Минприроды обновляет правила их коммерческого учета с заботой о регоператорах

Даже в наиболее жестких для 
США сценариях реакции пра-
вительств крупнейших стран 
мира на угрозу потери резервов, 
созданную арестом резервов 
Банка России в марте 2022 года, 
доллар среднесрочно сохраняет 
статус главной резервной валюты 
мира. Это — главный вывод све-
жей статьи Колина Вейсса, стар-
шего экономиста Федеральной 
резервной системы (ФРС), кото-
рый обращает внимание на «во-
енный» компонент этой пробле-
мы: статус доллара во многом 
обеспечивается военными блока-
ми с участием США и это во мно-
гом стабилизирует ситуацию.

Колин Вейсс — с 2020 года стар‑
ший экономист ФРС и член совета 
управляющих ФРС, до этого — ака‑
демический экономический исто‑
рик. В статье «Геополитика и буду‑
щее доллара США как резервной 
валюты» Вейсс выступает формаль‑

но как экономист — речь идет о на‑
учной публикации в серии discus‑
sion papers американского центро‑
банка. Однако так или иначе его ста‑
тья демонстрирует и логику по край‑
ней мере одного из представителей 
совета управляющих ФРС США в во‑
просе, который в мире считается од‑
ним из главных «геополитических»: 
Вейсс прямо обсуждает, насколько 
с точки зрения экономической на‑
уки возможны события, в популяр‑
ной и конспирологической форме 
известные как «крах доллара». По‑
водом для исследования послужили 
публикации о возможной реакции 
правительств ряда стран мира на за‑
мораживание в марте 2022 года ча‑
сти международных резервов РФ под 
управлением Банка России.

Вейсс рассматривает группу сце‑
нариев, в которых регуляторы могут 
вывести резервы (всего это $5,24 трлн 
на конец 2022 года, экономист под‑
черкивает, что это порядка 75% дол‑

ларовых резервов, фиксируемых об‑
зорами МВФ — COFER) из активов, 
номинированных в долларах США 
(главным образом US Treasuries), 
в среднесрочной перспективе. Есть 
определенная тонкость в статусе пу‑
бликации Вейсса: он прямо ссылает‑
ся на «конфиденциальную» инфор‑
мацию о состоянии такого рода ре‑
зервов, которые, видимо, доступны 
ему в силу его служебного положе‑
ния (и в публикации эти данные, раз‑
умеется, не раскрываются), которая 
позволяет ему делать достаточно точ‑
ные выводы о реальном положении 
дел в этой сфере. В силу этого точная 
проверка его предположений, види‑
мо, невозможна — впрочем, из текста 
очевидно, что «конфиденциальные» 
данные сами по себе определяюще‑
го вклада в выводы Вейсса не вносят.

Экономист констатирует, что ана‑
лиз предшествующего поведения 
правительств стран мира в схожих 
с текущими проблемами ФРС ситуа‑

циях (в том числе разбирается ситу‑
ация с резервами ФРГ при участии 
США во Вьетнамской войне) показы‑
вает, что какой‑либо реальной угро‑
зы доллару США как резервной ва‑
люте нет — а предполагаемое сокра‑
щение объема резервов в нем мало 
что изменит в текущем статусе дол‑
лара. Мало того, Вейсс рассматривает 
вопрос и экстремальных шоков для 
статуса доллара — например, одно‑
временный уход Саудовской Аравии 
(чья валюта, риал, привязана к аме‑
риканской) и Индии от резервиро‑
вания центробанками своих пасси‑
вов в долларах с переходом на китай‑
ский юань и цепным переходом ме‑
нее крупных стран к сокращению 
и диверсификации долларовых ре‑
зервов — в евро и юане. Колин Вейсс 
обращает внимание на редко анали‑
зируемый фактор — связь между по‑
литикой долларового резервирова‑
ния центробанков и участием стран 
в военных альянсах с США. Здесь вы‑

воды экономиста звучат весьма жест‑
ко — де‑факто он констатирует, что 
статус доллара США во многом стаби‑
лизируется именно военными пак‑
тами Соединенных Штатов (НАТО, 
ANZUS, «Пакт Рио» в Латинской Аме‑
рике, двусторонние договоры с Япо‑
нией, Южной Кореей и Филиппина‑
ми) и их военной мощью, которая, 
по крайней мере среднесрочно, мало 
зависит от статуса доллара как резерв‑
ной валюты. При этом часть стран без 
формальной военной связи с США — 
Индия, Гонконг, Вьетнам, Индонезия, 
Саудовская Аравия, ОАЭ и Мексика — 
имеют значение для перспектив дол‑
лара, но их решения радикально си‑
туацию не поменяют даже в том слу‑
чае, если они примут явно невыгод‑
ные для себя «геополитически» моти‑
вированные шаги — Вейсс довольно 
убедительно показывает, что по край‑
ней мере такой сценарий «краха дол‑
лара» несостоятелен и фантастичен.

Дмитрий Бутрин

За миллиард лет до краха доллара
В ФРС США обращают внимание на роль военных союзов в статусе резервных валют

Самыми «цифровыми» отрасля-
ми в РФ являются IT, сектор ин-
формации и связи, сфера высше-
го образования, следует из ре-
зультатов расчета индекса циф-
ровизации экономики и соци-
альной сферы, представленно-
го экспертами Института стати-
стических исследований и эко-
номики знаний (ИСИЭЗ) НИУ 
ВШЭ. Этот показатель отража-
ет, в частности, уровень исполь-
зования технологий и степень 
цифровизации бизнес-процес-
сов в отраслях. В числе отстаю-
щих по темпам цифровой транс-
формации — сельское хозяйство, 
строительство и сфера операций 
с недвижимостью.

Впервые представленный ИСИЭЗ 
индекс цифровизации российской 
экономики и социальной сферы рас‑
считывается как сумма пяти субин‑
дексов — «Использование цифро‑

вых технологий», «Цифровизация 
бизнес‑процессов», «Цифровые на‑
выки персонала», «Затраты на вне‑
дрение и использование цифровых 
технологий», «Кибербезопасность». 
Субиндексы имеют разный вес — 
наибольший коэффициент (0,3) при‑
своен «Использованию цифровых 
технологий», наименьший (0,1) — 
«Кибербезопасности». Как пояснили 

„Ъ“ в ИСИЭЗ, были рассчитаны и со‑
поставлены показатели сразу за два 
года — 2020‑й и 2021‑й.

Тройка лидеров в 2021 году — 
ИТ‑отрасль (33,9 пункта), сфера ин‑
формации и связи (28,6 пункта) 
и высшее образование (23,9 пункта). 
Результаты первых двух секторов обу‑
словлены прежде всего высоким зна‑
чением субиндекса «Цифровые на‑

выки персонала». У сферы высшего 
образования зафиксировано незна‑
чительное снижение индекса (ми‑
нус 0,2 пункта) относительно резуль‑
тата 2020 года. Причиной этого на‑
зван «эффект высокой базы» — в пан‑
демию вузы внедряли цифровые тех‑
нологии в ускоренном режиме.

Самые низкие результаты пока‑
зали такие отрасли, как сельское хо‑
зяйство (11,6 пункта), строительство 
(11,4 пункта) и операции с недвижи‑
мостью (11 пунктов). При этом аграр‑
ный сектор находится в лидерах 
по динамике цифровой трансформа‑
ции (плюс 1,9 пункта). «Уровень раз‑
вития цифровых технологий позво‑
лил автоматизировать существен‑
ную часть сельскохозяйственных 
операций, значительно сократив 
объем ручного труда»,— подчерки‑
вают в ИСИЭЗ. Тем не менее экспер‑
ты отмечают, что компании из трех 
отстающих секторов предпочита‑

ют традиционные методы органи‑
зации бизнес‑процессов: не исполь‑
зуют цифровые платформы и редко 
прибегают к электронной торговле.

В целом по экономике интеграль‑
ное значение индекса цифровиза‑
ции в 2021 году составило 15,7 пун‑
кта, на 0,4 пункта выше, чем в 2020 
году. Улучшение достигнуто за счет 
роста трех субиндексов: «Использо‑
вание цифровых технологий», «Циф‑
ровизация бизнес‑процессов» и «Ки‑
бербезопасность». При этом первый 
из них показал самое заметное уве‑
личение. Основными причинами 
этого эксперты назвали рост доли 
организаций—пользователей об‑
лачных сервисов (до 27,1%), приме‑
нение технологий обработки боль‑
ших данных (до 25,8%), интернета ве‑
щей (до 13,7%) и специализирован‑
ных программных средств для про‑
ектирования (до 10%).

Венера Петрова

Отрасли разошлись в цифрах
Эксперты оценили темпы цифровой трансформации 
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18 октября президент России 
Владимир Путин встретился 
с губернатором Самарской 
области Дмитрием Азаровым 
и оказался растроган фото-
альбомом, который ему вру-
чил губернатор по просьбе 
женсовета 2-й армии. Специ-
альный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников — с под-
робностями, которые собе-
седники не стали утаивать.

Встреча с Дмитрием Азаро-
вым была из тех, которые можно 
перенести, но отменить нельзя. 
18 октября выяснилось, что она 
полна трогательных подробно-
стей и тайных пружин.

— Начать предложил бы как 
раз с позитива, а именно с инве-
стпроектов,— заинтересовался 
Владимир Путин.

Давно никто в разговоре 
с ним не начинал с инвестпроек-
тов. Просто, видимо, потому, что 
нет их. А так-то можно было бы.

— Если в апреле—мае индекс 
промышленного производства 
значительно снижался, то сей-
час можно сказать, что экономи-
ка адаптировалась. Мы фактиче-
ски уже вышли на восстановле-
ние позиций 2021 года,— акку-
ратно прокомментировал ситу-
ацию Дмитрий Азаров.— Влади-
мир Владимирович, если можно, 
четвертый слайд — по данной те-
матике. Здесь снижение индекса 
промышленного производства, 
и здесь произошел рост скрытой 
безработицы, на что вы обраща-
ли внимание, пиковый период.

Вот он что-то все-таки не то де-
лал сейчас. Его просили расска-
зать об инвестпроектах, а он де-
лился своим видением сниже-
ния индекса промышленного 
производства и роста скрытой 
безработицы. Притом что Влади-
мир Путин за несколько секунд 
до этого успел похвалить его за 
низкие показатели уровня без-
работицы. А оказалось, что она 
просто скрытая.

На самом деле Дмитрий Аза-
ров рассказывал о ситуации на-
чиная с 2018 года. С одной сторо-
ны, логично: именно в этом году 
Владимир Путин стал президен-
том в который раз. Откуда еще 
начинать отсчет?

2018 год Дмитрий Азаров на-
звал подготовительным. 2019 — 
проактивным (еще можно было 
сказать «квази»; тоже красиво).

— В 2021 году восстановился 
инвестиционный интерес после 
ковидной приостановки инвес-
тпроектов в 2020-м, и мы опере-
жающими темпами привлекаем 
инвестиции,— объяснил Дмит-
рий Азаров.— За четыре года мы 
около 10 тыс. рабочих мест каж-
дый год создавали, Владимир 

Владимирович! Такая диверси-
фикация, создание новых рабо-
чих мест и позволила нам удер-
жать ситуацию в текущем году.

Казалось бы, необыкновенно 
все складывается в Самарской 
области. Но на самом деле гора-
здо необыкновеннее:

— На сегодняшний день у нас 
на 44,5 тыс. вакансий 12 тыс. за-
регистрированных безработ-
ных — это очень хороший задел. 
Конечно, очень надеемся эти по-
зиции удержать!

То есть в регионе потенциаль-
но отрицательная безработица. 
Дмитрия Азарова, как и Самар-
скую область, не с кем сравнить. 
Даже неудобно за остальных.

— Очень хорошо! — поддер-
жал губернатора президент.

Очень? Мягко, слишком мяг-
ко сказано.

Затем Дмитрий Азаров рас-
сказал о городе-побратиме Сама-
ры в Донецкой области — горо-
де Снежное.

Выяснилось, что тут и в самом 
деле сделано стоящее:

— Как мы и договаривались 
с жителями города, вся инфра-
структура, и в первую очередь 
это связано с отопительным се-
зоном, приведена в порядок,— 
сообщил господин Азаров.— Это 
не только система теплоснабже-
ния, водоснабжения, водоотве-
дения, но, конечно же, это и шко-
лы, это музей и это детско-юно-
шеская спортивная школа.

Но удалось и вот что:
— Полная реконструкция 

школы позволила 8 сентября, 
в День освобождения Донбасса, 

провести первый турнир по гре-
ко-римской борьбе,— расска-
зал Дмитрий Азаров под одобри-
тельный взгляд Владимира Пу-
тина, которому эта встреча по 
всем признакам нравилась все 
больше.— Участвовали ребята 
из Донецкой и Луганской народ-
ных республик... Много акций 
проходит в поддержку и специ-
альной военной операции, и во-
оруженных сил. Но об одной,— 
голос его даже дрогнул,— если 
позволите, я расскажу отдельно.

И Дмитрий Азаров придвинул 
поближе к Владимиру Путину 
больших размеров фотоальбом.

— Эту акцию,— продолжил 
он,— провели женщины — 
жены офицеров и солдат. Они 
назвали ее «Жены героев». Вла-
димир Владимирович, они за-
хотели и провели фотовыстав-
ку на улицах Самары, женсовет 
2-й гвардейской армии так ре-
шил (всегда как-то спокойней, 
когда у армии есть свой женсо-
вет.— А. К.)! Конечно, они тем са-
мым поддержали своих мужей, 
бойцов. Они сказали: «Пусть пар-
ни знают и враг знает, что за ка-
ждым нашим бойцом стоит силь-
ная и любящая российская жен-
щина, а значит, вся страна»!.. Вот 
такие замечательные женщины, 
они решили это сделать сами!

Российский президент рас-
сматривал альбом.

— В кителях своих мужей 
и в платьях! — понял он.

Действительно, можно было 
рассмотреть, что женщины 
на снимках надели военные 
мундиры.

— Добрые слова... Письма-то 
личные, но они решили это сде-
лать публичным, что в том чи-
сле вдохновит тех, кто сегод-
ня в тылу обеспечивает поддер-
жку...— легко вздохнул Дмитрий 
Азаров.

— Молодцы...— негромко 
произнес президент.

— А это вообще уникальный 
снимок...— обратил внимание 
президента губернатор.

— Красивая женщина,— от-
дал должное Владимир Путин.

— На первой фотографии она 
еще беременная…— вдруг ре-
шил сказать правду Дмитрий 
Азаров.

— А тут с малышом! — вос-
кликнул президент.— Краса-
вица!

— Владимир Владимиро-
вич, вот такая акция поддержки 
прошла на территории Сама-
ры,— констатировал Дмитрий 
Азаров.

Ну и что, что он расчувство-
вался? Каждый бы на его месте... 
Эх, Самара-городок...

Вот и Владимир Путин не стал 
скрывать:

— Можно я возьму с собой 
этот альбом? — мягко спросил 
он разрешения у губернатора, 
уже, впрочем, перекладывая аль-
бом с переговорного столика на 
свой рабочий.

— Так я вам его и привез,— 
с недоумением откликнулся 
Дмитрий Азаров.

— Хорошо,— сказал прези-
дент. 

Да не просто хорошо.
А хорошо-то как!

Есть на Волге альбом
Что показал Дмитрий Азаров Владимиру Путину

Конституционный суд проверит нормы 
ст. 158 Уголовного кодекса (кража) 
и ст. 227 Гражданского кодекса (находка), 
которые позволяют привлекать граждан 
к уголовной ответственности за наруше-
ние правил обращения с найденными ве-
щами. Заявители считают, что их необо-
снованно обвинили в краже, в то время как 
они просто решили оставить себе найден-
ный телефон, и апеллируют к советским 
законам, которые предусматривали спе-
циальную ответственность за присвоение 
найденного. Эксперт видит в происходя-
щем еще одно подтверждение опасного 
тренда: гражданские правоотношения все 
чаще пытаются регулировать при помощи 
уголовного права.

Конституционный суд принял к рассмо-
трению жалобы жителя Ульяновска Виктора 
Пузрякова и Альбины Галимьяновой из Баш-
кирии, сообщается на сайте суда. Обоим за-
явителям «посчастливилось» найти потерян-
ный телефон, но они не стали искать законно-
го владельца, а предпочли сами пользовать-
ся находкой. В итоге обоих признали винов-
ными в краже, но они с такой квалификаци-
ей не согласны.

Проблема в том, что суды трактуют как кра-
жу любое обращение имущества в свою поль-
зу, хотя очевидно, что кража — это все-таки ак-
тивное хищение имущества, говорит адвокат 
Альбины Галимьяновой Айрат Саитгалин. 
Он вспоминает, что в УК РСФСР был отдель-
ный состав, предусматривавший ответствен-
ность за присвоение найденного (ст. 148.4), 
и наказание за это преступление было гора-
здо ниже, чем за кражу, в частности эта статья 
вообще не предполагала лишения свободы. 
В новом УК РФ ответственность за присвое-
ние найденного отсутствует, и в течение ка-
кого-то времени за такие действия просто не 
наказывали, хотя Гражданский кодекс и пред-
усматривает обязанность нашедшего чужую 
вещь принять меры к ее возвращению, как 
минимум заявить о находке в полицию или 
органы местного самоуправления. Но при-
влечение лиц, присвоивших чужое имуще-
ство, к уголовной ответственности за кражу 
противоречит принципу правовой опреде-

ленности, настаивает адвокат. Тогда уж сле-
дует ввести для подобного правонарушения 
отдельный состав — уголовный или админи-
стративный, рассуждает он.

Господин Пузряков в своей жалобе напо-
минает, что наказывать за нарушение пра-
вил обращения с находкой как за кражу на-
чали с подачи Верховного суда (ВС), который 
в 2017 году подтвердил приговор Сегежского 
горсуда Карелии по делу о пропаже телефона, 
и это дело оказало существенное воздействие 
на последующую практику. Тогда осужденная 
тоже доказывала, что телефон она нашла, но 
так как потерпевший его не терял, а намерен-
но оставил с другими вещами в помещении 
поликлиники, то говорить буквально о на-
ходке не приходилось. Однако суд в пригово-
ре связал инкриминируемую ей кражу с дис-
позицией ст. 227 ГК, которая устанавливает 
правила обращения с находкой. А после того 
как ВС РФ признал это решение обоснован-
ным, суды повсеместно начали трактовать та-
кое нарушение как кражу. Виктор Пузряков 
считает это произвольным искажением нор-
мы права: любое преступление и наказание 
за него должны быть определены в законе, 
а спорная ст. 158 УК РФ не предусматривает 
возможности привлечения к ответственно-
сти за присвоение найденного.

Адвокат Вадим Клювгант убежден, что 
искусственно плодить новые составы престу-
плений ни в коем случае не следует. Просто 
правоприменитель должен четко проводить 
границу между кражей и некриминальным 
деянием в виде распоряжения бесхозной ве-
щью, но это каждый раз зависит от конкрет-
ных обстоятельств. Проблема в том, что у нас 
укоренился подход, при котором уголовный 
закон главенствует над имущественными от-
ношениями, а это вредно, опасно и не в инте-
ресах общества, считает господин Клювгант. 
«Мы все больше хотим регулировать граждан-
ско-правовые отношения при помощи Уго-
ловного кодекса»,— говорит он. Смещение 
приоритетов в области правового регулиро-
вания давно стало одной из ключевых про-
блем бизнеса, «а теперь добрались и до теле-
фонов», резюмирует адвокат.

Анастасия Корня

Трудно найти,  
легко потерять
Конституционный суд решит, следует ли 
считать хищением присвоение найденного

Законодательное собрание Калинин-
градской области во вторник приняло 
закон об увеличении зарплаты губерна-
тора Антона Алиханова, в сентябре пере-
избравшегося на новый срок. Согласно 
документам, дополнительная нагрузка 
на бюджет составит 1,3 млн руб., однако 
предложившие поправки единороссы 
уверяют, что в действительности при-
бавка будет куда менее значительной — 
не более 20 тыс. руб. ежемесячно. Полу-
чать губернатор будет около 240 тыс. 
руб. в месяц. В КПРФ, тем не менее, та-
кое увеличение губернаторского до-
вольствия «в сложных условиях спец-
операции и мобилизации» объявили 
неуместным.

Проект уставного закона об изменении 
структуры денежного содержания главы ре-
гиона был внесен 11 октября депутатами от 
ЕР во главе со спикером заксобрания и лиде-
ром областной ячейки партии Андреем Кро-
поткиным, а также примкнувшим к ним ли-
дером фракции ЛДПР Евгением Мишиным. 
Они предложили увеличить вдвое (с 200 до 
400%) размер ежемесячной надбавки к долж-
ностному окладу за сложность и напряжен-
ность работы губернатора, а также изменить 
размер его ежемесячного денежного поощ-
рения — с 30 до 75% должностного оклада. 
При этом надбавку за выслугу лет депутаты 
решили убрать.

Как следует из пояснительной записки, 
зарплата Антона Алиханова меняется во ис-
полнение декабрьского указа президента 
«О формировании фонда оплаты труда фе-
деральных государственных гражданских 
служащих», которым была увеличена доля 
должностного оклада в структуре зарплат 
чиновников (они складываются из оклада 
и различных надбавок). Губернатор не во-
шел в число лиц, которых коснулся этот до-
кумент, но поскольку его должность отно-
сится к числу государственных должностей 

Калининградской области, «в целях установ-
ления единообразного подхода к формиро-
ванию условий оплаты труда» депутаты ре-
шили привести денежное содержание главы 
региона в соответствие с этим указом.

Новая зарплата губернатора в проек-
те закона не указана, но, согласно финансо-
во-эконмическому обоснованию, дополни-
тельная потребность в бюджетных ассигнова-
ниях составит 1,3 млн руб. Судя по последней 
декларации Антона Алиханова, в 2021 году он 
заработал 3,5 млн руб., но эта сумма включа-
ет «доход от использования недвижимости».

14 октября документ был рассмотрен на 
комитете по законодательству и вызвал во-
просы у его зампреда Максима Буланова 
(КПРФ). Коммунист заявил, что сначала по-
считал законопроект фейком, поскольку 
«страна и регион сейчас находятся в слож-
ных условиях, связанных со специальной 
военной операцией и частичной мобили-
зацией»: «Он неуместен, и я не понимаю, 
как мы будем смотреть людям в глаза, ког-
да у нас губернатор будет получать 26 МРОТ 
ежемесячно».

В ответ глава комитета и один из соавто-
ров проекта Дмитрий Киселев (ЕР) заявил, 
что приведение региональных законов в со-
ответствие с указом президента в части гу-
бернаторского содержания сейчас происхо-
дит «во всех субъектах». Его коллеги по фрак-
ции и вовсе попытались отчитать господина 
Буланова. «Вы, конечно, пропиарились не-
плохо, но не в точку»,— заявил спикер Кро-
поткин, добавив, что изменения оправдан-
ны, так как «зона ответственности губерна-
тора выросла не на 15%, а на 200%». Полпред 
губернатора Татьяна Шарова напомнила, что 
месяц назад зарплаты самих депутатов были 
увеличены в соответствии с указом прези-
дента, «и никаких вопросов это тогда не выз-
вало», а министр финансов региона Виктор 
Порембский призвал не путать рост «отдель-
ных составляющих» с общим доходом.

«Мы вас услышали»,— отрезал Андрей 
Кропоткин в ответ на просьбу коммуни-
ста дать депутатам возможность внести по-
правки. В результате на сессии 18 октября 
закон был принят без обсуждения и сразу 
в двух чтениях. Фракция КПРФ голосовала 
против, «Справедливая Россия — За прав-
ду» воздержалась.

Лидер калининградских эсеров Юрий 
Шитиков пояснил „Ъ“, что в партии «пока 
не успели разобраться, что предпочтитель-
нее: хорошая зарплата губернатора или эко-
номия бюджета». В пресс-службе главы реги-
она не успели прокомментировать измене-
ние структуры его денежного содержания 
по существу, но заверили „Ъ“, что «реальный 
рост зарплаты очень небольшой» — не более 
20 тыс. руб. в месяц. Андрей Кропоткин в раз-
говоре с „Ъ“ повторил тезис о том, что такие 
изменения сейчас происходят «во всех реги-
онах», но примеров не привел. По его дан-
ным, описанные в документах 1,3 млн руб.— 
не надбавка, поскольку губернатор и раньше 
получал эти деньги, но в виде бонусной ча-
сти. Его зарплата в итоге останется почти не-
изменной и составит порядка 240 тыс. руб., 
резюмировал спикер.

Отметим, что в ряде регионов губерна-
торские зарплаты действительно растут, но 
весьма незначительными темпами. Напри-
мер, должностной оклад главы Свердлов-
ской области Евгения Куйвашева с 1 авгу-
ста был проиндексирован на 4%. Расходы 
на содержание губернатора в бюджете Са-
ратовской области запланированы с анало-
гичным ростом — 4%, а в Ульяновской — 8%. 
Петербургские депутаты 18 октября одобри-
ли в первом чтении увеличение расчетной 
единицы, из которой складывается зарпла-
та госслужащих, в том числе главы города. 
В результате оклад Александра Беглова дол-
жен вырасти с 91 тыс. до 99 тыс. руб. (без уче-
та надбавок).

Андрей Прах, корсеть „Ъ“

Калининградский губернатор  
получил «подъемные»
Рост зарплаты Антона Алиханова удивил оппозицию

Ярким примером этого, по мнению еди-
норосса, как раз и является вопрос с призы-
вом предпринимателей.

Андрей Альшевских (ЕР) усомнился, что 
бизнесменам будет достаточно недели для 
решения организационных вопросов. Олег 
Смолин (КПРФ) предложил увеличить этот 
срок «хотя бы до 14 суток». Станислав Наумов 
(ЛДПР) поддержал коллег. Но господин Топи-
лин объяснил, что предоставить большую 
отсрочку не позволяет регламент мобили-
зационных мероприятий. «Когда мы прора-
батывали этот вопрос с Министерством обо-
роны, пришли к мнению, что нужно сделать 
именно этот срок. Но хотел бы подчеркнуть, 
что он в принципе достаточный. Мы с пред-
принимательским сообществом и с коллега-
ми из структур, которые занимаются, пре-
жде всего, малым бизнесом, этот вопрос со-
гласовали»,— успокоил глава комитета.

Председатель комитета по вопросам се-
мьи Нина Останина (КПРФ) обратила вни-
мание на еще одну «устаревшую», по ее мне-
нию, норму закона о мобилизации — об от-
срочке для родителей четырех или более де-
тей, либо троих детей, один из которых ин-
валид. «Даже если в семье один такой ребе-
нок, совершенно очевидно, что он нуждается 
в том, чтобы отец был рядом с ним. А если мы 
сейчас с моими коллегами внесем поправ-
ки?» — предложила госпожа Останина. Пока 
позиция Минобороны по поводу детей-инва-
лидов «окончательно не сформирована», от-
ветил Андрей Картополов. Госпожа Остани-
на не успокоилась и напомнила о внутрен-
нем документе Генштаба об отсрочке для ро-
дителей трех и более детей, который, однако, 
«работал лишь несколько дней». «Поступила 

команда „на усмотрение военкома“, и там, 
где план не выполняется, военком прини-
мает решение об отказе от предоставления 
отсрочки. А если уже человек находится не 
в учебной части, а в воинской части, то вооб-
ще речи не идет о том, чтобы исправить эту 
ошибку»,— рассказала депутат.

Поправки к законопроекту депутаты под-
готовили за два часа, и в итоге вместо семи 
дней на решение организационных вопро-
сов мобилизованные бизнесмены получи-
ли всего пять. Срок сократился благодаря 
новой поправке Максима Топилина, Андрея 
Картаполова и сенатора Николая Журавлева. 
А вот внесенные коммунистами по следам 
выступления коллеги Останиной поправ-
ки об отсрочках для родителей детей-инва-
лидов, троих и более детей до 18 лет либо 
двоих детей в случае третьей беременности 
жены поддержки большинства не получили. 
Первый заместитель руководителя фракции 
КПРФ Николай Коломейцев даже заявил, 
что комитет по обороне проявляет «упорст-
во и неадекватность восприятия ситуации». 
Единоросс Картаполов в ответ лишь пообе-
щал продолжить консультации с Миноборо-
ны по поводу детей-инвалидов.

Кроме того, Дума приняла во втором чте-
нии внесенный правительством в декабре 
прошлого года законопроект об изменении 
законов «О гражданской обороне» и «О защи-
те населения и территорий от чрезвычайных 
ситуаций природного и техногенного харак-
тера». Поправки наделяют правительство 
полномочиями определять порядок созда-
ния, реконструкции и поддержания в состоя-
нии постоянной готовности систем оповеще-
ния населения, а также уточняют полномо-
чия региональных властей по этому вопросу.

Ксения Веретенникова

Бизнесу дали 
операционную отсрочку

Владимир Путин попросил разрешения оставить фотоальбом себе   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ

К О Н Т Е К С Т Д У М А  П О Р А Б О Т А Е Т  В  П О Л У З А К Р Ы Т О М  Р Е Ж И М Е

Пленарное заседание Госдумы во вторник, вопреки 
давней традиции, не сопровождалось онлайн-трансляци-
ей на сайте палаты. Она была отменена без предупре-
ждения журналистов и без каких-либо официальных 
объяснений. Источники „Ъ“ в Думе пояснили, что такое 
решение принял в понедельник совет палаты и оно обсу-
ждалось спикером Вячеславом Володиным с лидерами 
всех фракций.

Как сообщил депутатам в начале заседания сам 
господин Володин, отмена трансляций связана с тем, 
что повестка заседаний в последнее время насыщена 
вопросами законодательного обеспечения спецоперации. 
Об этом рассказал „Ъ“ собеседник в Думе. По его словам, 
у депутатов возражений не возникло, а слова спикера 
даже встретили аплодисментами. При этом аккредитован-
ные журналисты смогут, как и раньше, следить за трансля-
цией заседания, находясь в думском пресс-центре.

По некоторым вопросам, рассматриваемым на 
пленарных заседаниях, онлайн-трансляция может быть 
включена, например в случае с «правительственными 
часами» (выступления в Думе министров), пояснил 
источник. Кроме того, по его словам, открытыми будут 
заседания комитетов, изъявивших такое желание. Как 
долго продлится такой режим, пока неясно.

К этому решению при обсуждении на совете Думы 
все отнеслись с понимаем, рассказал „Ъ“ заместитель 

руководителя фракции «Справедливая Россия — 
За правду» Валерий Гартунг. По мнению первого 
заместителя главы той же фракции Олега Нилова, так де-
путаты смогут «откровеннее говорить и получать ответы». 
Зампред ЦК КПРФ, депутат Госдумы Дмитрий Новиков 
сообщил „Ъ“, что решение было принято советом, а всех 
депутатов «поставили во вторник перед фактом». По его 
убеждению, нужно было прекращать онлайн-трансляцию 
не всех заседаний, а только тех вопросов, которые 
связаны со спецоперацией на Украине.

Ранее Вячеслав Володин неоднократно просил 
депутатов не выносить на публичное обсуждение 
особенно острые вопросы, связанные со спецопера-
цией. Например, когда на заседании 3 октября лидеры 
оппозиционных фракций критиковали ход спецоперации 
и частичной мобилизации, спикер предупредил их, 
что «эти выступления будут использованы против нас». 
Обсуждать подобные вопросы надо в других форматах, 
неправильно, если это будет продолжаться с трибуны, 
подчеркнул господин Володин.

Между тем в Совете федерации заявили, что не пла-
нируют ограничивать трансляции пленарных заседаний. 
А председатель конституционного комитета палаты 
Андрей Клишас напомнил в своем Telegram-канале, что 
принцип открытости парламентских заседаний закреплен 
в ч. 2 ст. 100 Конституции РФ.  Мария Макутина

с1
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Уголовное дело о серии убийств, кото-
рые инкриминируются покойному наци-
оналисту Максиму Марцинкевичу (Те-
сак) и его соратникам, направлено из 
Следственного комитета в Генпрокура-
туру. Если надзор утвердит обвинение, 
слушания по делу пройдут в Мособл-
суде с участием присяжных. Соответ-
ствующие ходатайства подали ряд фи-
гурантов, а также представитель отца 
Максима Марцинкевича.

Адвокат Алексей Михальчик, представ-
ляющий семью Максима Марцинкевича, 
сообщил „Ъ“, что все фигуранты уголов-
ного дела и их защитники подписали про-
токолы об ознакомлении с материалами 
дела, насчитывающими 47 томов. Теперь 
они будут направлены на утверждение пер-
вому заместителю генпрокурора Анатолию 
Разинкину. Если последний согласится 
с выводами главного следственного управ-
ления (ГСУ) СКР, уголовное дело, очевид-
но, попадет в Мособлсуд, так как на терри-
тории области была совершена основная 
часть инкриминируемых националистам 
преступлений, в том числе известное двой-
ное убийство в сентябре 2007 года в парке 
«Лосиный Остров», которое участники сня-
ли на видео.

«Я подал ходатайство о рассмотрении 
дела с участием присяжных»,— сообщил го-
сподин Михальчик, отметив, что аналогич-
ным образом поступил еще ряд фигурантов.

По его словам, защитники называют дан-
ное расследование «делом мертвых», так 
как, по официальным данным, покончили 
с собой четверо обвиняемых. Одним из них 
следствие называет Максима Марцинкеви-
ча, оформившего перед смертью в СИЗО Че-
лябинска в 2020 году с десяток признаний 
о своем и других националистов участии 
в преступлениях.

«Мы полагаем, что они были сделаны под 
пытками,— отмечает адвокат.— И что ве-
рить надо записке, найденной во рту Мак-
сима. „Я всех оговорил“, сообщалось в ней».

Интересно, что резонансное дело находи-
лось не в производстве управления по рас-
следованию организованной преступной 
деятельности и преступлений прошлых лет 
ГСУ СКР, а управления по расследованию 
преступлений, совершенных должностны-
ми лицами правоохранительных органов. 
И это при том, что правоохранителей сре-
ди обвиняемых нет. Почему-то возглавлял 
расследование майор юстиции, у которого 
в следственную бригаду входили полковни-
ки и подполковники.

Большинство из семи предполагаемых 
жертв националистов они так и не смогли 
установить, однако пришли к выводу, что 
убийства совершались группой лиц с осо-
бой жестокостью по мотивам политической, 
идеологической, расовой, национальной 
или религиозной ненависти или вражды. 
В этом следствию помогли сами национали-
сты. Двое из них, Максим Аристархов и Сер-
гей Маршаков, заключив соглашения о досу-
дебном сотрудничестве с Генпрокуратурой, 
дали в рамках сделок показания на товари-
щей, в том числе Тесака. Однако с учетом ра-
нее назначенных сроков они получили по 
приговорам 16 и 17 лет строгого режима, 
тогда как рассчитывали на прекращение 
уголовных преследований за сроком дав-
ности. Сотрудничают и ряд из шести живых 
фигурантов, которых задержали в декабре 
2020 года в Москве, Сочи и Тюмени и кото-
рые предстанут перед облсудом, однако, по-
лагает господин Михальчик, их показания 
больше могут навредить следствию, так как 
обвиняемые путают время, место и обстоя-
тельства совершенных преступлений.

Николай Сергеев

Признаний оказалось 
подозрительно много
Дело Тесака передали прокурорам 
и присяжным

Как стало известно „Ъ“, Союз 
адвокатов России (САР) обра-
тился к зампреду правитель-
ства РФ, главе Минпромторга 
Денису Мантурову с просьбой 
проработать вопрос о воз-
можности предоставления 
защитникам брони от частич-
ной мобилизации. Именно го-
сподин Мантуров руководит 
отвечающей за это направле-
ние межведомственной ко-
миссией. Президент союза 
Игорь Трунов сравнивает от-
правку высококвалифици-
рованных юристов на пере-
довую с забиванием гвоздей 
микроскопом, полагая, что 
они могут проходить и аль-
тернативную службу, помогая 
укреплять законность в но-
вых регионах. Обращение по-
ступило на фоне сообщений 
о завершении в Москве и ряде 
регионов мобилизационных 
мероприятий, но, как счита-
ют адвокаты, их предложе-
ния могут быть актуальными 
и в будущем.

Как рассказал „Ъ“ президент 
САР Игорь Трунов, документ на 
имя Дениса Мантурова был от-
правлен во вторник как элек-
тронной, так и обычной почтой. 
Господин Трунов напомнил, что 
с вопросом о возможных отсроч-
ках от мобилизации адвокатов 
его коллеги из ФПА РФ ранее об-
ращались в Минюст, а предста-
вители Московской палаты — 
к мэру Москвы Сергею Собянину 
и спикеру Мосгордумы Алек-
сею Шапошникову, но в союзе, 
по его словам, посчитали более 
верным шагом написать имен-
но господину Мантурову, кото-
рый возглавляет комиссию по 
отсрочкам. Игорь Трунов обра-
тился к нему как президент об-
щероссийской общественной 
организации, защищающей пра-
ва адвокатов. Он особо отметил, 
что обращение совпало с заявле-
ниями как властей столицы, так 
и еще почти четырех десятков ре-
гионов о завершении мероприя-
тий в рамках частичной моби-
лизации. «С юридической точки 
зрения эти сообщения — о вы-
полнении задания Миноборо-
ны по частичной мобилизации, 
поставленного региональны-
ми военными комиссарами на 
основании соответствующего 
указа президента,— не могут 
устанавливать сроки действия 
указа или прекращать мобили-
зацию. В заявлениях говорится 
лишь о выполнении одного из 
заданий военного ведомства»,— 
подчеркнул господин Трунов, 

убежденный, что «норматив-
но-методическое обеспечение 
института мобилизации требу-
ет корректировки для его более 
эффективной работы». По его 
словам, специальная военная 
операция на Украине продол-
жается «и возможна постанов-
ка других заданий». При этом, 
как он отмечает, в случае моби-
лизации адвокатов без квалифи-
цированной юридической по-
мощи, которая гарантирована 
Конституцией, останутся имен-
но социально незащищенные 
граждане, в том числе беженцы, 
а также лица, подлежащие моби-
лизации и призыву и члены их 
семей. При этом, по данным САР, 
в стране численность адвокатов 
крайне мала. Всего их насчиты-
вается 78 тыс., то есть пример-
но 1 защитник на 2 тыс. чело-
век, тогда как в США 1 257 772 
практикующих адвоката, или 
1 юрист на 260 человек. «В не-
которых наших региональных 
палатах всего 8 адвокатов, а на 
более чем 12 млн москвичей — 
около 12 тыс., и они не спасут 
российскую армию, при этом 
адвокатов-мужчин в мобили-
зационном возрасте — 82%»,— 
пояснил президент САР. Он на-
помнил, что для приобретения 

статуса и навыков адвоката не-
обходимы длительное обуче-
ние, практика, квалификацион-
ные экзамены и стаж. «Посылать 
адвоката на передовую — это 
все равно что забивать микро-
скопом гвозди»,— утверждает 
господин Трунов, считающий, 
что профессиональные юристы 
должны применять свою квали-
фикацию на «благо РФ». В связи 
с этим он напомнил, что Основ-
ной закон государства предус-
матривает возможность альтер-
нативной гражданской службы 
(ч. 3 ст. 59 КС РФ). «Целесообразно 
направлять адвокатов в новые 
регионы для непосредственной 
работы по специальности и уси-
ления органов власти. Новые ре-
гионы начали жить по законам 
России, которые во многом от-
личаются от украинского пра-
ва, и во избежание хаоса нужны 
специалисты-правоведы с глу-
бокими знаниями российского 
законодательства и правопри-
менительной практики»,— гово-
рится в обращении. По мнению 
автора, такой подход сыграет 
«положительную роль в станов-
лении на новых территориях 
России правового государства».

Отдельно Игорь Трунов оста-
навливается и на том, что право 
на защиту гарантировано Кон-
ституцией, а адвокат является 
«неотъемлемой составляющей 
судопроизводства». Между тем 
на остальных участников судо-
производства — судей, прокуро-
ров, следователей, сотрудников 

правоохранительной системы 
и т. д.— бронь распространяет-
ся. А подобный дисбаланс может 
привести к нарушению базово-
го конституционного принципа 
состязательности и равноправия 
сторон при осуществлении пра-
восудия (ст. 123 КС РФ) и, как след-
ствие, к обвинительному уклону 
в нем, необоснованным арестам 
и прочим злоупотреблениям. 

Минпромторг ранее подроб-
но разъяснял, в том числе и через 
соцсети, порядок работы комис-
сии, а также составления списков 
сотрудников для бронирования. 
Списки составляются организа-
циями, где они работают, на ос-
новании перечня должностей 
и профессий, который утвержда-
ется комиссией и ежегодно уточ-
няется. Сейчас среди тех органи-
заций, кто может предоставлять 
списки на бронирование, содер-
жатся те, кто имеет мобилиза-
ционное задание, осуществляет 
подготовку по определенным во-
енно-учетным специальностям 
или являются уникальными для 
обеспечения жизнедеятельно-
сти. При этом речь не идет о все-
объемлющем бронировании по 
отраслевому признаку, а спи-
ски сотрудников содержат опре-
деленные должности и профес-
сии. Кроме того, речь может идти 
о предоставлении персональ-
ных отсрочек для руководителей 
и сотрудников органов исполни-
тельной власти и местного само-
управления.

Сергей Сергеев

Адвокатам предложили  
альтернативу боя
Юристов ждут на территориях, недавно вошедших в состав России

Как стало известно „Ъ“, Мосгорсуд 
не выпустил из-под ареста уроженца 
Чечни Зелимхана Мазаева, получивше-
го определенную известность 13 лет на-
зад, после предъявления ему прокурату-
рой эмирата Дубай заочного обвинения 
в убийстве экс-командира батальона 
«Восток» Героя России Сулима Ямадае-
ва. На этот раз официально не работаю-
щий, однако занятый, по словам его ад-
вокатов, некой «общественно-полезной 
деятельностью» господин Мазаев обви-
няется СКР в создании незаконного воо-
руженного формирования (ч. 1 ст. 208 УК 
РФ). По версии следствия, в 2014 году 
он оплатил поездку в Сирию своему при-
ятелю, попытавшемуся примкнуть к за-
прещенной в России террористической 
организации «Исламское государство».

Спор в Мосгорсуде возник после недав-
него решения Хамовнического райсуда Мо-
сквы, в очередной раз продлившего арест 
Зелимхану Мазаеву. Четверо адвокатов обви-
няемого сочли принятое решение необосно-
ванным и обратились в апелляционную ин-
станцию с жалобами, в которых попросили 
заменить клиенту содержание под стражей 
на более мягкую меру пресечения: запрет 
определенных действий, денежный залог 
или хотя бы домашний арест.

Обосновывая свою позицию, адвокат Ан-
тон Колосов пояснил суду, что его довери-
тель является законопослушным граждани-
ном: по данным защитника, официально 
неработающий господин Мазаев воспиты-
вает и обеспечивает пятерых своих детей 
и даже успевает при этом заниматься не-
кой «общественно-полезной деятельнос-
тью». Обвиняемый имеет постоянное место 
жительства, а тот факт, что оно не совпада-
ет с адресом официальной регистрации, по 
словам защитника, «не имеет юридическо-
го значения».

Другой адвокат фигуранта, Сергей Пеш-
ков, обратил внимание Мосгорсуда на не-
обоснованность выдвинутых против его 
клиента обвинений. По его словам, из мате-
риалов уголовного дела не усматривается, 
что именно Зелимхан Мазаев в марте—апре-
ле 2014 года переводил денежные средства 
на банковскую карту своему приятелю, по-
пытавшемуся позднее улететь в Сирию для 
участия в боевых действиях на стороне бо-
евиков запрещенного ИГ. Но даже если бы 
такие доказательства нашлись, считать де-
нежный перевод финансированием тер-
роризма, по мнению защитника, было бы 
ошибкой. Ведь ИГ, как пояснил Мосгорсуду 
Сергей Пешков, было официально запреще-
но в России только в декабре 2014 года.

Выдвинутые защитой аргументы апел-
ляция не приняла. Как было сказано в ее 
решении, только находясь в СИЗО, обвиня-
емый Мазаев «не сможет принять эффектив-
ных мер по воспрепятствованию расследо-
ванию». Длительное же применение к нему 
ареста, по мнению Мосгорсуда, «не проти-
воречит Конституции России, в которой 
предусмотрено ограничение прав и свобод 
гражданина в целях защиты основ консти-
туционного строя, нравственности, здоро-
вья, прав и законных интересов других гра-

ждан». Решение Хамовнического райсуда 
таким образом осталось в силе.

Зелимхан Мазаев был задержан и обви-
нен следователем ГСУ СКР по Москве в июне 
этого года в рамках расследования так на-
зываемого уголовного дела прошлых лет 
о создании незаконного вооруженного 
формирования. Показания о его участии 
в финансировании боевиков, выезжавших 
в Сирию, по некоторым данным, дали сами 
бывшие участники НВФ.

Напомним, Зелимхан Мазаев получил из-
вестность 13 лет назад после того, как власти 
ОАЭ заочно обвинили его в убийстве живше-
го в то время в Дубае Героя России, бывшего 
командира батальона «Восток» Минобороны 
Сулима Ямадаева. По версии следствия, под-
полковника Ямадаева выследили местные 
жители, а когда стало известно, что офицер 
с семьей проживает в апартаментах ЖК Ju-
meirah Beach Residence, в Дубай прилетели 
семеро россиян, организовавших его убий-
ство. Дубайская прокуратура, а вслед за ней 
и уголовный суд эмирата сочли, что именно 
Зелимхан Мазаев днем 28 марта 2009 года на 
подземной парковке застрелил Сулима Яма-
даева из позолоченного пистолета-пулеме-
та Стечкина.

По итогам разбирательства задержанные 
сообщники убийц из местных получили по-
жизненные сроки, а успевшие вылететь на 
родину россияне были объявлены в меж-
дународный розыск. Их заочное уголовное 
преследование, впрочем, было недолгим. 
После того как брат убитого Иса Ямадаев со-
гласился на предусмотренное законами ша-
риата примирение с обвиняемыми, их из 
розыскной базы Интерпола убрали, а назна-
ченные осужденным пожизненные сроки 
сократили до минимальных. В России пред-
полагаемых участников покушения в Дубае 
даже не разыскивали.

Осенью 2011 года Зелимхан Мазаев вновь 
напомнил о себе, забыв пистолет Стечкина 
в московском ресторане «Сокровище шей-
ха». Узнав о том, что официанты сдали ору-
жие в полицию, его владелец с друзьями 
устроил разборку сначала в самом заведе-
нии, а потом — в ОМВД «Пресненский». Он 
попытался разъяснить полицейским, что 
владеет пистолетом на законном основании, 
пообещал даже привезти в отдел подтвер-
ждающие документы, но с ними не приехал.

В СИЗО Зелимхан Мазаев впервые попал 
только в январе 2015 года после того, как 
вместе с тремя приятелями попытался ото-
брать деньги у частных инкассаторов, пере-
возивших, по его данным, дневную выручку 
из ресторана. Интересно, что «для подавле-
ния сопротивления потерпевших» предпо-
лагаемый бывший владелец «золотого Стеч-
кина» использовал уже самую обычную 
пневматическую модель боевого оружия.

Лефортовский райсуд признал нападав-
ших виновными в грабеже и разбое (ст. 161 
и 162 УК РФ). Зелимхан Мазаев получил 
шесть лет колонии, но в мае 2018 года, по-
сле череды обжалований и пересмотров, тот 
же райсуд сократил назначенные осужден-
ным сроки и еще через несколько месяцев 
все они вышли на свободу.

Сергей Машкин

Золотые пистолеты  
довели до Сирии
Фигуранта дела об убийстве Сулима Ямадаева 
обвинили в финансировании терроризма

Фигуранты уголовного дела о подрыве 
грузовика на Крымскому мосту обжало-
вали назначенные им Басманным судом 
столицы аресты. Между тем стало из-
вестно, что с 10 октября следственную 
группу, занимающуюся расследовани-
ем обстоятельств теракта, возглавил 
старший следователь по особо важным 
делам ГСУ СКР подполковник юстиции 
Михаил Куницин. Если судить по откры-
тым источникам, это первое дело подоб-
ного уровня в его карьере. 

Уголовное дело о подрыве автомобиля на 
Крымском мосту, совершенном утром 8 ок-
тября и квалифицированном СКР как тер-
рористический акт (п. «а», «б», «в» ч. 2 ст. 205 
УК РФ), двумя днями позже принял к произ-
водству подполковник юстиции Михаил Ку-
ницин. Он работает старшим следователем 
по особо важным делам первого следствен-
ного отдела управления по расследованию 
преступлений против личности и общест-
венной безопасности ГСУ СКР. Именно он 
проводил допросы арестованных последни-
ми фигурантов расследования Александра 
Былина, Олега Антипова и Дмитрия Тяже-
лых и направлял в Басманный райсуд столи-
цы ходатайства о заключении их под стражу. 
Как сообщал „Ъ“, суд согласился с позици-
ей следствия и прошения об аресте удовлет-
ворил, посчитав, что фигуранты дела могут 
скрыться, продолжать заниматься преступ-
ной деятельностью, угрожать свидетелям, 
уничтожить доказательства либо иным пу-
тем воспрепятствовать производству по 
делу. Кроме того, указал суд, «полный круг 
лиц, причастных к совершению преступле-
ний, не установлен, в связи с чем имеются 
достаточные основания полагать», что фигу-
ранты, находясь на свободе, вступят в кон-
такт с другими сообщниками, чтобы согла-
совать с теми свои действия и уклониться от 
уголовной ответственности.

Один из обвиняемых, Олег Антипов, на-
помним, является генеральным директором 
и владельцем ульяновской компании ТЭК-

34. Он проживал в Санкт-Петербурге и был 
задержан 14 октября, после того как выяс-
нилось, что принадлежащая ему фирма фи-
гурировала в путевых документах в качест-
ве отправителя груза, который перевозила 
взлетевшая на воздух на Крымском мосту 
фура. Что касается господина Тяжелых, то, 
как говорилось в суде, очевидцы указали на 
него «как на лицо, совершившее преступле-
ние, также при нем (в жилище) обнаружены 
явные следы преступления».

Интересно, что о самом следователе Ку-
ницине мало что известно. Его данных нет 
и в общей декларации доходов, которая, со-
гласно законодательству, размещается на сай-
те СКР, хотя там указаны данные остальных 
старших следователей ГСУ комитета. Можно 
предположить, что это первое дело подобно-
го уровня в карьере руководителя следствен-
ной группы. Однако нужно учитывать, что 
ему помогают осуществляющие оперативное 
сопровождение дела сотрудники ФСБ. 

Как уже сообщал „Ъ“, за десять дней рас-
следования СКР определилось с организа-
торами теракта — по версии следствия, ими 
являются сотрудники Главного управления 
разведки Минобороны Украины. В рамках 
расследования несколько человек аресто-
ваны, как в Крыму, так и в Москве. СКР про-
должает устанавливать личности и вести по-
иски других соучастников преступления. 
Следователи и оперативники также выяс-
нили маршрут передвижения специально 
сконструированной многотонной бомбы, 
которая была взорвана затем на Крымском 
мосту. По данным СКР, взрывное устройство 
было уложено на деревянные палеты и зама-
скировано строительной пленкой, чтобы за-
труднить обнаружение при просвечивании 
во время прохождения таможенного контр-
оля и других проверок. В результате общая 
масса смертоносного груза составила по-
чти 23 тонны. Как установили правоохрани-
тельные органы, в начале августа 2022 года 
смертоносный груз переправили из Одессы 
в болгарский город Русе. Транспортировка 

взрывчатки на этом этапе, по данным сило-
виков, осуществлялась под видом исполне-
ния контракта между киевским ООО «Транс-
логистик УА» и компанией Baltex Capital S.A., 
а доставку обеспечивали украинцы Михаил 
Цюркало, Денис Ковач и Роман Соломко, 
а также граждане Грузии и Армении Сандро 
Иносаридзе и Артур Терчанян.

Впоследствии бомба была доставлена че-
рез Поти в Ереван, где в период с 29 сентября 
по 3 октября 2022 года в терминале «Транса-
льянс» она под видом партии пленки была 
растаможена по правилам ЕврАзЭС. Парал-
лельно, как считает следствие, была произ-
ведена и подмена документов, после кото-
рой отправителем груза стала значится уже 
армянская компания ГУ АР ДЖИ ГРУПП, а по-
лучателем — московское ООО «Лидер».

С этими сопроводительными документа-
ми взрывное устройство, по данным след-
ствия, 4 октября на зарегистрированном 
в Грузии грузовике DAF перевезли через рос-
сийскую границу в пункте пропуска Верх-
ний Ларс, а два дня спустя разгрузили на оп-
товой базе в Краснодарском крае. 7 октября 
документы груза были вновь подменены, 
и с этого момента отправителем якобы плен-
ки стало числиться ульяновское ООО «ТЭК-
34», а получателем — несуществующая крым-
ская фирма. Фальсификацией документов, 
уверены в СКР, занимались тот же Роман Со-
ломко, украинец Владимир Злоба и пятеро 
их российских сообщников. Наконец, бомба 
была загружена в грузовик, которым управ-
лял частный перевозчик Махир Юсубов, со-
вершавший ранее рейсы в самые разные ре-
гионы России. 8 октября в 6:03 его грузовик 
взорвался при проезде по Крымскому мосту.

В результате теракта погибли четыре че-
ловека, также обрушились два автомобиль-
ных пролета моста и загорелись семь то-
пливных цистерн у железнодорожного 
состава. По предварительным подсчетам, 
ущерб от террористического акта составил 
около 500 млн руб.

Владислав Трифонов

Взрыв доверили подполковнику
Теракт на мосту расследует сотрудник управления, занимающегося 
преступлениями против личности и общественной безопасности 

Игорь Трунов сравни-
вает отправку высо-
коквалифицированных 
юристов на передовую 
с забиванием гвоздей 
микроскопом  ФОТО  

АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Служба в МВД не должна становиться от-
ягчающим обстоятельством при назна-
чении наказания за умышленное пре-
ступление. На этом настаивает первый 
зампред комитета Госдумы по госстро-
ительству и законодательству Юрий Си-
нельщиков. Накануне он внес в палату 
соответствующий законопроект, ука-
зав среди прочего, что данное обстоя-
тельство при совершении умышленных 
преступлений не что иное, как «фактиче-
ская дискриминация» сотрудников МВД. 
Опрошенные „Ъ“ эксперты опасаются, 
что поправка приведет к еще большему 
правовому неравенству между гражда-
нами и правоохранителями.

В 2010 году, когда в России проходила ре-
форма милиции, в Уголовный кодекс вве-
ли пункт о «совершении умышленного пре-
ступления сотрудником органа внутренних 
дел». Он стал пятнадцатым по счету в спи-
ске «обстоятельств, отягчающих наказание» 
(ст. 63 УК РФ) наряду с «местью», «рецидивом», 
«группой лиц», «мотивами политической не-
нависти», преступлениями в отношении не-
совершеннолетних и другими. Законодатели 
объясняли, что служба в МВД как отягчающее 
обстоятельство при совершении умышлен-
ного преступления повысит уровень ответст-
венности полицейских, а граждан и органи-
зации «защитит от неправомерных действий 
сотрудников органов внутренних дел». Одна-
ко на деле это стало «фактической дискрими-
нацией» полицейских по сравнению с работ-
никами других силовых структур, говорится 
в пояснительной записке к законопроекту, 
который во вторник в Госдуму внес депутат 
от КПРФ Юрий Синельщиков.

«Правопорядок в России обеспечивают, 
помимо МВД, также работники судов, про-
куратуры, ФСБ, ФСО, Росгвардии, ФСИН, во-
енной полиции, таможни и др.,— сказано 

в документе.— Принадлежность правонару-
шителя к этим структурам отягчающим вину 
обстоятельством не является, что явно нес-
праведливо».

Господин Синельщиков, впрочем, не 
предлагает внести в УК упомянутый пере-
чень государственных структур, он пред-
лагает исключить из кодекса упоминание 
о принадлежности к МВД. Суды, настаивает 
он, не должны будут учитывать службу в ор-
ганах при назначении наказания по уголов-
ным делам. В качестве аргумента депутат 
приводит статистику Генеральной прокура-
туры (без указания на период): «Количество 
преступлений среди сотрудников всех пра-
воохранительных органов составляет в сред-
нем не более 1% от общего числа преступле-
ний, совершаемых в РФ, причем на долю 
МВД из этого одного процента приходится 
менее одной трети».

Из пакета документов, размещенных на 
сайте Госдумы, следует также, что поправку 
«поддерживает» правительство РФ, а Верхов-
ный суд «не имеет замечаний и предложе-
ний» к данному законопроекту.

Дискриминация полицейских в данном 
случае «действительно присутствует», со-
гласен член президентского Совета по пра-
вам человека (СПЧ) Игорь Каляпин (входит 
в комиссию по развитию правоохранитель-
ной системы, более 20 лет возглавлял Коми-
тет против пыток, ныне внесенный в список 
НКО, выполняющих функции иностранно-
го агента). Он, однако, указывает, что ссыл-
ка на статистику Генпрокуратуры, которой 
обоснован законопроект, «совершенно кри-
вая», так как показывает скорее некачествен-
ную работу органов следствия, прокуратуры 
и судов в делах против сотрудников МВД. 
«Полицейских редко привлекают к ответст-
венности из-за множества неформальных 
препон,— указывает господин Каляпин.— 

Например, чтобы возбудить уголовное дело 
в отношении полицейского — неважно, за 
должностное или бытовое преступление,— 
должны быть железные, очевидные основа-
ния, а следователь должен быть убежден, что 
дело точно дойдет до суда».

Правозащитник напоминает, что у со-
трудников силовых ведомств есть полно-
мочия ограничивать права граждан, при-
менять физическую силу и оружие, чем 
злоупотребляют «не столько прокуроры 
и сотрудники ФСБ, сколько именно поли-
цейские». Исключение из Уголовного ко-
декса нормы, о которой идет речь, «только 
усилит тенденцию неравенства и безнака-

занность», считает Игорь Каляпин: «Мож-
но было бы включить в соответствующий 
пункт статьи 63 УК РФ всех представителей 
силовых структур, и это, полагаю, избавило 
бы МВД от дискриминации, стало бы альтер-
нативным решением».

Юрист Анастасия Буракова в свою оче-
редь объясняет предложение изменить УК 
в пользу сотрудников МВД «духом времени»: 
«Лояльность силовиков всячески подчер-
кивают не только в правоприменительной 
практике, но и в законодательстве». Она на-
поминает, что сотрудник полиции «должен 
соответствовать предъявляемым к долж-
ности требованиям, иметь устойчивые мо-
рально-волевые качества, так как является 
представителем власти». «Поэтому ответст-
венность за преступления распределяется 
не только на личность, но и де-факто бросает 
тень на все правоохранительные органы,— 

говорит госпожа Буракова.— Например, 
преступления против порядка управления 
включают в себя, в том числе, и преступле-
ния против сотрудников МВД».

В перечень преступлений против поряд-
ка управления (их регламентирует глава 32 
УК РФ) входят 22 статьи Уголовного Кодек-
са, в том числе «оскорбление представителя 
власти», «применение насилия в отношении 
представителя власти» и «посягательство на 
жизнь сотрудника правоохранительного ор-
гана». «Объект посягательства здесь — го-
сударственный институт. Если следствие 
установит, что преступление в отношении 
сотрудника МВД совершено в связи с испол-
нением им должностных обязанностей, то 
оно будет квалифицировано как преступле-
ние против порядка управления»,— напо-
минает госпожа Буракова.

Мария Старикова

Форменная 
дискриминация
Службу в МВД предложено  
не считать отягчающим обстоятельством  
при умышленных преступлениях

Гатчинский городской суд (Ле-
нинградская область) прио-
становил мобилизацию Павла 
Мушуманского по его иску к во-
енкомату и призывной комиссии. 
Убежденного баптиста, прохо-
дившего ранее альтернативную 
гражданскую службу (АГС) в пси-
хоневрологическом интернате, 
господина Мушуманского в сен-
тябре 2022 года отправили в вой-
ска, несмотря на просьбы об АГС. 
Суд решил применить меры 
предварительной защиты, обя-
зав приостановить мобилизацию 
баптиста на время разбиратель-
ства. Впрочем, из воинской части 
господина Мушуманского отпу-
скать не торопятся.

Представители 23-летнего Павла 
Мушуманского обратились с иском 
в Гатчинский городской суд 7 октя-
бря. «Евангельский христианин» го-
сподин Мушуманский в 2019–2021 
годах проходил АГС, работая в пра-
чечной психоневрологического ин-
терната Кингисеппа. Он выбрал аль-
тернативную службу «по причине 
религиозных убеждений», говорит-
ся в иске: «Не могу выполнять при-
казы, направленные на уничтоже-
ние, поражение живых людей». 24 
сентября 2022 года заявитель полу-
чил повестку с требованием явиться 
в военкомат Гатчины. Павел Мушу-
манский прибыл туда на следующий 
день и был мобилизован «без прове-
дения медосмотра». Просьбы истца 

об АГС (с отсылкой к предыдущему 
опыту) были проигнорированы. 

Господин Мушуманский просил 
суд отменить решение о мобилиза-
ции как незаконное, заменив его на 
АГС. Альтернативная служба, указал 
верующий, гарантирована Консти-
туцией РФ. Суд принял заявление 
Павла Мушуманского, возбудив ад-
министративное дело, а 12 октября 
вынес по нему определение (есть 
у „Ъ“). Судья Гатчинского городско-
го суда Марина Гиренко приостано-
вила решение призывной комиссии 
Гатчинского муниципального райо-
на Ленинградской области о его мо-
билизации, равно как и действие 
повестки об отправке к «месту про-
хождения службы». Определение на-
правлено в военные комиссариаты 
Гатчины и Ленинградской области. 
«Применение мер предварительной 
защиты необходимо администра-
тивному истцу для защиты его прав, 
свобод и законных интересов»,— го-
ворится в тексте определения. Отме-
тим, на момент вынесения опреде-
ления суда господин Мушуманский 
находился в одной из воинских ча-
стей Луги. Заседание по иску в Гат-
чинском суде пройдет 15 ноября.

Частичную мобилизацию в Рос-
сии объявил 21 сентября своим ука-
зом президент Владимир Путин, 
сообщив, что в первую очередь 
в войска призовут граждан из запа-
са, ранее служивших в армии. В Ми-
нобороны уточняли, что речь идет 

о 300 тыс. резервистов. 14 октября 
президент заявил, что процедуру мо-
билизации в России завершат в тече-
ние двух недель, оценив число при-
званных резервистов на тот момент 
в 222 тыс. человек. 

Первые иски об отмене мобили-
зации стали поступать от призван-
ных граждан в конце сентября. Так, 
житель Санкт-Петербурга Даниил 
Бакалинский 30 сентября в своем 
заявлении во Фрунзенский райсуд 
требовал от местной призывной ко-
миссии и военкомата заменить ему 
службу на АГС со ссылкой на убеж-
дения. Впрочем, 17 октября объеди-
ненная пресс-служба судов Санкт-Пе-
тербурга сообщила о прекращении 
производства по его делу (без указа-
ния причин). 

Согласно ст. 9 закона «Об альтер-
нативной гражданской службе», АГС 
в период мобилизации определяется 
«федеральными конституционными 
законами и другими федеральными 
законами». На правительственном 
портале «Объясняем.РФ» говорится, 
что при мобилизации АГС не предус-
мотрена. Павел Мушуманский в иске 
указывает на разъяснения Конститу-
ционного суда РФ о праве граждан на 
АГС, утверждая, что это право являет-
ся «непосредственно действующим» 
и «должно обеспечиваться независи-
мо от того, принят или не принят со-
ответствующий федеральный закон».

Управляющий партнер коллегии 
адвокатов «Китсинг и партнеры» Вла-

димир Китсинг говорит, что заложен-
ный в законодательстве механизм 
АГС «применим лишь к случаям за-
мены военной службы по призыву 
и не распространяется на военную 
службу по мобилизации». Однако ад-
вокат юридической группы «Яковлев 
и партнеры» Евгения Рыжкова увере-
на, что АГС «не запрещена ни в пери-
од военного положения, ни в период 
мобилизации». «Однозначного мне-
ния по вопросу возможности прохо-
ждения АГС в нынешней правовой 
ситуации нет»,— подчеркивает она. 
Юридический консультант Арсений 
Левинсон обращает внимание, что 
государство ранее признавало пра-
во Павла Мушуманского на АГС. По 
его мнению, оно обязано уважать 
«религиозные убеждения» заявителя 
и в этом случае. 

Юристы и родственники Павла 
Мушуманского обратились с опре-

делением суда в войсковую часть, 
где находится истец. Оттуда их пе-
реслали в военкомат Гатчины, а там, 
в свою очередь, заявили о готовно-
сти забрать заявителя лишь после 
приказа его командира об увольне-
нии. Мать баптиста Марина Мушу-
манская обращалась в районную 
прокуратуру, но там сослались на от-
сутствие закона об АГС в период мо-
билизации. 

На фоне этих событий председа-
тель Всемирного союза староверов 
Леонид Севастьянов призвал Госду-
му проработать вопрос АГС в пери-
од частичной мобилизации, «про-
яснив конституционную норму, 
которую никто не отменял». В пар-
ламент 7 октября членами фракции 
«Новые люди» внесен законопроект 
об АГС во время мобилизации: служ-
бу предлагается проходить в охране 
школ и детсадов.

Госпожа Рыжкова говорит, что во-
инская часть после получения опре-
деления суда «должна отправить мо-
билизованного к месту жительства». 
Господин Китсинг считает, что это не-
обходимо «в целях участия в судеб-
ном процессе». «Определение суда 
о применении мер предваритель-
ной защиты приводится в исполне-
ние немедленно, а на лиц, винов-
ных в неисполнении, может быть 
наложен судебный штраф»,— добав-
ляет он. Госпожа Рыжкова уточня-
ет, что по ст. 122–123 Кодекса адми-
нистративного судопроизводства РФ 
размер штрафа может доходить до 
100 тыс. руб. «В случае отказа руковод-
ства части приостановить решение 
о мобилизации юристам придется об-
жаловать его в органы военной про-
куратуры, а также уведомить об этом 
суд»,— добавляет Владимир Китсинг.

Александр Воронов

Мобилизацию проверят на убеждения
Суд приостановил отправку в войска баптиста, требовавшего альтернативной гражданской службы
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У Минпросвещения 
и Минобороны  
попросили отсрочку  
для педагогов интернатов 
и детских домов
С предложением расширить список категорий 
граждан, которые могут рассчитывать на от-
срочку от призыва в рамках частичной моби-
лизации, к профильным министрам обрати-
лась первый заместитель главы комитета по 
просвещению Госдумы Яна Лантратова. 
По словам депутата, в ее адрес поступают 
многочисленные обращения граждан и орга-
низаций о необходимости ввести такую меру 
для педагогов и воспитателей детских домов, 
интернатов и социально-реабилитационных 
центров. В своем обращении (есть у „Ъ“) го-
спожа Лантратова сообщает «об очевидной 
практической пользе» социальных педагогов 
детских домов и интернатов мужского пола 
для государства и воспитанников, детей-си-

рот и трудных подростков с девиантным пове-
дением, «с которыми с трудом могут справить-
ся педагоги-женщины». По ее мнению, при-
зыв педагогов-мужчин может «негативно от-
разиться на воспитанниках».

Напомним, частичная мобилизация объяв-
лена в России с 21 сентября. Через несколько 
дней президент подписал указ об отсрочке 
для студентов очной и очно-заочной формы. 
5 октября в этот документ были внесены изме-
нения, предоставляющие аналогичную от-
срочку учащимся негосударственных вузов и 
аспирантам. С конца сентября многие чинов-
ники и общественники выступают с инициати-
вами о предоставлении отсрочек и для других 
категорий, связанных с образованием. Так, 
например, ранее Министерство просвещения 
РФ направило в правительство ходатайство о 
предоставлении отсрочки от частичной моби-
лизации для школьных учителей (см. „Ъ“ от 16 
октября). В ведомстве теперь ожидают ответа 

Минобороны и Генштаба и готовы к дальней-
шим переговорам. С инициативой дать от-
срочку для преподавателей вузов выступал 
профсоюз «Университетская солидарность». 
В Минобрнауки „Ъ“ в связи с этим заверяли, 
что университеты и научные организации 
«в рабочем порядке отрабатывают с военко-
матами вопросы по предоставлению отсрочки 
для своих сотрудников».

В свою очередь, члены сообщества акаде-
миков и членов-корреспондентов Российской 
академии наук (РАН) «Клуб 1 июля» настаива-
ют на необходимости отсрочки от мобилиза-
ции для докторов и кандидатов наук. С анало-
гичным предложением ранее выступал и но-
вый президент РАН Геннадий Красников. От-
крытое письмо с требованием дать отсрочку 
людям с учеными степенями подписало более 
600 ученых, сотрудников вузов и научных ра-
ботников.

Анна Васильева

КОНТЕКСТ

К О Н Т Е К С Т
С У Д  О Т К А З А Л  М О Б И Л И З О В А Н Н О М У  П Е Т Е Р Б У Р Ж Ц У  
В  З А М Е Н Е  В О Е Н Н О Й  С Л У Ж Б Ы  Н А  Г Р А Ж Д А Н С К У Ю

Невский районный суд отказал в удовлетворении иска Кириллу Бе-
резину, который просил заменить военную службу на альтернатив-
ную гражданскую. По его словам, участие в боевых действиях про-
тиворечит его убеждениям — он верующий. Господина Березина 
призвали 24 сентября. В тот же день он подал заявление на АГС. 
Представители Невского районного военкомата заявили, что у него 
нет такого права. Сейчас господин Березин находится в военной 
части в Белгороде, где проходит подготовку и готовится к отправке 
в зону СВО. «Со стороны командира звучали угрозы в сторону 
Кирилла. Ему говорили, что он пожалеет о затеянном суде»,— рас-
сказала журналистам представитель господина Березина Марина 
Цыганова со ссылкой на сослуживца истца. Кирилл Березин в иске 
также сообщает, что ему не предложили пройти медкомиссию.

Представитель ответчиков (горвоенкомата Петербурга и ко-
миссий по мобилизации района и города) Ирина Аристархова под-
твердила, что Кирилл Березин не имеет права на замену военной 
службы. Она, утверждает госпожа Аристархова, доступна только 
молодым людям до 27 лет, не состоящим в запасе ВС РФ. Кирилл 
Березин, продолжила представитель ответчиков, о проблемах 
со здоровьем в военкомате не сообщал, а учет по результатам ме-
дицинской комиссии ведется только в случаях, когда мобилизован-

ные сообщают о проблемах со здоровьем. Кроме того, она считает, 
что о противоречии убеждениям не может быть речи, так как истец 
уже проходил срочную службу с 2013 по 2014 год. 

В мере предварительной защиты, то есть возвращении в Пе-
тербург на время рассмотрения дела, суд отказал. На иждивении 
у призывника осталась 69-летняя бабушка. 

«У него (Кирилла Березина.— „Ъ“) депрессивное состояние 
и склонность к суицидальным мыслям,— рассказала „Ъ“ госпожа 
Цыганова.— И попытки суицида у него были, но они не зафиксиро-
ваны». Адвокат Никифор Иванов, выступавший от имени мобилизо-
ванного, заявил, что оспорит решение суда: «В первую очередь 
мы будем подавать частную жалобу, чтобы оспорить определение 
об отказе в удовлетворении нашего ходатайства об обеспечитель-
ных мерах. Также мы будем подавать апелляционную жалобу». 

По состоянию на 18 октября районные суды Петербурга заре-
гистрировали 32 иска об оспаривании решений о мобилизации. 
Больше всего в Красногвардейском суде, куда поступило десять 
заявлений. Три дела прекратил Фрунзенский суд, так как истцы 
отказались от своих претензий. 

Надежда Ярмула,  
Олег Дилимбетов, Санкт-Петербург
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мировая политика

Украина увидела в Израиле врага своего врага
Киев рвет с Тегераном и рассчитывает на израильскую ПВО

Глава МИД Украины Дмитрий Кулеба настаивает 
на разрыве дипломатических отношений с Ираном 
и внес соответствующее предложение на рассмо
трение президента Владимира Зеленского. Киев 
обвиняет Тегеран в продаже дронов России для на
несения ударов по украинской территории. Одно
временно Украина намерена запросить у  Израиля 
системы ПВО для защиты своих городов. Однако 
в Израиле не уверены в необходимости поставок 
вооружений Киеву. Пока этот вопрос обсуждается.

«С учетом многочисленных разрушений, причинен-
ных иранскими дронами гражданской инфраструктуре 
Украины, смертей и страданий, причиненных нашему 
народу, а также в связи с появлением сообщений о воз-
можном продолжении поставок вооружения Ираном Рос-
сии я вношу на рассмотрение президента предложение 
о разрыве дипломатических отношений с Ираном»,— 
 заявил во вторник глава МИД Украины Дмитрий Кулеба 
во время онлайн-брифинга.

Напомним, что Киев обвиняет Тегеран в продаже Мо-
скве беспилотников Mohajer-6 и Shahed-136. Официаль-
ные представители России и Ирана отвергают эти обви-
нения. Кремль не располагает информацией о покупке 
Россией дронов у Ирана, заявил во вторник журнали-
стам пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков. 
Он также добавил, что в ходе боевых действий на Украи-
не «используется российская техника с российскими на-
именованиями». Согласно опубликованным СМИ фото-
графиям, на сбитых на Украине дронах видна надпись 
«Герань-2». Военные эксперты утверждают, что это копия 
иранского беспилотника Shahed-136. Расследование на 
эту тему намерен начать Евросоюз (подробнее см. „Ъ“ 
от 18 октября).

Помимо объявления о намерении разорвать отноше-
ния с Тегераном, Дмитрий Кулеба проинформировал 
журналистов, что Киев направляет «официальный за-
прос правительству Израиля с просьбой безотлагательно 
предоставить Украине системы противовоздушной обо-
роны и начать качественное сотрудничество для получе-

ния соответствующих технологий». К текущему момен-
ту израильское правительство одобрило лишь поставку 
на Украину гуманитарной помощи и средств защиты — 
касок и бронежилетов. При этом призывы к Израилю 
направить в Киев вооружение уже не раз звучали из уст 
украинских официальных лиц, в частности президента 
Владимира Зеленского. Так, в конце сентября в интервью 
иностранным журналистам он заявил: «Я не знаю, что слу-
чилось с Израилем. Я, честно, откровенно, в шоке, потому 
что не понимаю, по какой причине они не могли предо-
ставить нам средства ПВО».

Еще до этих слов господина Зеленского израильская 
газета The Times of Israel со ссылкой на свой источник 
сообщила, что израильский оборонный подрядчик по-
ставляет украинским военным системы противодейст-
вия беспилотникам через Польшу. «Компания сообщила 
Министерству обороны, что продажа была произведена 
в Польшу, и, по-видимому, утверждала, что не знала о том, 
что Варшава выступала в качестве посредника для переда-
чи оружия Киеву»,— говорилось в статье. Официальные 
израильские источники эту тему не комментировали.

«Относительно сообщений о якобы уже поставленных 
системах. Во-первых, не все, публикуемое в СМИ, соответ-
ствует действительности. Во-вторых, так как в Израиле это 
закрытая тема, то, не нарушая секретности, можно ска-
зать следующее: в настоящий момент принимаются неко-
торые меры, чтобы сотрудничество на эту тему расшири-
лось. И сегодняшнее заявление Кулебы — это следующий 
этап этих мер и усилий. Дальнейшее зависит от полити-
ческого решения израильского правительства»,— сказал 
„Ъ“ израильский военный эксперт Давид Гендельман.

Премьер-министр Израиля Яир Лапид, который так-
же исполняет обязанности министра иностранных дел, 
планирует провести в четверг телефонный разговор 
с Дмитрием Кулебой. Об этом сообщил израильский сайт 
Ynet. Речь пойдет об украинской просьбе поставить ПВО. 
Источник, связанный со сферой безопасности Израиля, 
сказал Ynet, что не верит в положительный ответ изра-
ильских властей «несмотря на сочувствие бедственному 

положению украинского народа и желание помочь ему». 
Одновременно израильская газета «Гаарец» сообщила со 
ссылкой на украинские источники, что в понедельник 
Израиль отклонил запрос Украины о проведении теле-
фонного разговора между израильским министром обо-
роны Бени Ганцем и его коллегой в Киеве Алексеем Рез-
никовым, и такое уже случалось неоднократно. Впрочем, 
возможно, беседа все-таки состоится в ближайшие дни.

В израильском истеблишменте развернулась серьез-
ная дискуссия на тему поставок вооружений Украине. 
В воскресенье, после публикации американской газеты 
The Washington Post о том, что Иран готовит к отправ-
ке в Россию первую партию ракет Fateh-110 и Zolfaghar 
в дополнение к новым беспилотникам, министр по де-
лам диаспоры, генерал-майор запаса Нахман Шай на-
писал на своей странице в Twitter: «Сегодня утром ста-
ло известно, что Иран передает баллистические ракеты 
России. Больше нет никаких сомнений в том, какую по-
зицию должен занять Израиль в этом кровавом конфлик-
те. Пришло время и Украине получить военную помощь 
(от Израиля.— „Ъ“)».

Эти слова не остались незамеченными в Москве. «Изра-
иль вроде собрался поставлять оружие киевскому режиму. 
Очень опрометчивый шаг. Он разрушит все межгосударст-
венные отношения между нашими странами»,— написал 

в понедельник в Telegram замглавы Совета безопасности 
РФ Дмитрий Медведев. И буквально через несколько ча-
сов последовала израильская реакция. «Замечания мини-
стра Нахмана Шая о поставках оружия в Украину не отра-
жают политику правительства Израиля»,— процитировал 
в своем Twitter высокопоставленных чиновников МИД 
Израиля известный израильский журналист Барак Равид. 
Одновременно член кабинета безопасности Израиля ми-
нистр юстиции Гидеон Саар заявил «Армейскому радио»: 
«Наша поддержка Украины не включает системы вооруже-
ний и вооружение — и эта позиция не изменится».

В то же время экс-директор израильского Института 
исследований национальной безопасности (INSS) и быв-
ший глава военной разведки генерал-майор в отставке 
Амос Ядлин в интервью 12-му израильскому телеканалу 
высказал мнение, что Израиль вполне может расширить 
свою помощь Украине, в том числе предоставив Киеву 
систему ПВО. Он отметил, что это должно рассматривать-
ся не как оружие, направленное против российских во-
енных, а как защита против иранских дронов. Господин 
Ядлин также отметил, что у Турции не возникает ника-
ких проблем с Россией, хотя Анкара поставляет свои бес-
пилотники украинской армии и это отнюдь не оборони-
тельное вооружение.

Марианна Беленькая

Формула нелюбви

В свою очередь, министр иностранных дел Эстонии Ур-
мас Рейнсалу назвал неверными заявления ряда офици-
альных лиц и экспертов, в том числе из ФРГ, что у стран—
членов НАТО «на складах закончились оборудование 
и тяжелое вооружение, в котором нуждаются украинские 
друзья». «Это неправда. У нас все еще есть большие воз-
можности доставлять оружие на Украину»,— отметил он.

Между тем большинство граждан ФРГ (судя по пред-
ставленным на форуме результатам опроса общественно-
го мнения, проведенного по заказу Фонда имени Кёрбе-
ра) не хотели бы, чтобы их страна играла гораздо более 
активную роль во внешней политике и обеспечении без-
опасности. Так, на вопрос «Должна ли Германия стать ли-
дером в военной сфере в Европе?» 68% респондентов от-

ветили «нет». На вопрос «Должна ли Германия быть более 
вовлеченной в международные кризисы?» 52% участни-
ков опроса ответили так же. А на уточняющий вопрос 
«Как именно Германия должна быть вовлечена в между-
народные кризисы?» 65% немцев ответили «посредством 
дипломатии», 14% выбрали вариант «военным способом» 
и 13% — «финансово». 

При этом 55% респондентов считают, что Германия 
должна покупать нефть и газ у «всех стран», и лишь 38% 
предпочли бы приобретать углеводороды у демократи-
ческих государств. На вопрос «Представляет ли Россия во-
енную угрозу для Германии?» 22% опрошенных ответили 
«да, серьезную», а 50% выбрали вариант «да, незначитель-
ную». 25% респондентов сочли, что Россия не представля-
ет для ФРГ военной угрозы.

Елена Черненко

Индийское оружие выставляют на продажу
Крупнейший импортер вооружений станет мировым производителем военной техники

В индийском городе Гандинагар откры
лась Международная выставка  Defexpo 
India 2022 — одна из крупнейших миро
вых экспозиций сухопутных и военно 
морских вооружений, а также средств 
безопасности. Выставка, в работе ко
торой принимают участие главы воен
ных ведомств и компаний ВПК из 75 го
сударств, демонстрирует кардиналь
ный разворот в оборонной политике Ин
дии: из крупнейшего импортера оружия 
она превращается в одного из ведущих 
его экспортеров. По мнению опрошен
ных „Ъ“ экспертов, смена приоритетов 
Дели на мировом рынке оружия открыва
ет новые возможности для российского 
ВПК, в отличие от западных производи
телей готового более охотно выполнять 
вы двигаемые индийской стороной усло
вия  передачи технологий.

Открывшаяся во вторник в индийском го-
роде Гандинагар (штат Гуджарат) выставка Def-
expo, которая продлится до 23 октября — уже 
12-я по счету. При этом она заметно отличается 
от предыдущих выставок, которые проходи-
ли раз в два года. Впервые в истории Defexpo 
на ней не представлены иностранные произ-
водители оружия, заинтересованные исклю-
чительно в его продаже и не планирующие 
развивать совместное производство с индий-
скими партнерами, а также передавать им тех-
нологии в соответствии с новым индийским 
принципом ToT (Transfer of Technology).

Девиз Defexpo 2022 — «Путь к гордости» — 
воплощает провозглашенную премьер-мини-
стром страны Нарендрой Моди немыслимую 
ранее амбициозную задачу — превратить 
Индию в самодостаточную в плане обеспе-
чения себя оружием мировую державу (сам 
Нарендра Моди намерен посетить выстав-
ку 19 ок тября). Между тем реализация его ло-
зунга Make in India («Делай в Индии») со вре-
менем должна позволить стране полностью 
полагаться на продукцию национального во-
енно-промышленного комплекса в обеспе-
чении своих оборонных нужд и больше не 
зависеть от конъюнктуры зарубежных поста-
вок. Таким образом, оборонный сектор смо-
жет получить защиту от санкций или внешне-
го политического давления, которые Индия 
в течение десятилетий испытывала в своих 
отношениях с Западом.

«Главная задача — превратить Индию 
в сильную и уверенную в себе нацию пу-
тем поддержки, демонстрации и налажива-
ния партнерских отношений индийского 
аэрокосмического и оборонного секторов 
с индийскими, а также мировыми заказчика-
ми»,— говорится в распространенном в день 
открытия выставки заявлении Миноборо-
ны Индии. «Индия, которая еще несколько 

лет назад считалась крупнейшим в мире 
импортером оборонной продукции, теперь 
оказалась среди 25 ведущих стран-экспорте-
ров»,— напомнил в обращении к участникам 
выставки министр обороны Раджнатх Сингх.

В Defexpo этого года принимают участие 
более 1 тыс. национальных компаний, а так-
же иностранные игроки, производящие или 
готовые производить оружие на индийских 
предприятиях. Индийская организация обо-
ронных исследований и разработок представ-
ляет в Гандинагаре около 430 изделий, в том 
числе системы стратегического и тактиче-
ского вооружения, оборонное оборудование 
и технологии. Среди новинок — учебно-тре-
нировочный самолет, разработанный госу-
дарственной аэрокосмической компанией 
Hindustan Aeronautics Ltd.

По данным оргкомитета, экспозицию по-
сетят министры обороны из 25 стран, в целом 
в ее работе примут участие представители 75 
государств. Как ожидается, во время выстав-
ки будет подписано 400 меморандумов о вза-
имопонимании.

Российскую сторону на Defexpo 2022 пред-
ставляет делегация АО «Рособоронэкспорт». 
«Рассчитываем на плодотворные встречи 
и переговоры с партнерами по всему спект-
ру вопросов военно-технического сотрудни-
чества России и Индии. „Рособоронэкспорт“ 
готов обсудить взаимовыгодные проекты 
и рассказать о своих исключительных пред-
ложениях по совместной работе, полностью 
соответствующих выдвигаемым индийской 
стороной условиям Transfer of Technology»,— 
заявил гендиректор «Рособоронэкспорта» 
Александр Михеев.

До конца этого года совместное предпри-
ятие Indo-Russian Rifles Private Limited нач-
нет выпуск в Индии автоматов Калашникова 
АК-203. «В наших планах — стопроцентная 
локализация производства легендарных 
российских автоматов в Индии»,— сооб-

щил господин Михеев, по словам которого 
в будущем СП может увеличить объем про-
изводства и провести модернизацию для 
выпуска перспективных моделей на плат-
форме автомата Калашникова. Межправи-
тельственное соглашение об организации 
совместного российско-индийского про-
изводства автоматов в Индии было подпи-
сано в 2019 году. Завод в городе Корва (штат 
Уттар-Прадеш) открывал премьер-министр 
Моди. В декабре прошлого года Россия 
и Индия подписали контракт на совместное 
 производство на этом заводе более 600 тыс. 
автоматов  АК-203.

Свой стенд на Defexpo 2022 представит 
и совместное российско-индийское пред-
приятие BrahMos Aerospace, производящее 
сверхзвуковую крылатую ракету BrahMos. 
Эта ракета разработана российским НПО ма-
шиностроения и индийской Организацией 
оборонных исследований и разработок. Пер-
вый испытательный пуск прошел в 2001 году. 
Различные версии ракеты находятся на воо-
ружении всех трех видов вооруженных сил 
Индии — ВВС, ВМС и сухопутных войск.

Опрошенные „Ъ“ российские эксперты от-
мечают, что смена приоритетов Дели — отказ 
от закупок иностранного оружия и переори-
ентация на местное производство и завоева-
ние внешних рынков — не только создает 
определенные ограничения для российско-
го ВПК, но и открывает перед ним новые воз-
можности. «Может сложиться впечатление, 
что в условиях войны санкций и сужения воз-
можностей для экспорта российского оружия 
мы вернулись в конец 90-х годов прошлого 
века, когда у российского ВПК было два глав-
ных партнера — Китай и Индия. Однако за два 
десятилетия эти две страны шагнули далеко 
вперед, и сегодня нужны новые подходы,— 
заявил „Ъ“ директор Центра анализа страте-
гий и технологий Руслан Пухов.— Учитывая 
большой расход боеприпасов и военной тех-
ники на Украине, Россия могла бы впервые из-
учить возможность закупки индийских воо-
ружений. К примеру, Москве могли бы быть 
интересны индийские наземные радиолока-
ционные станции обнаружения артиллерий-
ских позиций Swathi Weapon Locating Radar, 
которые ранее у Дели уже закупила Армения». 

Редактор журнала «Арсенал Отечества» 
Алексей Леонков, в свою очередь, добавил: 
«Провозглашенный Индией отказ от импорта 
оружия и переориентация на местное произ-
водство — это скорее плохая новость для запад-
ных производителей и более благоприятная — 
для российского ВПК». «Притом что индийская 
армия более чем на 70% оснащена российским 
оружием, Москва также имеет опыт локализа-
ции производства в Индии, подтверждением 
чего служат истории успеха ракет BrahMos и ав-
томата Калашникова, а также танка Т-90 и мно-
гоцелевого истребителя Cу-30МКИ. Однако за-
падные производители не спешат передавать 
Индии свои технологии и в новых реалиях мо-
гут остаться вне игры»,— отметил эксперт.

«За многие годы суммарно Россия поста-
вила Индии вооружения на сумму более 
$70 млрд, и именно это оружие составляет 
основу технического оснащения вооружен-
ных сил страны. Начиная с этого года Индия 
позиционирует себя уже в качестве мирово-
го поставщика различных вооружений, и это 
не может не принимать во внимание Мо-
сква,— заявил, в свою очередь, глава Центра 
изучения военных и политических конфлик-
тов Андрей Клинцевич.— В отличие от запад-
ных партнеров Дели Россия ранее включи-
лась в передачу технологий Дели, и это дает 
ей определенные преимущества». Тем не ме-
нее, по словам эксперта, «безграничной пере-
дачи российских технологий не будет»: «Судя 
по всему, каждый конкретный случай будет 
рассматриваться отдельно в ходе перегово-
ров с индийской стороной».

Сергей Строкань

Индийская организация  
оборонных исследований  
и разработок представила  
на выставке около 430 своих  
изделий, включая различные  
ракетные системы  ФОТО T. NARAYAN /  
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Nikkei 225 27156,14 (+380,35)
РТС 1039,76 (+11,93)
FTSE 100 6936,74 (+16,50)

DAX 30 12765,61 (+116,58)
DJIA* 30588,54 (+402,72)
NASDAQ Composite* 10803,69 (+127,89)

*На 20:32. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.10.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.10.22
Австралийский доллар 39,0088
Английский фунт 70,5514
Белорусский рубль 24,5546
Датская крона 80,7930

Доллар США 61,7032
Евро 60,5300
Индийская рупия** 74,8915
Казахский тенге** 13,0473

Канадский доллар 44,9404
Китайский юань* 85,0975
Норвежская крона* 58,6694
СДР 78,7691

Сингапурский доллар 43,4958
Новая турецкая лира* 33,2041
Украинская гривна* 16,7072
Шведская крона* 55,5329

Швейцарский франк 61,9386
Японская иена** 41,4394
*За 10. **За 100. 

Европа переписывает формулу газа
Еврокомиссия представила идеи о реформе рынка

Еврокомиссия представила новый па
кет мер по выходу из энергетического 
кризиса. Пока европейский регулятор 
отказался от немедленного ограни
чения цен на газ, предложив вместо 
этого запустить новый бенчмарк для 
сжиженного природного газа, динами
ческий потолок цен на хабе TTF и обяза
тельные совместные закупки топлива 
для европейских компаний. По мне
нию аналитиков, эти идеи ставят под 
вопрос уже заключенные долгосроч
ные контракты на поставку газа в ЕС 
и могут вызвать негативную реакцию 
поставщиков СПГ. Непосредственно
го влияния на поставки российского 
газа идеи Еврокомиссии не окажут, но 
в будущем у ЕС появится возможность 
отдельно регулировать цены на СПГ 
и  трубопроводный газ. 

Еврокомиссия предложила новый экстрен-
ный пакет мер для снижения цен на газ в ЕС 
и обеспечения поставок этой зимой. План бу-
дет обсуждаться на саммите лидеров стран 
ЕС в Брюсселе 20–21 октября. Основная его 
идея — укрепление солидарности между госу-
дарствами—членами ЕС и общие закупки газа.

При этом Еврокомиссия пока отказалась 
от какого-либо из вариантов прямого ограни-
чения цен на газ. Сообщалось, что основные 
споры ведутся вокруг возможности ограни-
чения цены на хабе TTF (является бенчмар-
ком для европейского рынка) или введения 
потолка цены только на газ, импортируемый 
из РФ. Вместо этого Еврокомиссия предложи-
ла ввести более гибкие механизмы, которые 
тем не менее все равно «более целенаправ-
ленно вмешиваются в цены на газ». Отметим, 
что практически все европейские контракты 
«Газпрома» содержат полную или частичную 
 привязку к TTF.

Так, к марту 2023 года Еврокомиссия пред-
ложила запустить новый бенчмарк для СПГ. 

Основная часть газовых контрактов в Европе 
сейчас привязана к индексу TTF, который, по 
мнению Еврокомиссии, «больше не отражает 
цену сделок с СПГ в ЕС». Таким образом, Евро-
комиссия пытается разделить ценообразова-
ние для СПГ, цены на который должны быть 
достаточно привлекательны, чтобы его по-
ставки в Европу продолжались, и ценообра-
зование на трубопроводный газ. Основным 
поставщиком трубопроводного газа прежде 
была Россия, а сейчас является Норвегия, с ко-
торой власти ЕС уже несколько месяцев ведут 

переговоры о снижении цен. После появле-
ния бенчмарка на СПГ у властей ЕС в теории 
появляется возможность в ручном режиме ре-
гулировать внутренние цены на газ, посколь-
ку у поставщиков трубопроводного газа не бу-
дет возможности перенаправить свои объемы.

Пока регулятор предлагает ввести «дина-
мический ценовой коридор» для сделок на 
TTF. Это означает, что в течение дня цены не 
могут расти больше, чем на определенное 
значение (Еврокомиссия его не указывает, 
Bloomberg ранее писал о 5%), что сократит 

возможность спекуляций. Тем не менее об-
щий уровень цен не ограничивается.

Также Еврокомиссия в очередной раз при-
зывает страны ЕС к совместным закупкам 
газа, в особенности для заполнения храни-
лищ. Но на этот раз предлагается обязать ком-
пании закупать не менее 15% от объема их по-
требностей в закачке в ПХГ через механизм 
совместных закупок, при этом российский 
газ приобретать будет нельзя. Также консор-
циум компаний, через который будут прово-
диться закупки, должен сообщать Еврокомис-
сии о каждой сделке объемом более 0,5 млрд 
кубометров.

«Мы знаем, что мы сильны, когда действу-
ем вместе… Государства-члены и энергоком-
пании должны использовать свою совмест-
ную покупательскую способность»,— заявила 
18 октября глава Еврокомиссии Урсула фон 
дер Ляйен. По ее оценке, страны ЕС смогут 
сократить потребление газа на 50 млрд кубо-
метров в этом году, а еще 65 млрд кубометров 
газа получат дополнительно из других источ-
ников, помимо России (в 2021 году спрос на газ 
в странах ЕС составил 412 млрд кубометров). 

Россия резко сократила поставки газа в Ев-
ропу после начала военных действий на Укра-
ине, приостановив экспорт по Ямал—Европе 
и «Северному потоку», который впоследствии 
был подорван в результате диверсии. Сейчас 
«Газпром» поставляет газ в Европу через пункт 
пропуска «Суджа» через Украину и «Турецкий 
поток» общим объемом около 80 млн кубоме-
тров в сутки. Сокращение поставок из РФ при-
вело к тому, что летом цены на газ доходили 
до рекордно высоких уровней. Для того чтобы 
избежать отключений и нормирования в бу-
дущем отопительном сезоне, страны ЕС пока 
добровольно согласились снизить потребле-
ние на 15%, при этом Еврокомиссия может 
сделать эту норму обязательной.

деловые новости — с9
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Не сумев доказать несвоевремен-
ность введения акциза на напитки 
с содержанием сахара традиционны-
ми обращениями к правительству, 
участники рынка перешли к более ре-
шительным действиям. На фоне рас-
смотрения соответствующих попра-
вок к Налоговому кодексу в Госдуме 
два крупных игрока — ГК «Черного-
ловка» и МПБК «Очаково» — объявили 
о заморозке планируемых инвести-
ций в новые проекты. В случае «Чер-
ноголовки» речь идет о 5 млрд руб., 
которые планировалось вложить 
в строительство и расширение пред-
приятий в нескольких регионах на 
1 тыс. рабочих мест. А «Очаково» пре-
дупреждает о возможном сокраще-
нии рабочих мест на 25%.

Идея акциза на сладкие напитки 
обсуждается более пяти лет, но до по-
следнего времени производителям 
удавалось убедить чиновников в ри-
сках для отрасли и слабой эффектив-
ности меры. Так, бизнес указывал на 
крайне низкую (1,5%) долю сладких га-
зировок в потреблении сахара в Рос-
сии, угрозу роста цен и нелегально-
го рынка. В этот же раз, возмущаются 
мои источники, бизнес вообще не 
приглашали для консультаций.

Как отмечает один из моих собесед-
ников, государство еще недавно само 
активно занималось поддержанием 
низких цен на сахар в магазинах, а те-
перь хочет обложить акцизом сладкие 
напитки под предлогом заботы о здо-
ровье населения. «Это плохой сигнал 
для всех, ведь в будущем может пойти 
речь об акцизах на колбасу, жирную 
сметану и т. д.»,— беспокоится он.

В сентябре «Союзнапитки» изло-
жили аргументы против инициативы 
в письме премьеру Михаилу Мишус-
тину, отрасль поддержали в Минсель-
хозе. Но, видимо, пока чаша весов 
склоняется в пользу акциза, который 
в 2023 году должен пополнить бюджет 
на 35 млрд руб. Во вторник 18 октября 
Госдума одобрила поправки к Налого-
вому кодексу в первом чтении.

Как рассказывают сами произво-
дители, акциз в 7 руб. на 1 л сладких 
напитков нанесет существенный 
ущерб их доходам, потому угрозы 
остановить инвестиции — абсолют-
но оправданный ход. Один из моих 
источников надеется, что бизнесу еще 
удастся если не убедить чиновников 
полностью отказаться от налогообло-
жения их продукта, то хотя бы прийти 
к комп ромиссному варианту. 

Но эта кампания несет большие ри-
ски и для самих ее участников. Дело 
в том, что рынок безалкогольных на-
питков крайне конкурентный: на 
2021 год доля каждой из двух ключе-
вых транснациональных компаний 
оценивалась всего в 5–6%. И отказ даже 
ряда крупных игроков от развития 
в таких условиях может стать для дру-
гих возможностью перетянуть часть 
потребителей на себя. Ритейлеры так-
же могут начать расширять ассорти-
мент в сегменте за счет собственных 
марок и импорта. Тогда окажется, что 
возвращаться к инвестициям в услови-
ях насыщенного конкурентами рынка 
будет гораздо сложнее.

Кампания против  
акцизов на газировку 
может обернуться 
против самих  
ее участников,  
которым на пятки  
активно наступают 
конкуренты

Денис Давыдов и ЧВК
Государство профинансирует создание игр с национальным контентом

Как выяснил „Ъ“, АНО «Институт раз
вития интернета» одобрила выделение 
компании Lipsar Studio гранта в разме
ре 90 млн руб. на разработку компью
терной игры «Спарта». В основу сюже
та игры, бюджет которой оценивается 
в 200 млн руб., ляжет история одно
именной частной военной компании 
(ЧВК), наемники которой воюют в вы
мышленной африканской стране. Так
же средства получат приключенческая 
игра «Поезда» и стратегия в реальном 
времени «Денис Давыдов», ее героями 
станут партизаны, принимавшие учас
тие в войне 1812 года. Проекты будут 
интересны аудитории при отсутствии 
прямолинейной пропаганды и прора
ботке «сложных жизненных ситуаций», 
считают эксперты.

АНО «Институт развития интернета» (ИРИ) 
одобрила выделение грантов на 14 проектов 
по разработке видеоигр в рамках конкурса 
на создание национального контента в игро-
вой среде. Всего поддержат 177 проектов раз-
ных жанров и форматов. Источники „Ъ“, близ-
кие к ИРИ, уточняют, что среди победителей 
три масштабные компьютерные игры. Это 
приключенческая игра «Поезда» с бюджетом 

180 млн руб., стратегия в реальном времени 
«Денис Давыдов», бюджет игры составит око-
ло 50 млн руб. (про партизан войны 1812 года), 
и тактическая игра «Спарта».

Сюжет последней игры, разработанной 
Lipsar Studio, уточняет источник „Ъ“, будет 
посвящен деятельности российских наем-
ников, работающих на одноименную компа-
нию, за рубежом в интересах РФ. ИРИ проект 
заинтересовал, поскольку позволит «создать 
позитивный образ российских военных», 
уточняет собеседник „Ъ“, релиз намечен на 
конец 2024 года.

В ИРИ „Ъ“ подтвердили, что «продукты от-
вечают текущим реалиям». «Игры про наем-
ников не наше изобретение, вспомним хотя 
бы трилогию „Soldier of Fortune“ и серию 
„Jagged Alliance“ (разработана американской 
Sir-Tech.— „Ъ“)»,— отметили там. Вместе с тем, 
заверили в ИРИ, институт не занимаемся по-
пуляризацией ЧВК и идеологией наемни-
чества — «там не будет никакой атрибутики 
и привязки к реальности, это игра о храбрых 
парнях из России, которые борются со злом 
в данном случае в африканской стране».

• По данным «СПАРК-Интерфакс», ООО «Лип-
сар Студио» учреждено в 2020 году с устав-
ным капиталом 10 тыс. руб. в Иннополисе. 

 Гендиректором и владельцем 100% выступает 
 Кирилл Федосеев. Выручка по итогам 2021 го-
да составила 21 млн руб. при убытке в разме-
ре 151 тыс. руб. Lipsar Studio разрабатывает 
гиперказуальные мобильные игры (без  сюжета 
с максимально простым геймплеем). В App-
Store у Lipsar Studio опубликовано 55 мобиль-
ных игр, в «Яндекс Играх» — 5 браузерных игр.
По словам продюсера Lipsar Studio Глеба Дур-

ново, первый этап разработки «Спарты» обой-
дется в 130 млн руб., а в целом создание игры — 
примерно в 200 млн руб. без учета затрат на 
маркетинг. По сюжету это будет приключенче-
ская история про наемников из России и стран 
СНГ, которые выполняют «определенные зада-
чи в вымышленной африканской стране», го-
ворит продюсер. «Прямых отсылок или упо-
минаний реально существующих российских 
частных военных компаний, в том числе „ЧВК 
Вагнера“, не будет. Но несколько наших сце-
наристов, которые работают над игрой, участ-
вовали в военных действиях в Сирии»,— рас-
сказал он. Глеб Дурново уточнил, что название 
«Спарта» обусловлено тем, что позывные геро-
ев будут связаны с античной мифологией. Ме-
ста действия будут приближены к реалиям 
современной войны с артиллерией, дронами 
и «робопсами в стиле Boston Dynamics».

Lipsar Studio планирует разработать игру 
на движке американской Unity, а прода-
вать — через российские и зарубежные пло-
щадки. «Если Steam или Epic Games Store ог-
раничат продажу по политическим мотивам, 
будем искать альтернативные каналы»,— 
 отмечают там.

Источник „Ъ“ в одном из российских раз-
работчиков видеоигр считает, что бюдже-
та в размере 200 млн руб. достаточно для со-
здания однопользовательской тактической 
игры, «вопрос в том, сможет ли компания 
официально работать на зарубежном игро-
вом движке». Можно использовать пиратский 
софт, но тогда продавать игру получится толь-
ко в РФ, говорит собеседник „Ъ“. Глава Органи-
зации развития видеоигровой индустрии Ва-
силий Овчинников считает, что государство 
заинтересовано в таких проектах, потому что 
с их помощью «можно распространять в РФ 
и за рубежом нужные властям идеи и сюжет-
ные нарративы». Но, подчеркивает эксперт, 
аудитории проекты будут интересны толь-
ко при отсутствии «прямолинейного ура-па-
триотического контента» и разборе сложных 
жизненных ситуаций — этического выбора, 
 предательства и так далее.

Никита Королев

«Яндекс» идет в почтальоны
Компания запускает сервис междугородней доставки

На фоне приостановки работы в России 
международной компании DHL Express 
на рынке экспрессдоставки появля
ются новые игроки. «Яндекс Доставка» 
решила масштабировать свой сервис 
на всю страну, запуская междугородную 
доставку через пункты выдачи. Экспер
ты считают, что новый сервис понадо
бился «Яндексу» для расширения сети 
пунктов выдачи заказов (ПВЗ). По этому 
показателю компания отстает от своих 
конкурентов — Wildberries и Ozon.

«Яндекс Доставка» в конце октября запу-
стит доставку посылок через пункты выда-
чи заказов «Яндекс Маркета» между разными 
городами России, сообщил „Ъ“ представи-
тель компании. Сейчас сервис, включенный 
в приложение «Яндекс Go», тестируется на ог-
раниченной аудитории. На первом этапе ме-
ждугородняя доставка будет доступна между 
Москвой и Санкт-Петербургом, до конца 2022 
года — по всей сети ПВЗ «Яндекс Маркета» в бо-
лее чем 40 городах страны. После приостанов-

ки работы в России компании DHL Express 
крупными игроками на рынке экспресс-до-
ставки в стране остаются СДЭК, PickPoint, 
DPD, Boxberry, EMS «Почты России», говорит 
гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров.

Сервис «Яндекс Доставки» будет досту-
пен для частных лиц и предпринимателей. 
Отправление можно будет оформить через 
приложение «Яндекс Go», там же отправи-
тель и получатель смогут следить за статусом 
посылки. По словам представителя компа-
нии, цены на доставку будут фиксированны-
ми, стоимость тарифа зависит от города до-
ставки и размера посылки, вес которой не 
должен превышать 12 кг. Для междугород-
ней доставки «Яндекс Доставка» может при-
влекать сторонние компании, уточнил пред-
ставитель сервиса.

Также в 2023 году компания планирует 
запустить возможность междугородней от-
правки посылок с адреса отправителя до по-
лучателя без посещения пунктов выдачи. Как 

уточнили „Ъ“ в «Яндекс Доставке», в таком слу-
чае предполагается составная логистическая 
цепочка. «После того как курьер заберет по-
сылку у отправителя, посылки будут сортиро-
ваться по адресам назначения, а потом поедут 
в другой город»,— поясняют в компании.

Междугородняя доставка между пункта-
ми выдачи заказов не потребует от «Яндекса» 
высоких затрат за счет возможности исполь-
зовать мощности «Яндекс Маркета» при до-
ставке посылок, считает партнер Data Insight 
Федор Вирин. В то же время для запуска серви-
са по доставке из дома отправителя и до двери 
получателя компании понадобятся новые тех-
нологичные решения для оптимизации про-
цесса доставки, который кроме грузоперевоз-
ки будет включать и курьерское звено.

В «Яндексе» считают, что междугородняя 
доставка будет востребована со стороны вла-
дельцев небольших интернет-магазинов, 
а также предпринимателей в сфере малого 
бизнеса, которые в основном продают товары 
через социальные сети и мессенджеры. Посте-

пенно другие крупные маркетплейсы также 
могут начать развивать собственные логисти-
ческие сервисы, в том числе для повышения 
привлекательности и доходности операций 
пунктов выдачи заказов для франчайзинго-
вых партнеров, полагает Михаил Бурмистров.

По словам эксперта, конкуренция между 
маркетплейсами сегодня связана с возмож-
ностью обеспечить своих партнеров, откры-
вающих ПВЗ, дополнительными источни-
ками дохода в условиях давления растущих 
логистических расходов. Wildberries и Ozon 
демонстрируют более высокие темпы по рас-
ширению сети таких пунктов, поэтому для 
«Яндекса» подключение сервиса доставки ста-
нет возможностью привлечь больше парт-
неров и ускорить развитие ПВЗ, считает го-
сподин Бурмистров. В свою очередь, Федор 
Вирин отмечает, что сегодня есть место для 
нового игрока в сегменте экспресс-доставки 
на фоне высоких объемов межрегиональных 
отправлений по России.

Алина Савицкая
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с акцизом разбирал замредактора 
отдела потребительского рынка
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Как стало известно „Ъ“, банк 
«Уралсиб» решил сделать ставку 
на развитие автокредитования. 
Он ведет переговоры о покупке 
специализирующегося на этом 
сегменте удмуртского Быстро-
банка. Возможны и другие про-
фильные сделки, утверждают 
источники „Ъ“, знакомые с ситу-
ацией. Эксперты считают, что, 
несмотря на значительное суже-
ние автокредитования в услови-
ях резкого падения авторынка 
России, такая стратегия может 
быть оправданной.

О том, что «Уралсиб» ведет пере-
говоры по приобретению удмурт-
ского Быстробанка, рассказали 
„Ъ“ несколько источников, близ-
ких к сторонам сделки. «Инициа-
тива исходила от „Уралсиба“, но 
Быстробанк с учетом текущей ситу-
ации в автокредитовании доволь-
но быстро согласился обсудить 
сделку»,— говорит один из собе-
седников „Ъ“. На днях Быстробанк 
опубликовал информацию об об-
новленном составе совета дирек-
торов. Владислав Колпаков (круп-
нейший владелец с 14,98% акций) 
вышел из совета, его сменил Анд-
рей Опекунов, стоявший у истоков 
создания «Уралсиба». Впрочем, по 
словам другого собеседника „Ъ“, 
сделка идет «небыстро» — основ-
ным вопросом остается стоимость 
банка. По словам источников „Ъ“, 
речь идет о сумме менее половины 
отчетного капитала. В банках не от-
ветили на запросы „Ъ“.

• «Уралсиб» — один из крупнейших 
в России (22-е место по активам 
и капиталу). В ноябре 2015 года ЦБ 
объявил о санации банка «Урал-
сиб». По данным на 1 февраля 2022 
года, объем — 609,82 млрд руб., раз-
мер капитала — 70,74 млрд руб. За 
январь 2022 года банк показал при-
быль в размере 1,55 млрд руб. 
Быстробанк (входит во вторую 
сотню по активам и капиталу) — 
крупнейший банк Удмуртии, ориен-
тированный на автокредитование. 
На 1 июля 2022 года объем нетто-

активов — 29,86 млрд руб., из кото-
рых портфель автокредитов — око-
ло 20 млрд руб. Объем собственных 
средств — 4,1 млрд руб. За январь 
2022 года банк показал прибыль 
в размере 74,3 млн руб. 
Хотят сегмент автокредитова-

ния переживает не лучшие времена 
из-за ухода западных производите-
лей и общей экономической ситуа-
ции, эксперты считают, что инвести-
ции в автобанки могут оправдаться.

«У банков, специализирующихся 
на автокредитах, в среднесрочной 
перспективе вероятна стагнация 
бизнеса, в связи с чем акционе-
ры Быстробанка могут рассматри-
вать вариант продажи бизнеса,— 
отмечает директор по банковским 
рейтингам агентства „Эксперт РА“ 
Людмила Кожекина.— Мотивация 
же „Уралсиба“ связана с целью ди-
версификации кредитного бизне-
са за счет приобретения банков 
с наработанными компетенциями 
(агентской сетью, скорингом и кли-
ентской базой) в области автокреди-
тования».

«Быстробанк делает фактиче-
ски монопродукт — специали-
зируется на автокредитовании 
и продаже с премией профильных 
портфелей более крупным участ-
никам рынка,— уточняет партнер 
ФГ „Дмитрий Донской“ Дмитрий 
Курбатский.— После начала воен-
ных действий величина портфеля 
у банка почти не изменилась. Выда-
чи продолжались в меньшем, чем 
год назад, объеме, но за счет отказа 
от традиционных продаж портфе-

ля в рынок удалось сохранить вели-
чину портфеля, пусть и рентабель-
ность бизнеса в любом случае стала 
ниже, чем год назад». По мнению 
эксперта, «Уралсиб», помимо увели-
чения портфеля и роста компетен-
ций в области автокредитования, 
этой сделкой «заявляет о себе как 
об участнике консолидации рын-
ка, конкурируя с командами Экс-
побанка и Совкомбанка, которые 
традиционно считались сильными 
игроками в секторе слияний-по-
глощений среди кредитных орга-
низаций».

Предсказать сроки восстановле-
ния российского авторынка экспер-
ты не берутся. После резкого спада 
в феврале он стал постепенно акти-
визироваться за счет параллельного 
импорта, продажи подержанных ав-
томобилей, реализации складских 
запасов, снижения процентных ста-
вок, а также частично из-за реали-
зации отложенного спроса, отмеча-
ет аналитик банковских рейтингов 
НРА Наталия Богомолова. Однако, 
добавляет она, на фоне «сентябрь-
ских событий» (21 сентября объяв-
лена частичная мобилизация; по 
оценкам Forbes, сотни тысяч эко-
номически активных мужчин по-
кинули страну) и отсутствия роста 
реально располагаемых доходов 
потребители в целом стали осторож-
нее относиться к принятию новых 
долговых обязательств, а также от-
казываться от приобретения доро-
гостоящих товаров.

Ксения Дементьева,  
Полина Трифонова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Геополитические риски выш-
ли на второе место по значи- 
мости для портфельных уп- 
равляющих, пропустив впе- 
ред лишь рост инфляции. По-
мимо конфликта России с Ук-
раиной заметное беспокойст-
во у инвесторов вызывает си-
туация вокруг Тайваня. В ито-
ге управляющие наращива-
ют долю наличных в портфе-
лях, хотя и не спешат сбрасы-
вать акции. Интерес отмечает-
ся к американским и россий-
ским бумагам, которые после 
провала последних недель вы-
глядят привлекательными для 
инвестиций.

Портфельные управляющие, 
опрошенные аналитиками Bank 
of America (BofA), все сильнее опа-
саются замедления мировой эко-
номики. Так, число респондентов, 
не исключающих рецессии в 2023 
году, на 74% превысило число тех, 
кто этого не ожидает. Более песси-
мистичными управляющие были 
в апреле 2020 года (на фоне распро-
странения эпидемии коронавиру-
са). В октябрьском опросе принял 
участие 371 портфельный менед-
жер, под чьим управлением нахо-
дились активы на $1,1 трлн.

Инвесторы также выражают 
сильные опасения относительно 
геополитической ситуации в мире. 
Еще в конце лета данный риск на-
ходился на шестом месте страхов 
управляющих, а в минувшем ме-
сяцев занял второе место. Это про-
изошло на фоне активизации бое-
вых действий на Украине, а также 
ухудшения отношений между США 
и Китаем.

По словам управляющего ди-
ректора инвестдепартамента UFG 
Wealth Management Сергея Беляе-
ва, оба противостояния влияют на 
глобальную макроэкономическую 
ситуацию по всему спектру — от 
производства пшеницы до ограни-
чения высокотехнологических сек-
торов. «Возможный военный кон-
фликт из-за Тайваня может резко 
ухудшить отношения Запада с Ки-

таем и привести к деглобализации 
мировой экономики»,— отмеча-
ет стратег УК «Арикапитал» Сергей 
Суверов.

Вместе с тем ключевым риском 
с непредсказуемыми последстви-
ями для мировой экономики, как 
и прежде, выступает высокая ин-
фляция. 27% опрошенных управля-
ющих назвали его ключевым для 
мировой экономики, хотя в августе 
таковых было 39%. Участники рын-
ка рассчитывают, что агрессивная 
политика ведущих регуляторов, 
в первую очередь ФРС, остановит 
дальнейший рост цен.

По данным опроса BofA, в октя-
бре две трети опрошенных заяви-
ли, что ставка может достигнуть 
4,25–5%, тогда как раньше ожида-
ния были в размере 3,5–4,25%. По-
вышение ставок, как отмечает 
директор департамента рынков ка-
питала Accent Capital Андрей Аржа-
нухин, негативно влияет на темпы 
экономического роста, но помогает 
бороться со прогрессирующей ин-
фляцией.

В таких условиях управляю-
щие наращивают долю налично-
сти в портфелях. По данным опро-
са BofA, за месяц она выросла с 6,1% 
до 6,3%, максимального значения 
с апреля 2002 года. «Доля свыше 5% 
уже является аномально высокой. 
Кэш не приносит дохода и в случае 
разворота рынка дает отрицатель-
ный вклад в общую доходность пор-
тфеля»,— поясняет Сергей Беляев. 
Поэтому управляющие не спешат 
сокращать вложения в акции.

Число портфелей, в которых та-
кие инвестиции были ниже инди-
кативного уровня, на 49% превы-
сило число тех, у которых эта доля 
была выше. В частности, в послед-
ние недели отмечается рост спро-
са на американские акции. По 
данным BofA, на прошлой неделе 
приток средств в фонды акций США 
составил $6,1 млрд, третий резуль-
тат с 2008 года.

«Ожидание рецессии в миро-
вой экономике, следование ФРС 
жесткой политики и рост ставок 
влияют на рыночные настроения,  
но в то же время многие управля-
ющие находят текущие уровни  
как прекрасную точку для откры-
тия позиций»,— отмечает главный 
аналитик УК ТРИНФИКО Максим 
Васильев.

Российский фондовый ры-
нок остается подвержен влиянию  
глобальных тенденций. Как и пре-
жде, по словам Сергея Суверова, 
внутренние инвесторы реаги-
руют на цены на нефть, которые  
во многом определяются состоя-
нием мировой экономики. К тому 
же в последние дни на локаль-
ном рынке отмечаются активные  
п о к у п к и .  Мул ьт и п л и к а т о р ы  
российских компаний, отмеча-
ет Максим Васильев. находятся  
на рекордно низких значениях, что 
«в целом согласовывается с общей 
картиной повышенного интереса 
инвесторов, ориентированных на 
долгосрочный горизонт планиро-
вания».

Виталий Гайдаев

Риски в наличии
Управляющие запасаются деньгами  
на всякий случай В России набирает популяр-

ность финансовый лизинг обо-
рудования для майнинга. Об-
щий объем рынка по итогам 
года может достигнуть 1 млрд 
руб., а в следующем году — вы-
расти в разы. Для майнеров ли-
зинг создает возможность до-
бывать криптовалюту «с пле-
чом». Однако крупные лизин-
говые компании пока не идут 
в этот бизнес из-за правовой 
неопределенности вокруг него. 
Оставляет желать лучшего 
и конъюнктура самого рынка 
криптовалют, где эксперты не 
ожидают оживления до второй 
половины 2023 года.

Опрошенные „Ъ“ эксперты го-
ворят, что на крипторынке растет 
спрос на финансовый лизинг обо-
рудования для майнинга. О реали-
зации таких проектов рассказали 
в BitCluster, Intelion Data Systems 
и Chilkoot. Также, по словам источ-
ника „Ъ“, пробные сделки провел 
«Транслизинг». Общий объем рынка, 
по оценке Chilkoot, в этом году соста-
вит порядка 1 млрд руб., а в следую-
щем — десятки миллиардов рублей.

Раньше с помощью лизинга 
в России в основном закупалось 
облачное майнинговое оборудова-
ние, рассказал сооснователь ENCRY 
Foundation Роман Некрасов. Глав-
ное преимущество такого вариан-
та — возможность выкупа, указы-
вают участники рынка. В BitCluster 
первоначальный взнос начинается 
от 20%, срок лизинга составляет до 
трех лет, а ставка — около 12% годо-
вых. Предложение распространяет-
ся только на юрлиц.

В Intelion Data Systems первона-
чальный взнос начинается с 35%, 
срок составляет 13–24 месяца, став-
ка — 10,2% в год. Услуга доступна 
как юридическим, так и физиче-
ским лицам. Chilkoot сотруднича-
ет «с классическими лизинговыми 
компаниями», ставка составляет 20–
25% удорожания за три года. Чтобы 
получить оборудование, клиенту 
необходимо исходно вложить 10–
30% стоимости.

Сооснователь BitCluster Сергей 
Арестов пояснил, что «лизинговое 
плечо помогает кратно увеличить 
потенциал закупки, тем самым су-
щественно увеличить вычислитель-
ные мощности». В Intelion Data Sys-
tems отметили, что при росте рынка 
можно не только закрыть «плечо» до-
срочно, но и получить дополнитель-
ную прибыль.

Вместе с тем в крупных лизин-
говых компаниях „Ъ“ заявили, что 
такое оборудование пока не фи-
нансируют «из-за неясности с госре-
гулированием самого майнинга 
и вообще возможности использо-
вать крипту для граждан России».

Как отмечает гендиректор ГК «ВТБ 
Лизинг» Сергей Клюшников, «май-
нинговое оборудование — опасный 
предмет для финансирования». Его 
стоимость может радикально изме-
ниться в ту или иную сторону в зави-
симости от ситуации на рынке крип-
товалют, а финансовый результат 
деятельности пользователей этого 
оборудования непредсказуем, пояс-
няет топ-менеджер. Вызывает сом-
нения у собеседников „Ъ“ и ликвид-
ность майнингового оборудования 
на вторичном рынке.

Лизинг оборудования для май-
нинга стал активно предлагаться на 
рынке, потому что «многие майне-

ры работают на грани себестоимо-
сти и пытаются куда-то сбагрить свое 
оборудование, они же предлагают 
и сервисное обслуживание майнин-
говой фермы», считает Роман Некра-
сов. При этом переизбытка нового 
энергоэффективного оборудования 
нет, есть переизбыток устаревшего, 
уточняет эксперт.

По мнению господина Некрасо-
ва, «в Иркутской области майнинг 
все еще выгоден, а где-то в Подмо-
сковье — вряд ли». Участники рынка 
оценивают себестоимость биткойна 
на уровне 630–745 тыс. руб., то есть 
$10–12 тыс. без учета затрат на при-
обретение оборудования. При этом 
котировки биткойна, по данным 
coinmarketcap.com, в настоящее вре-
мя составляют всего $19,4 тыс., хотя 
еще весной превышали $40 тыс.

Конъюнктура рынка складыва-
ется не в пользу виртуальных валют 
на фоне ожидания ужесточения мо-
нетарной политики ФРС (см. „Ъ“ от 
20 сентября). «Криптозима вряд ли 
завершится раньше второй полови-
ны 2023 года»,— считает Роман Не-
красов.

Кроме того, подчеркивают юри-
сты, в России майнинг никак не 
урегулирован. Как отмечает член 
экспертного совета рабочей груп-
пы по законодательному регулиро-
ванию криптовалют Госдумы Ми-
хаил Успенский, если читать закон 
буквально, то майнинг де-юре за-
прещен. «Майнер получает крип-
товалюту, а в России как раз прямо 
и недвусмысленно установлен за-
прет на оплату работ или услуг крип-
той»,— поясняет он. 

Основатель LFCS Legal Support 
Юрий Брисов уточняет, что аппара-
тура для майнинга производится 
законно, легальна ее покупка и по-
становка на баланс. Однако, призна-
ет он, организация полностью ле-
гальной модели майнинга сложна 
и ресурсозатратна, поэтому майне-
ры регулярно выступают с просьбой 
ввести прозрачное правовое регули-
рование.

Ксения Куликова,  
Полина Трифонова

Ситибанк, решивший закрыть 
в России розничный бизнес 
и обслуживание клиентов МСБ, 
сообщил о сворачивании так-
же и работы с корпоративны-
ми клиентами. В рассылаемых 
письмах банк призывает не 
медлить с переводом бизнеса 
к другим кредитным организа-
циям и закрытием счетов в Citi. 
При этом банк сохранит обслу-
живание, которое «требуется 
в соответствии с юридически-
ми и регуляторными обязатель-
ствами компании».

Российский Ситибанк начал уве-
домлять иностранных корпоратив-
ных клиентов о поэтапном свора-
чивании операций. Такое письмо 
получил один из клиентов банка, 
рассказал он „Ъ“. 

В конце прошлой недели в рам-
ках объявления финансовых ре-
зультатов по итогам третьего 
квартала 2022 года головная орга-
низация — американский Citi — 
сделал заявление в отношении пре-
доставления услуг и сервисов для 
корпоративных клиентов в РФ. 
В частности, предполагается пре-
кратить «предоставление практи-
чески всех услуг и сервисов в Рос-
сии для корпоративных клиентов 
к концу первого квартала 2023 
года». В дальнейшем операцион-
ная деятельность Citi в стране бу-
дет включать только те операции 
и услуги, которые требуются «в со-
ответствии с юридическими и регу-
ляторными обязательствами ком-
пании».

Как пояснил „Ъ“ один из фи-
нансовых юристов, прописанные 
услуги и условия в договоре банка 
с клиентом кредитная организация 
должна выполнять вплоть до исте-
чения срока контракта. Желание 
собственника прекратить деятель-
ность в России не является основа-
нием для досрочного односторон-

него прекращения контрактных 
обязательств.

«Банк не может потребовать до-
срочно погасить кредит, вернуть 
депозит, отозвать гарантию и так 
далее. Именно этим и объясняется 
данная оговорка»,— уточнил собе-
седник „Ъ“. Однако их можно пре-
кратить по соглашению сторон, но 
вопрос в том, насколько банк и его 
российские клиенты заинтересова-
ны в экстренном сворачивании сво-
его бизнеса в стране.

• Весной прошлого года Citi принял 
решение свернуть розничный биз-
нес в России (см. „Ъ“ от 13 июля 
2021 года). В первой половине 2022 
года было решено свернуть и обслу-
живание МСБ (см. „Ъ“ от 26 авгу-
ста). Теперь речь идет о приоста-
новке услуг для международных кор-
поративных клиентов в России. 
По данным на начало февраля 2022 
года, объем средств на счетах юр-
лиц в Ситибанке составлял почти 
400 млрд руб.
Эффективное обслуживание кли-

ентов осложняют в том числе санк-
ции, говорится в письме, которое 
получил один из клиентов Citi. На 
этом фоне банк намерен провести 
процесс сворачивания в два этапа. 
К концу января планируется «суще-

ственно сократить» конверсионные 
операции с валютой, а уже к нача-
лу апреля — прекратить все услуги 
за исключением тех, которые банк 
обязан юридически исполнить.

В связи с этим банк предлагает 
перевести операционный бизнес 
к другим кредитным организациям 
и закрыть счета у себя, уточняя, что 
обозначенный срок завершения 
операций не будет продлеваться.

Ранее Citi сообщал, что в процес-
се сворачивания бизнеса «будет ста-
раться продать некоторые портфе-
ли розничного бизнеса». Однако, 
как отмечает независимый эксперт 
Ольга Ульянова, все крупные банки, 
которые свободно могли бы выку-
пить портфель Ситибанка крупны-
ми лотами, находятся под санкция-
ми. А вариант продажи отдельными 
«тикетами» потребует кропотливой 
работы, отмечает эксперт.

Западные банки всегда имели 
поддержку в фондировании средст-
вами от головных компаний, отме-
чает финансовый эксперт Надежда 
Громова. «Имея дешевую ставку по 
ресурсам, они могут предложить 
заемщикам высочайшего класса 
конкурентную ставку. Если такой 
бизнес продается, то портфель кре-
дитов переходит новому владельцу, 
а фондирование от головной запад-
ной компании исчезает»,— указы-
вает она.

Вместе с тем клиентам Ситибан-
ка есть куда уйти на российском 
рынке. «Другие иностранные бан-
ки, которые испытывают давление 
со стороны головных структур с це-
лью выхода из России, находятся не 
в самом плохом положении. Они не 
попали под санкции, они проводят 
расчеты и перетянули на себя зна-
чительную часть рынка»,— указы-
вает Ольга Ульянова.

Ольга Шерункова,  
Максим Буйлов,  
Ольга Никитина

Лизинг идет в майнинг
Владельцы оборудования сокращают издержки

Citi попросил клиентов выйти
Основные операции на российском рынке  
банк планирует завершить к апрелю 2023 года

Вопросы легализации 
майнинга следует решать 

одновременно 
с легализацией оборота 

криптовалют
— Анатолий Аксаков,
глава комитета Госдумы  
по финансовому рынку,  
21 сентября 2022 года

Ц И Т А Т А

«Уралсиб» выбирает колеса
Банк готов покупать других игроков  
ради развития автокредитования

396,9 миллиарда 
рублей
находилось  
на счетах 
корпоративных 
клиентов в Ситибанке 
на начало февраля  
2022 года
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Разделяй и продавай
Санкции заставляют Litasco реорганизоваться

Трейдинговая структура ЛУКОЙЛа швейцарская 
Litasco рассматривает вопрос разделения бизне-
са на две компании — швейцарскую и эмират-
скую. Сам трейдер не находится под санкциями, 
но на практике его операции могут быть затруд-
нены после вступления в силу в декабре эмбарго 
ЕС на российскую нефть. В теории после разделе-
ния швейцарская часть Litasco может быть про-
дана менеджменту, что позволит ей, не имея фор-
мальных связей с ЛУКОЙЛом, обеспечивать снаб-
жение НПЗ российской компании в Европе.

Litasco, швейцарская трейдинговая структура ЛУ-
КОЙЛа, рассматривает разделение бизнеса, сообщило 
агентство Bloomberg со ссылкой на источники. Предпо-
лагается, что в результате реорганизации будет создана 
швейцарская структура Litasco West, которая будет специ-
ализироваться на операциях с нефтью и нефтепродукта-
ми нероссийского происхождения, а дубайская (ОАЭ) Li-
tasco Middle East станет оперировать российским сортом 
Urals и азиатскими сортами. В ЛУКОЙЛе не ответили „Ъ“.

Litasco управляет потоками нефти и нефтепродуктов 
ЛУКОЙЛа, в том числе занимается поставками нефти 
на заводы компании в Италии, Болгарии, Нидерландах 
и Румынии. ЛУКОЙЛ не попал под санкции в результате 
украинского кризиса и остался единственной крупной 
российской нефтекомпанией, кто сохранил управле-
ние своими НПЗ в Европе. Однако с 5 декабря ЕС вводит 
эмбарго на закупку морских партий российской нефти, 
что сделает невозможной поставку Urals на НПЗ ЛУКОЙ-
Ла. При этом Litasco сейчас не может закупить для них 
и нефть нероссийского происхождения, поскольку бан-
ки не предоставляют финансирование под такие сделки 
из-за российских корней трейдера, хотя он и не находит-
ся под санкциями. По этой причине, по данным Bloom-
berg, ЛУКОЙЛ также рассматривает возможность прода-
жи НПЗ в Италии. При этом до сих пор собеседники „Ъ“ 
отрицали такой сценарий, говоря, что ЛУКОЙЛ хочет со-
хранить этот ценный актив и ищет пути его загрузки.

До начала боевых действий на Украине объем торго-
вых операций Litasco превышал 3 млн баррелей в сутки 
нефти и нефтепродуктов. Но затем объемы бизнеса ком-
пании сократились, после того как европейские покупа-
тели стали отказываться от морских партий Urals. Litas-
co отчасти компенсировала это тем, что стала поставлять 
на НПЗ ЛУКОЙЛа в Европе исключительно российскую 
нефть. По мнению двух собеседников „Ъ“, ЛУКОЙЛ мо-
жет продать Litasco напрямую менеджменту, чтобы фор-
мально у трейдера не осталось связи с российской неф-
текомпанией, это может позволить Litasco проводить 
операции, необходимые для снабжения нефтью евро-
пейских активов ЛУКОЙЛа.

Как отмечают собеседники „Ъ“, открытие офиса 
в ОАЭ стало распространенным вариантом сохранения 
глобального присутствия для российского бизнеса. По 
словам источников „Ъ“, российские нефтекомпании 
в теории могут воспользоваться портовыми термина-
лами в ОАЭ, в том числе крупным хабом в Фуджейре, 
для смешивания российской нефти с ближневосточ-
ной, с тем чтобы затем беспрепятственно торговать по-
лучившимся блендом.

Разделение Litasco SA обусловлено необходимостью 
соблюдения санкционных ограничений ЕС, полага-
ет юрист коллегии адвокатов Delcredere Артем Касу-
мян. Он напоминает, что в июне в рамках «шестого па-
кета» европейских санкций был установлен запрет на 
покупку, импорт и перевозку нефти, экспортируемой 
из России, а «восьмым пакетом» были введены новеллы 
в части установления юридического механизма для вве-
дения «потолочных цен» на российскую нефть. Усиление 
санкционного регулирования в отношении российской 
нефтепромышленности не может не влиять на поведе-
ние европейских контрагентов Litasco, считает юрист. 
По его мнению, в этой связи подчеркнутое разотождеств-
ление выглядит разумным действием, оно направлено 
на снижение санкционной «токсичности» Litasco.

Дмитрий Козлов

Круговорот слябов в природе
Азия осваивает металлургические рынки ЕС

В Европу начали поступать 
крупные партии слябов из Ин-
дии и Китая, объем поставок 
уже превысил значения преды-
дущих лет. Импорт стал возмо-
жен после приостановки метал-
лургических заводов на Укра-
ине и снижения поставок сля-
бов оттуда на европейские заво-
ды «Метинвеста» Рината Ахме-
това. Тем временем российский 
прокат, вытесненный из Евро-
пы санкциями, ищет пути на 
рынки Азии. Впрочем, по мне-
нию аналитиков, снижение цен 
на прокат в последние месяцы 
делает поставки слябов из Азии 
в Европу нерентабельными.

Китай и Индия уже за восемь ме-
сяцев 2022 года поставили рекорд 
годового экспорта стальных слябов 
в Европу. По данным Eurostat, Ин-
дия экспортировала в ЕС 114 тыс. 
тонн слябов (в 2021 году — 95,6 тыс. 
тонн). Объем китайского экспор-
та составляет 329 тыс. тонн полуфа-
брикатов (1,7 тыс. тонн в 2021 году). 
Крупные поставки из этих стран на-
чались в июле—августе, а основной 
страной-получателем стала Италия.

Китай и Индия — нетрадицион-
ные для Европы поставщики, хотя 
Азия является лидером по экспорту 
и импорту стальных полуфабрика-
тов. Однако эти операции в основном 
совершаются в пределах макрореги-
она с незначительным объемом про-
даж за пределы Азии. Индия, соглас-
но отчету БКС, является крупнейшим 

в регионе экспортером с объемом 
5 млн тонн в год, тогда как Китай вме-
сте с Тайванем импортировал в 2021 
году 17 млн тонн слябов.

В Италии расположены метал-
лургические заводы НЛМК Влади-
мира Лисина и «Метинвеста» Ри-
ната Ахметова. Российский актив 
работает на ломе, тогда как мест-
ные заводы «Метинвеста» Metinvest 
Trametal и Ferriera Valsider SpA — 
на импортируемых слябах. Исто-
рически эти предприятия полу-
чали слябы с украинских заводов 
«Метинвеста», но после их останов-
ки украинская компания вынужде-
на искать альтернативы, так как на 
Россию и Украину приходится 80% 
импорта слябов в ЕС.

Варианты поставок ищет и Рос-
сия. Слябы, несмотря на свою важ-
ность для европейской металлур-
гии, включены в санкционный 
пакет, хотя и с важным исключени-
ем. До 30 сентября 2024 года Россия 
ежегодно может ввозить не больше 
уровня 2021 года в 3,7 млн тонн. Это 
более чем покрывает потребности 
НЛМК, который ввозит на свои евро-
пейские заводы 2,4 млн тонн слябов.

Российские компании на фоне 
эмбарго ЕС на импорт проката ищут 
возможности поставок полуфабри-
катов, а также перенаправления 
экспорта на другие рынки. В но-
вом прогнозе социально-экономи-
ческого развития РФ говорится, что 
за январь—май 2022 года экспорт 
полуфабрикатов вырос на 26,5%, до 

7,7 млн тонн. Китай, следует из дан-
ных таможни этой страны, уже за-
купил у России существенный объ-
ем слябов — 1,3 млн тонн за восемь 
месяцев года против 249 тыс. тонн 
в 2021 году. Однако из-за низких 
цен и дорогой логистики рентабель-
ность этих поставок не идет в срав-
нение с экспортом в Европу. Если 
в мирное время маршрут от заво-
да до портов северо-запада или юга 
РФ составлял около 1,5 тыс. км, то до 
дальневосточных портов ехать по 
переполненному Восточному поли-
гону приходится 9 тыс. км.

Поставки горячекатаного прока-
та из Азии в европейские порты осу-
ществляются по цене около $630 за 
тонну на базисе CFR, говорит Борис 
Красноженов из Альфа-банка. По 
данным Kallanish, отмечает эксперт, 
цена горячекатаного листа в Ита-
лии у местных производителей со-
ставляет около $700 за тонну на ба-
зисе EXW. «С учетом текущих цен 
на железную руду, металлолом, кок-
сующийся уголь, а также затрат на 
транспортировку китайским постав-
щикам слябов сложно поддерживать 
положительную рентабельность при 
поставках в Европу. Возможно, опре-
деленные объемы слябов приходят 
в Европу из Азии по контрактам, за-
ключенным еще во втором квартале 
по более высоким ценам»,— считает 
господин Красноженов. Так, в марте 
этого года сляб в портах Европы сто-
ил $1050 за тонну на базисе CFR.

Евгений Зайнуллин

На защите 
коммуникации

Директор по развитию True-
Conf Дмитрий Одинцов считает, 
что принцип работы российских 
и зарубежных публичных мес-
сенджеров «ничем не отличается» 
и их использование «всегда сосед-
ствует с конкретными рисками». 
«Во-первых, есть возможность пе-
рехвата данных — информация 
проходит через сервера в ЦОДах, 
которые часто расположены даже 
не в нашей стране,— поясняет экс-
перт.— Во-вторых, из-за санкций 
может быть ограничен доступ — 
а это критично для больших компа-
ний, сотрудники которых привы-
кли постоянно общаться, делиться 
файлами и решать рабочие вопро-
сы в мессенджерах и сервисах ВКС». 
Отключение сервиса, подчеркивает 
он, может затруднить связь и замед-
лить даже самые базовые процес-
сы, особенно для промышленных 
предприятий.

На рынке корпоративных реше-
ний видео-конференц-связи сейчас 
несколько основных игроков — 
IVA, TrueСonf и Vinteo, отмечает 
гендиректор IVA Technologies Ста-
нислав Иодковский: «Кроме того, 
активно начинают работать го-
скомпании, например, Сбербанк 
и ВТБ. Плюс есть решение от „Ян-
декса“, которое также вполне мо-
жет заместить пресловутый Zoom». 

Некоторые решения, по его словам, 
совместимы с отечественными опе-
рационными системами: «Не ду-
маю, что стоит ожидать трудностей 
с переходом в техническом плане. 
А вот с точки зрения бюджетиро-
вания и человеческого фактора за-
труднения вполне возможны».

По данным исследования ин-
тегратора Artezio (входит в груп-
пу «Ланит»), самыми безопасным 
мессенджером в 2022 году стал Sig-
nal от американской Open Whis-
per Systems (OWS), на втором месте 
швейцарский Threema, далее аме-
риканский Wickr, Telegram, Viber, 
iMessage и на последнем — What-
sApp. Аналитики оценили около 40 
программ по десяти параметрам, 
которые поддерживает мессенд-
жер: шифрование по умолчанию, 
шифрование голосовых звонков, 
шифрование видеозвонков, уда-
ление сообщений на устройствах 
и др. Как отметил директор центра 
разработки Artezio Дмитрий Пар-
шин, в топ безопасных мессендже-
ров не включались программы, ин-
тегрированные с соцсетями, так как 
это «плохо влияет на приватность». 
«VK мессенджер» также тестировал-
ся, «результаты были хорошими, но 
полностью рекомендовать его для 
приватной переписки и включить 
в топ специалисты не могут».

Тимофей Корнев,  
Юрий Литвиненко

Удобрения просели на почве логистики
Производство и экспорт снижаются

Производство и экспорт мину-
добрений в России продолжа-
ют падать из-за логистических 
трудностей с их доставкой в Ев-
ропу. Налаживание поставок на 
альтернативные рынки и суще-
ственный рост потребления на 
внутреннем рынке пока не мо-
гут компенсировать это паде-
ние, которое, по оценкам экс-
пертов, может составить от 5% 
до 15% по разным видам удобре-
ний. Окончательные показате-
ли спроса внутри РФ будут зави-
сеть от финансовых возможно-
стей аграриев, которые столкну-
лись с аналогичными проблема-
ми при экспорте и снова требу-
ют снижения цен на химию.

На фоне логистических трудно-
стей снижение выпуска удобрений 
за восемь месяцев составило 2,5%, 
свидетельствуют данные Росста-
та, скорректированные на расчеты 
участников рынка, хотя объемы про-
изводства все же превысили уровни 
2019 (на 10,5%) и 2020 (на 4%) годов. 
Выпуск азотных удобрений снизил-
ся на 6,3%, тогда как карбамида — вы-
рос на 6,1%, а аммиачной селитры — 
на 10,1%. Сильнее всего сократился 
выпуск калийных удобрений — на 
25,1%. Экспорт удобрений в целом 
упал на 11%, основное падение при-
шлось на аммиачную селитру (по-
чти 50%), хлористый калий (на 24,8%) 
и КАС (на 32,2%). Падение связано 
со снижением спроса в Европе и ло-
гистическими трудностями россий-
ских компаний, несмотря на то что 
там нет прямого запрета на закупку 
минудобрений из РФ.

В то же время, отмечают источни-
ки „Ъ“, знакомые с ситуацией, к лету 
ключевые российские производи-

тели фосфорсодержащих и азотных 
удобрений приспособились к огра-
ничениям и увеличили поставки 
на альтернативные рынки. Так, «Фо-
сагро» снизило поставки удобре-
ний в Европу «на двузначное чи-
сло в процентах», но при этом почти 
в 2,5 раза нарастило поставки в Ин-

дию. «Еврохим» также перенапра-
вил продукцию с рынков, где возни-
кли препятствия, в другие регионы. 
Наибольшие проблемы возникли 
у «Уралхима» из-за остановки аммиа-
копровода Тольятти—Одесса, а также 
«Уралкалия», экспорт которого к сере-
дине лета сократился на 25–30% по-
сле блокировки принадлежащих 
компании терминалов по перевалке 
удобрений в Прибалтике.

По мнению участников рынка, 
в ближайшие полгода сектору мину-
добрений придется столкнуться с ро-
стом финансовой нагрузки на фоне 
введения экспортной пошлины на 
удобрения, в случае если мировые 
цены фосфорных и азотных удобре-
ний превысят $500 за тонну, калий-
ных — $400 за тонну. На начало авгу-
ста мировые цены на минудобрения 
оставались на высоких уровнях: 
так, диаммонийфосфат с отгрузкой 
на Балтике стоил $832 за тонну, ка-
лий — $660 за тонну, карбамид — 
$581 за тонну. В 2023 году в бюджет 
заложено изъятие у химических 

компаний более 100 млрд руб. в виде 
пошлины.

Сейчас провал в экспорте во мно-
гом компенсируется ростом вну-
треннего потребления: за восемь 
месяцев, по данным Минсельхоза, 
аграрии увеличили закупки мину-
добрений на 20%, до 4,3 млн тонн, 
в пересчете на 100% действующе-
го вещества. Таким образом, в янва-
ре—августе 2022 года отечественные 
сельхозпроизводители приобрели 
больше, чем за весь 2020 год. Сейчас, 
отмечают поставщики, аграрии нача-
ли закупать удобрения уже к весен-
ней посевной. Но, отмечают на рын-
ке, готовность аграриев покупать 
больше удобрений будет зависеть 
от их платежеспособности, а сейчас 
цены на сельхозпродукцию переста-
ли расти, тогда как ФАС разрешила 
химическим компаниям спустя год 
фиксации индексировать свои цены 
на внутреннем рынке.

При этом аграрии уже потребо-
вали корреляции цен на удобре-
ния с внутренними ценами на зер-
но, так как их удорожание на фоне 
удешевления зерна может отразить-
ся на урожае 2023 года. Как заявлял 
в начале октября президент Россий-
ского зернового союза Аркадий Зло-
чевский, по нормальной логике 
рублевые цены на химическую про-
дукцию должны были упасть, по-
скольку курс укрепился, но они, на-
против, растут. По его словам, уже 
сейчас себестоимость производства 
зерна выше внутренних цен, а если 
еще повышать цену на удобрения, то 
это в итоге скажется на урожае.

Независимый эксперт Леонид Ха-
занов считает, что по итогам 2022 года 
падение производства азотных и фос-
форных удобрений может оказаться 

в пределах 5–10%. В то же время вы-
пуск калийных удобрений может 
сократиться на 15–20%. Внутреннее 
потребление по итогам года он оце-
нивает в 5,1 млн тонн в действующем 
веществе. Эксперт сомневается в су-
щественном росте внутренних цен 
на химическую продукцию на фоне 
трудностей с вывозом зерна.

Ольга Мордюшенко

24,9 миллиона тонн
составил выпуск 
минудобрений  
в России в 2021 году

Европа переписывает формулу газа

Сергей Кондратьев из Института 
энергетики и финансов отмечает, что 
предложения Еврокомиссии создают 
много неопределенностей. Неясно, 
на основе чего будет создан «новый 
ценовой индикатор» для СПГ, будет ли 
он распространяться только на новые 
контракты и спотовые сделки, или же 
регулятор попробует применять его 
и к ранее заключенным договорам. 

Предложением о совместной за-
купке газа ЕС де-факто создает кар-
тель потребителей. «Ситуация на рын-
ке в ближайшие кварталы останется 
непростой, и поэтому такой (вероят-
но, не очень мобильный) консорциум 
может не выиграть от объема закупки 
на дефицитном рынке, а проиграть от 
собственной неповоротливости, по-
купая газ на максимумах цены. К тому 
же многие компании, которые могут 

войти в картель, вероятно, продолжат 
самостоятельно работать на рынке, 
что, безусловно, создаст условия для 
конфликта интересов»,— считает он.

Для поставок российского газа на-
ибольшую угрозу представляет вме-
шательство в ценообразование на 
TTF, говорит Сергей Кондратьев, при 
этом нет уверенности, что страны или 
компании, покупающие газ у России, 
легко согласуют предложения Евро-
комиссии. Влияние на общий уро-
вень цен в ЕС будет ограниченным, 
считает эксперт, поскольку они будут 
зависеть от доступности газа и соотно-
шения спроса и предложения.

По мнению Марий Беловой из 
«Выгон Консалтинг», инициатива це-
нового регулирования на TTF и раз-
работка бенчмарка для СПГ имеют 
высокие шансы быть реализованны-
ми, поскольку они имеют прямое от-
ношение к регулированию газово-

го рынка ЕС. «Попытки организовать 
совместные (более выгодные) закуп-
ки газа у поставщиков — это по сути 
пересмотр ценовых условий текущих 
контрактов, что вряд ли найдет отклик 
у экспортеров газа. Более того, сами ев-
ропейские компании могут быть не го-
товы к коллаборациям, тем более что 
все это будет происходить под присмо-
тром Еврокомиссии и может иметь ри-
ски нарушения антимонопольного за-
конодательства»,— полагает она.

Мария Белова также замечает, 
что идея «более справедливых цен» 
на СПГ означает, что Еврокомиссию 
вдруг перестали устраивать правила 
рынка, формировавшиеся десятиле-
тиями. По ее мнению, это является не 
лучшей новостью для европейских 
потребителей, особенно сейчас, ког-
да у них не так много альтернатив, тог-
да как спрос на СПГ есть во всем мире.

Татьяна Дятел

Этой зимой мы  
введем временный  

механизм ограничения  
завышенных цен.  

Пока мы разрабатываем 
новый эталон,  

чтобы СПГ  
торговался по более 
справедливой цене
— Урсула фон дер Ляйен, 

председатель Еврокомиссии,  
18 октября

Ц И Т А Т А
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16 октября 2022 года после продолжительной болезни скончался  
действительный член Академии инженерных наук Российской Федерации им. А. М. Прохорова,  

доктор физико-математических наук, профессор 

Владимир Матвеевич ЗАХАРОВ 
Захаров В. М. начал свою трудовую деятельность в Центральной  

аэрологической обсерватории с 1966 года после окончания аспи-
рантуры Московского государственного университета и работал 
в обсерватории до последних дней своей жизни. В 1987 году за цикл 
пионерских работ в области исследования атмосферы он был удо-
стоен звания лауреата Государственной премии СССР в области 
науки и техники. После перевода в 1979 г. в центральный аппарат  
Госкомгидромета Владимир Матвеевич возглавил вновь созданное 
для выполнения решений директивных органов СССР Главное управ-
ление активных воздействий и контроля (ГУАВК), а затем стал заме-
стителем председателя Госкомгидромета Ю. А. Израэля. 

В 1983 году за участие в организации работ по теме Арктика 
награжден орденом Трудового Красного Знамени. С 1985 года на 
протяжении ряда лет принимал участие в составе рабочей междуна-
родной группы ЮНЕП ООН и в составе делегаций СССР в разработке 

и принятии Венской конвенции об охране озонового слоя, в разработке и принятии Монреальского прото-
кола по веществам, разрушающим озоновый слой. В 90-е годы В. М. Захаров несколько лет проработал 
в государственных структурах Совета Безопасности России. В. М. Захаров вел большую общественную 
работу по военно-патриотическому воспитанию молодежи. Он принимал активное участие в проведе-
нии юбилейных мероприятий на местах главных сражений Великой Отечественной войны, в частности, 
связанных с деятельностью его отца – Маршала Советского Союза М. В. Захарова.

Светлая память об этом замечательном человеке, ученом  
и организаторе научных исследований сохранится в наших сердцах.
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Из-за высоких ставок по ипо-
теке на покупку апартамен-
тов в новостройках Москвы, 
где льготные программы кре-
дитования, в отличие от тра-
диционного жилья, не дейст-
вуют, продавать такую недви-
жимость застройщикам стано-
вится все труднее. В итоге объ-
ем свободного на рынке пред-
ложения в апарт-комплексах, 
по оценкам экспертов, достиг 
42%. Для распродажи этих ло-
тов застройщики вынуждены 
снижать цены до 20% по неко-
торым объектам. 

В сентябре 2022 года объем пред-
ложения апартаментов на первич-
ном рынке Москвы вырос на 13,8% 
год к году, до 380,2 тыс. кв. м, гово-
рится в исследовании Est-a-Tet, с ко-
торым ознакомился „Ъ“. В «НДВ Су-
пермаркет недвижимости» зафик-
сировали еще более высокую дина-
мику: объем предложения вырос на 
42% год к году, до 332,6 тыс. кв. м. 

Сейчас на рынок выходят про-
екты апарт-комплексов, стартовав-
шие два-три года назад, когда ситу-
ация в мире была более стабильной 
и прогнозируемой, поясняет управ-
ляющий партнер «Метриума» Над-
ежда Коркка. В то же время низкий 
спрос на такую недвижимость при-
водит к увеличению сроков экспо-
зиции таких лотов, добавляет она. 
По данным Est-a-Tet, в июле—сентя-
бре 2022 года спрос на апартаменты 
в новостройках Москвы составил 
43,9 тыс. кв. м, что ниже на 5,6%, чем 
даже в апреле—июне, когда рынок 
серьезно просел после начала воен-
ной операции РФ на Украине. 

Основная трудность в реализа-
ции апартаментов — это отсутст-
вие программ льготной ипотеки, 
которая распространяется только 
на квартиры, отмечает коммерче-
ский директор ГК «Основа» Игорь 
Сибренков. Апартаменты, как и жи-
лье, продаются в основном в ипо-
теку — доля продаж с использова-
нием кредитных средств состав-
ляет около 70%, напоминает заме-
ститель директора по продажам ГК 
«Гранель» Сергей Нюхалов. Поэтому 
на квартиры спрос восстановился 
до февральских отметок после мар-
товского падения, а на апартамен-
ты — нет. Это вынуждает девелопе-
ров серьезно снижать цены, отме-
чает Надежда Коркка. По ее словам, 
с начала 2022 года цены на апарта-
менты в московских новостройках 
снизились на 20,3%, в то время как 
стоимость квартир выросла в сред-
нем на 6,8%. 

Несмотря на серьезный при-
рост объема предложения на рын-
ке апартаментов, новых объектов 
все равно стало меньше по сравне-
нию с двумя-тремя годами ранее, 
отмечает госпожа Коркка. Девело-
перу проще и быстрее продать квар-
тиры, так как это более понятный 
продукт для покупателя, в то время 

как юридический статус апартамен-
тов государством до сих пор не уточ-
нен, напоминает эксперт. Но все же 
застройщики иногда вынуждены 
возводить апарт-комплексы вме-
сто жилья. «Девелоперам не всегда 
экономически выгодно менять вид 
разрешенного использования зем-
ли под застройку»,— поясняет Над-
ежда Коркка. 

Для сокращения времени на 
проектирование и согласование 
разрешительной документации за-
стройщики апартаментов обрати-
ли внимание на старые здания, ко-

торые можно реконструировать. Из 
27 новых апарт-комплексов, кото-
рые вышли в реализацию с начала 
2022 года, 21 проект был реконстру-
ирован из существующих зданий, 
что на 58% больше год к году, отме-
чает гендиректор «НДВ Супермар-
кет недвижимости» Наталия Кузне-
цова. Бюджет покупки в таких про-
ектах начинается всего с 3,8–4 млн 
руб., добавляет она. Недорогие лоты 
пользуются у покупателей наиболь-
шей популярностью: апартаменты 
стоимостью до 8 млн руб. формиру-
ют 21% спроса, отмечают в Est-a-Tet.

Спрос на жилье при текущей 
ставке ЦБ поддерживается в боль-
шой степени за счет субсидирован-
ных программ, а вот целесообраз-
ность строительства апартаментов 
становится спорной, считает руко-
водитель управления маркетинга 
и аналитики Asterus Денис Бобков. 
«В текущей ситуации строительство 
апартаментов не представляет ин-
тереса для застройщиков»,— пола-
гает он. 

Многие девелоперы поставили 
на паузу вывод новых проектов на 
фоне снижения спроса и ограниче-
ний по ипотечным программам, со-
глашается Наталия Кузнецова. В бу-
дущем, считает эксперт, рынок про-
должит активно пополняться про-
ектами после реконструкции, кото-
рые «заполняют нишу дешевого жи-
лья» в Москве.

Дарья Андрианова,  
Александра Мерцалова

Апартаменты 
уходят в запас
Из-за низкого спроса  
выросло предложение

«Почта России», которая зани-
мается доставкой печатных вер-
сий газет и журналов, тестиру-
ет новый вид подписки в элек-
тронном виде через мобиль-
ное приложение. На началь-
ном этапе почта не подписы-
вает прямых договоров с изда-
телями и включила в каталог 
только 110 изданий из 6 тыс. 
распространяемых по подпи-
ске, но планирует масштабиро-
вать направление. Из-за роста 
издержек традиционная подпи-
ска стагнирует, говорят издате-
ли. По их словам, спрос на элек-
тронные версии есть, но достав-
ка через приложение может по-
дойти не всем: детские журна-
лы, например, традиционно чи-
тают в бумажном виде.

«Почта России» запустила мобиль-
ное приложение для чтения элек-
тронных газет и журналов «Почта Под-
писка», рассказали „Ъ“ в компании. 
Оно позволяет подписаться на оциф-
рованные версии газет и журналов 
и читать их с телефона или планше-
та. На пилотном этапе в каталоге бу-
дет 110 изданий, включая узкоспеци-
альные. Сейчас приложение позво-
ляет подписаться на журналы «Диле-
тант», «Наука и жизнь», «Эксперт», «Со-

беседник», газеты «Российская газета», 
«Коммерсантъ», издания о садоводст-
ве и кулинарии, детские журналы 
и др. При этом подписаться на изда-
ние прямо в приложении нельзя: что-
бы начать им пользоваться, нужно вы-
писать электронные издания на сайте 
«Почты России», а затем авторизовать-
ся в приложении.

Масштабирование, расширение 
функционала и числа доступных из-
даний запланировано на 2023 год, 
уточнила „Ъ“ руководитель дирек-
ции по развитию бизнеса «Подпи-
ска» «Почты России» Мария Огай: 
«Мы запустили приложение с ми-
нимальным функционалом, чтобы 
изучить пользовательское поведе-
ние. Хотим понять, какие издания 
и с какой периодичностью востре-
бованы». На начальном этапе «Почта 
России» не заключает прямых ли-
цензионных договоров с издателя-
ми-клиентами подписного агентст-
ва «Почты России» (ПАПР), получая 
оцифрованные версии через ООО 
«Агентство „Книга-Сервис“», уточни-
ла Мария Огай: «Пилот не стоит срав-
нивать с традиционной услугой под-
писки на печатную прессу, ведь сей-
час в ПАПР более 6 тыс. индексов».

В России уже существуют серви-
сы чтения газет и журналов, в числе 

основных — «Пресса.ру» и принад-
лежащий РБК Public.ru (АО «Публич-
ная библиотека»). Такие сайты и при-
ложения есть и у мобильных опера-
торов МТС, «Вымпелкома», «МегаФо-
на», Tele2 и Yota, поставщиком услуг 
для большинства из них служит 
Kiozk (ООО «Мобильная периодика»). 
Сервисы, ориентированные на част-
ных лиц, работают по модели подпи-
сок, зачастую — с возможностью по-
купать отдельные выпуски изданий 
и с доступом к каталогам книг.

Российские газеты публикова-
лись и на международной платфор-
ме PressReader, но после 1 июля но-
мера не обновляются. Компания 
«Р Стори», которая поставляла циф-
ровые копии газет в PressReader, 
прекратила работу в РФ, рассказал 
директор по распространению и ло-
гистике ИД «Коммерсантъ» Альфред 
Хакимов, уточнив, что издание рас-
считывает в ближайшее время воз-
обновить работу с PressReader через 
другого посредника. «Р Стори» пол-
ностью принадлежит холдингу IBS, 
в мае 2022 года в компании был на-
значен ликвидатор, следует из дан-
ных ЕГРЮЛ.

В целом спрос на электронные 
версии у российской аудитории есть, 
считает Альфред Хакимов: «В нашем 

случае доля подписки на электрон-
ную версию в общих доходах от под-
писки составляет около 20%, и этот 
показатель растет год от года». В то 
же время подписка на печатные вер-
сии, по его словам, в целом на рын-
ке стагнирует, маржинальность на-
правления снижается, в том числе 
из-за роста себестоимости производ-
ства на фоне санкций.

Однако продажа электронных 
версий актуальна скорее для ежед-
невных изданий и общественно-по-
литических журналов и газет, счита-
ет директор по дистрибуции одно-
го из крупных издательских домов. 
По его словам, продажи PDF-версий 
еженедельных журналов, которые 
уже тестировались издателями, «так 
и не взлетели».

Издатели детских журналов так-
же склоняются к традиционной ди-
стрибуции. «У нас нет больших ожи-
даний от продажи цифровых копий 
наших журналов, все-таки детские 
издания подразумевают прежде все-
го потребление в бумажном виде»,— 
говорят в пресс-службе ИД «Лев», до-
бавляя, что в ИД наблюдают в по-
следние годы рост именно традици-
онной подписки.

Валерия Лебедева,  
Юрий Литвиненко

Журналы стремятся на экран
Подписные издания доставят через приложение

Для властей кедровый орех ста-
новится ценным продуктом. 
Вслед за Минюстом, предлагаю-
щим приравнять этот продукт 
к стратегическим и ввести уго-
ловную ответственность за его 

незаконный экспорт, со свои-
ми идеями выступил губерна-
тор Приморского края Олег Ко-
жемяко. Он предлагает, в частно-
сти, изымать излишки ореха, ко-
торые население затем перепро-
дает переработчикам. Участни-
ки рынка ожидаемо выступают 
против таких радикальных мер. 
Они предупреждают, что это 
лишь дестабилизирует рынок, 
и предлагают свои варианты его 
регулирования. 

В распоряжении „Ъ“ оказалась 
копия письма, в котором губернатор 
Приморского края Олег Кожемяко 
просит Владимира Путина дать ре-
гиональным властям полномочия 
определять объемы заготовки ке-
дрового ореха и мест его сбора насе-
лением для собственных нужд. Глава 
региона также предлагает изымать 
излишне собранный населением 
объем, а также организовать торги 
по аренде лесных участков, где воз-
можна заготовка кедрового ореха. 
А экспорт необработанного кедрово-
го ореха господин Кожемяко и вовсе 
предлагает запретить. Получить опе-
ративный комментарий в админист-
рации края не удалось. 

Из резолюции к письму губерна-
тора следует, что оно направлено на 
рассмотрение вице-премьеру Вик-
тории Абрамченко. В аппарате ви-
це-премьера „Ъ“ заявили, что пра-
вительство не рассматривает во-
просы, связанные с какими-либо за-
претами или ограничениями прав 
граждан на заготовку и сбор пище-
вых лесных ресурсов в личных це-

лях. Другое дело, говорит предста-
витель госпожи Абрамченко, «если 
речь идет о хищнических методах 
заготовки кедровых орехов в ком-
мерческих целях и запрете экспор-
та необработанных ресурсов». В лю-
бом случае, добавляет он, механизм 
реализации озвученных предложе-
ний требует детальной проработки.

Олег Кожемяко выступил со сво-
ими инициативами вслед за Миню-
стом, предложившим в сентябре 
2022 года внести кедровый орех в пе-
речень стратегических товаров, за не-
законный вывоз которых предусмо-
трена уголовная ответственность до 
12 лет. Предполагается, что такая от-
ветственность должна наступать при 
вывозе кедрового ореха на сумму бо-
лее 1 млн руб. В Минюсте сообщили 
„Ъ“, что уже подготовлен соответству-
ющий проект постановления прави-
тельства, который сейчас согласовы-
вается ведомствами. 

В пояснительной записке к своей 
инициативе, которая есть у „Ъ“, Ми-
нюст аргументирует ее растущим 
объемом незаконной заготовки и экс-
порта кедрового ореха. Так, сообщает 
министерство, в урожайные годы со-
бирается до 30 тыс. тонн продукции, 
что в пять раз превышает установлен-
ный объем разрешенного изъятия. 
Кроме того, с января 2019 года по ав-
густ 2022-го было вывезено за грани-
цу 42,1 тыс. тонн продукта, а задекла-
рировано 18,1 тыс. тонн, то есть 57% 
вывезено незаконно. 

Против запрета на сбор кедрового 
ореха населением выступает Союз за-
готовителей и переработчиков дико-

росов (СЗПД), где заявили „Ъ“, что это 
может привести к социальной напря-
женности. По словам управляющего 
партнера СЗПД Андрея Михаленко, 
сезонным сбором дикоросов занима-
ются около 8 млн жителей сел. При 
этом невозможно запретить им посе-
щать лес и ограничить для них объе-
мы сбора дикоросов. Он напоминает, 
что сейчас под личными целями по-
нимается и сбор для дальнейшей ре-
ализации дикоросов, что не облагает-
ся налогом. Ранее газета «Известия» со 
ссылкой на экспертов сообщала, что 
ежегодный объем закупок кедровых 
орехов у населения переработчика-
ми достигает 6 млрд руб. 

Сейчас около 85% собранных оре-
хов вывозится за рубеж, продолжа-
ет Андрей Михаленко. При этом, по-
ясняет он, разрешение на вывоз вы-
дает Росприроднадзор на основании 
наличия у компании договора арен-
ды лесного участка на сбор орехов. 
В СЗПД соглашаются с необходимо-
стью ограничения экспорта необра-
ботанных орехов. Но для этого необ-
ходимы дополнительные меры под-
держки для переработчиков, напри-
мер, льготные кредиты, считает го-
сподин Михаленко. 

Кроме того, для регулирования от-
расли в союзе предлагают обязать пе-
реработчиков оплачивать пошлину 
за приобретенную у населения про-
дукцию. Это, по словам Андрея Ми-
халенко, позволит пополнить бюд-
жет на 1 млрд руб. в год, что в пять раз 
больше, чем планируемые доходы от 
сдачи в аренду лесных участков.

Алексей Полухин

Лицензии для кедропользователей
Губернатор Приморья предложил ужесточить контроль за сборщиками орехов

Подробные рекомендации для аэ-
ропортов в регламенте не приводятся, 
но, как рассказал один из источников 
„Ъ“ в МАУ, «все механизмы давно про-
работаны и расписаны во внутренних 
и согласованных с регулятором пра-
вилах отработки ЧП». В Домодедово 
„Ъ“ сообщили, что регулярно прово-
дят учения с целью отработки различ-
ных нештатных ситуаций, «в том чи-
сле и этой». «Предусмотрен четкий ал-
горитм действий, основанный на ме-
ждународной практике и российском 
законодательстве»,— сообщили там.

Каждая российская авиакомпа-
ния имеет собственный Emergence 
Response Plan (ERP, план реагирова-
ния на ЧС), который утверждается Ро-
савиацией и предусматривает поря-
док действий при актах незаконно-
го вмешательства в деятельность пе-
ревозчика, рассказал представитель 
Red Wings. Он подчеркнул, что пе-
ревозчик «регулярно обновляет ERP 
с учетом рекомендаций регулятора». 
В S7 Airlines отметили, что в компа-
нии есть соответствующие инструк-
ции, а экипажи и наземные службы 
ежегодно проходят подготовку и ин-
структаж по авиационной безопасно-
сти. Собеседник в одной из крупных 
авиакомпаний добавил, что подавля-

ющее большинство самолетов в РФ 
оснащено ответчиками управления 
воздушным движением для автома-
тической передачи информации ди-
спетчерам. Они отвечают на запрос 
диспетчерской службы четырехзнач-
ным кодом (7700 — «нештатная ситу-
ация на борту», 7500 — «захват само-
лета»). Этот код (squawk code) выстав-
ляется пилотом на панели управле-
ния, после чего на диспетчерском ра-
даре включается система оповеще-
ния о ЧС. В группе «Аэрофлот» и дру-
гих аэропортах „Ъ“ не ответили. В Ро-
савиации и Минтрансе воздержались 
от комментариев. 

С 1950-х годов в СССР официально 
зафиксировали около 30 угонов или 
попыток захвата самолетов, в боль-
шинстве случаев преступники тре-
бовали вылета из страны. Наиболее 
известное происшествие произош-
ло в 1988 году, когда семейный джа-
зовый ансамбль из 11 членов семьи 
Овечкиных захватил Ту-154 на рейсе 
Иркутск—Курган—Ленинград с тре-
бованием направить его в Великобри-
танию. На борт угонщики пронесли 
огнестрельное оружие и взрывчатку, 
в ходе штурма погибли девять чело-
век. С 1900 по 2001 год, по подсчетам 
экспертов, произошло около полуто-
ра десятков эпизодов угона. Наибо-
лее громкими стали два захвата Ту-154 

«Внуковских авиалиний». Так, в ноя-
бре 2000 года рейс Махачкала—Мо-
сква по требованию террориста после 
дозаправки в Баку был перенаправ-
лен в Тель-Авив, самолет удалось поса-
дить на военной базе на юге Израиля, 
где преступника задержали без жертв. 
В марте 2001 года рейс Стамбул—Мо-
сква был захвачен тремя террориста-
ми, потребовавшими лететь в Саудов-
скую Аравию. Лайнер приземлился 
в Медине, где в ходе штурма один из 
захватчиков был застрелен, погибли 
пассажир и бортпроводница. Послед-
ний инцидент произошел в Домоде-
дово в 2010 году, когда пассажир рей-
са из Минеральных Вод требовал от 
экипажа связи с руководством РФ: он 
не был вооружен и был оперативно 
задержан. 

Количество угонов в последние 20 
лет идет на спад благодаря в том чи-
сле усовершенствованию мер предпо-
летного досмотра пассажиров, гово-
рит гендиректор Friendly Avia Support 
Александр Ланецкий. Кроме того, 
частые попытки угонов самолетов 
в СССР были спровоцированы «весь-
ма ограниченной возможностью для 
большинства попасть в капиталисти-
ческие страны, что становилось триг-
гером для преступников». Но борьба 
с международным терроризмом оста-
ется в центре внимания всех миро-

вых спецслужб, и с учетом эскалации 
внешнеполитической обстановки ак-
туализация регламентов — движение 
в правильном направлении, указыва-
ет эксперт. 

Базовые принципы действий во 
время захвата или угона самолета ре-
гулируют три международных дого-
вора: Токийская конвенция (от 4 де-
кабря 1969 года), гаагская Конвенция 
о борьбе с незаконным захватом воз-
душных судов (14 октября 1971 года) 
и Монреальский договор 1999 года. 
Все они ратифицированы в том числе 
Россией и содержат само определение 
захвата самолета, ключевые рекомен-
дации (в частности, максимальное со-
действие командиру ВС для возврата 
контроля на судном). Страны, как пра-
вило, разрабатывают и согласовыва-
ют с регуляторами и другими страна-
ми более детализированные инструк-
ции для аэропортов и авиакомпаний, 
говорит он. Гаагская конвенция пред-
усматривает обязательную отчет-
ность по каждому случаю попытки за-
хвата в ICAO, и, несмотря на исключе-
ние РФ из руководящего совета орга-
низации, отмечает эксперт, это обяза-
тельство остается в силе: «С учетом ме-
ждународной напряженности важно 
избегать изоляции в борьбе с преступ-
ностью на воздушном транспорте».

Айгуль Абдуллина

Росавиация ставит сигнализациюКонечно,  
необходима легализация 

апартаментов,  
но здесь  

очень много нюансов
— Михаил Мишустин,

премьер,  
в ходе отчета правительства в Госдуме 

в мае 2021 года («Интерфакс»)

Ц И Т А Т А

Акционерное общество «Страховое общество газо-
вой промышленности» (сокращенное наименование – 
АО «СОГАЗ», ОГРН 1027739820921, ИНН 7736035485; 
регистрационный номер в ЕГРССД 1208) сообщает, что 
01.10.2022 г. процедура передачи страхового портфеля 
договоров комплексного ипотечного страхования, за-
ключенных ООО СК «Газпром страхование» в отноше-
нии обеспечения ипотечных кредитов Банка ВТБ (ПАО), 
завершена.

ООО СК «Газпром страхование» осуществило пере-
дачу страхового портфеля по вышеуказанным догово-
рам страхования, в состав которого включаются обяза-
тельства по договорам страхования, соответствующие 
сформированным страховым резервам, и активы, при-
нимаемые для покрытия сформированных страховых 
резервов, включая обязательства по договорам страхо-
вания, действующим на дату принятия решения о пере-
даче страхового портфеля, и обязательства по догово-
рам страхования, срок действия которых истек на дату 
принятия решения о передаче страхового портфеля, но 
обязательства по которым не исполнены в полном объ-
еме, вместе с правами требования уплаты страховых 
премий (страховых взносов). Передача была осущест-
влена на основании договора о передаче страхового 
портфеля, заключенного между ООО СК «Газпром 
страхование» и АО «СОГАЗ», а также акта приема–пе-
редачи страхового портфеля.

Страховая организация, принявшая страховой 
портфель:

1. Фирменное наименование на русском языке: 
Полное: Акционерное общество «Страховое общество 

газовой промышленности». Сокращенное: АО «СОГАЗ»
2. Фирменное наименование на английском языке:
Полное: INSURANCE COMPANY OF GAZ INDUSTRY 

SOGAZ. Сокращенное: SOGAZ INSURANCE  
3. Место нахождения: 107078, г. Москва, просп. Акаде-

мика Сахарова, д. 10 
4. Официальный сайт АО «СОГАЗ» в информа-

ционно-телекоммуникационной сети «Интернет»:  
www.sogaz.ru

Основной деятельностью страховщика, принявшего 
страховой портфель, является деятельность по стра-
хованию и перестрахованию. Финансовое положение 
АО «СОГАЗ» удовлетворяет требованиям финансовой 
устойчивости и платежеспособности с учетом принятых 
обязательств. 

АО «СОГАЗ» имеет лицензии СЛ №1208 от 
05.08.2015 г. и СИ №1208 от 05.08.2015 г. на осущест-
вление видов страхования, по которым принят страхо-
вой портфель.

01.10.2022 г. все права и обязанности по договорам 
комплексного ипотечного страхования, заключенным 
в отношении обеспечения ипотечных кредитов Банка 
ВТБ (ПАО), перешли к страховой организации, приняв-
шей страховой портфель, – АО «СОГАЗ».

Датой начала исполнения АО «СОГАЗ» обязательств 
по принятым договорам страхования, включенным в пе-
реданный страховой портфель, является 01.10.2022 г.

СООБЩЕНИЕ О ЗАВЕРШЕНИИ ПЕРЕДАЧИ СТРАХОВОГО ПОРТФЕЛЯ

На правах рекламы

По всем вопросам просим обращаться по адресу: 107078, г. Москва, просп. Академика Сахарова, д. 10.  
Телефон для связи: 8 800 333 0 888.

с1



культура
11Коммерсантъ   l   Среда 19 октября 2022 №194   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В четырех мемориальных музеях 
Санкт-Петербурга — доме Миха-
ила Матюшина, мастерской Ми-
хаила Аникушина, музее-кварти-
ре Николая Римского-Корсакова 
и литературно-мемориальном 
музее Федора Достоевского — 
развернулся проект «Искусст-
во жить дома», затеянный Севе-
ро-Западным филиалом ГМИИ. 
В течение месяца обычно непри-
косновенный антураж этих музе-
ев будет дополнен специально 
созданными работами петер-
бургских художников, а также ви-
деоартом из собрания Пушкин-
ского музея. Рассказывает Игорь 
 Гребельников.

емориальные музеи жи-
вут, как правило, особой тихой жиз-
нью, которая сильно отличается 
от жизни большинства музеев, все-
ми силами стремящихся завлечь, 
развлечь и, разумеется, просветить 
зрителя. В них, как правило, тоже 
есть помещения для временных вы-
ставок, концертов, лекций и прочего. 
Но сердцевина этих музеев, их глав-
ный экспонат — тщательно (насколь-
ко возможно) воссозданный домаш-
ний антураж жизни и творчества 
того или иного писателя, художни-
ка, музыканта. Эти пространства ре-
конструируют по сохранившимся 
фотографиям, мемуарам современ-
ников и советам наследников. Вся 
совокупность вещей — мебель, кни-
ги, предметы декора, посуда, одежда, 
обои, фотографии, картины — будто 
стремится удержать, а то и вернуть 
дух тех, кто здесь творил, любил, ел, 
спал, принимал гостей.

В общем, мемориальные музеи ра-
ботают с довольно тонкими матери-
ями и оттого очень требовательны 
к зрителю — боже упаси пересечь ог-
радительную веревку, прикоснуться 
к шкафу, присесть на стул! И вот с та-
кими особо охраняемыми простран-
ствами рискнули поработать курато-
ры ГМИИ Дарья Болдырева и Николя 
Одюро, пригласив современных пе-
тербургских художников, а также 
задействовав произведения виде-
оискусства из собрания музея. Для ме-
мориальных музеев это тоже вызов, 
и согласились пока что только четыре 
из них, но в планах Северо-Западного 
филиала ГМИИ продолжить начатое 

дело. Впрочем, начато оно в Петербур-
ге было еще в самом начале нулевых, 
когда фонд «Про Арте» стал проводить 
ежегодный фестиваль «Современ-
ное искусство в традиционном му-
зее» (сейчас он приостановлен): тогда 
это было способом привить широкой 
публике вкус к актуальному искусст-
ву. Сегодня же, когда художественная 
жизнь все строже контролируется го-
сударством, проект «Искусство жить 
дома» смотрится весьма осторожной 
попыткой сохранить пресловутое 
искусство в публичном поле, ведь не-
спроста этим полем тут выступают, 
по сути, частные пространства.

Надо отдать должное художни-
кам, постаравшимся в довольно сжа-
тые сроки и, можно сказать, по зада-
нию кураторов творчески обжиться 
в покоях великих. Так, в съемной 
шестикомнатной квартире Достоев-
ского в доме в Кузнечном переулке 
(здесь писатель прожил последние 
годы, написал «Братьев Карамазо-
вых») Александра Кокачева обра-
тила внимание на зоологические 
мотивы в интерьере вроде канделя-
бров с барашками или лампы с фла-
минго, а также на обилие «птичьих» 
фамилий и названий в его произве-
дениях. Тема достаточно исследован-

ная в литературоведении, а теперь 
и проиллюстрированная. На сте-
нах детской художница разместила 
«портреты» птиц, в одной из комнат 
разместила скворечники, откуда до-
носятся птичьи голоса (это еще и от-
сылка к названию усадьбы Скво-
решники в романе «Бесы»), а на окна 
повесила портьеры, украшенные 
птичьим орнаментом. Другое про-
изведение показывают в отдельном 
зале музея: на всю стену проециру-
ется видео Таус Махачевой «Усилие», 
где человек тщетно пытается сдви-
нуть огромную скалу,— каким обра-
зом это перекликается с произведе-
ниями писателя, видимо, объяснят 
на арт-медиациях (такие запланиро-
ваны в каждом музее).

Обстановка квартиры Римско-
го-Корсакова в доме на Загородном 
проспекте (там композитор про-
жил последние 15 лет жизни и напи-
сал 11 опер) воссоздана максималь-
но точно благодаря его потомкам, 
сохранившим мебель и прочие ре-
ликвии,— никаких следов того, 
что десятилетия после революции 
она была густонаселенной комму-
налкой. Анна Мартыненко взялась 
наполнить некогда шумные апар-
таменты (композитор регулярно 
устраивал там музыкальные «сре-
ды») голосами известных певцов, 
но оригинальным образом. Худож-
ница воздает должное способности 
Римского-Корсакова видеть цвета то-
нальностей — синестетике — и «во-

площает» голоса Мравиной, Вру-
бель-Забелы, Шаляпина и других 
оперных артистов прошлого в не-
больших абстрактных скульптурах. 
Каждая из них создана с помощью 
цифровой программы, которая учи-
тывала параметры того или иного 
голоса (известного когда по подроб-
ным описаниям, а когда и по запи-
сям). Эти скульптуры расположены 
на неприкосновенных музейных 
стульях и ощущение живого про-
странства действительно создают. 
А вот видео Александра Пономаре-
ва — документация его перформан-
са «Баффинова фигура», где худож-
ник прикрепил себя к носу корабля, 
дрейфующего в море (его показыва-
ют на мониторе),— смотрится ино-
родно в интерьере, хоть и призвано 
напомнить о том, что композитор 
был еще и морским офицером.

В доме Михаила Матюшина (сей-
час это Музей петербургского аван-
гарда), двухэтажной деревянной по-
стройке на Петроградской стороне, 
обосновались работы Лизы Бобко-

вой. Она исправляет несправедли-
вость по отношению к художнице 
и поэту Елене Гуро, жене авангарди-
ста, чье имя не отражено в названии 
дома. Стихи Гуро превращены в ко-
лышущуюся скульптуру из металли-
ческих колец, которая, по замыслу 
художницы, отзывается скрипу дере-
вянных полов дома. А в интерьере, 
где есть замечательная подборка жи-
вописи супругов и хранятся многие 
мемориальные предметы, появи-
лись еще и композиции из найден-
ного металлолома, переплавленно-
го художницей,— они рифмуются 
с корнями деревьев, которые соби-
рал Матюшин в 1920-е, превращая 
их в украшение своей квартиры.

Некоторым исключением в этом 
проекте смотрится мастерская вид-
ного советского скульптора Михаи-
ла Аникушина, в которой он работал 
с 1969 года. Хоть и не дом, но про-
странство весьма обжитое, населен-
ное многочисленными памятниками 
(сейчас там еще проходит и выстав-
ка-погружение «Аникушин / Чехов», 

посвященная 35-летней истории со-
здания памятника писателю в Камер-
герском переулке). Анна Слобожа-
нина обращает внимание на то, что 
имя скульптора еще при его жизни 
было присвоено новооткрытой пла-
нете, и этот мотив «звезды удачи» ста-
новится главным в ее проекте. Скуль-
птурная звезда помещена под стекло 
в глиняную яму, откуда брал рабочий 
материал художник. А портретная га-
лерея — витрина музея, где собраны 
многочисленные эскизы и готовые 
работы Аникушина, задрапирована 
тканью с прорезями в виде звезд: по-
жалуй, так эффектно, как сейчас — 
в темноте, прорезаемой светом,— эти 
изваяния еще не смотрелись. Тут тоже 
есть монитор с работой современной 
художницы: перформанс Ольги Крой-
тор «Точка опоры», где она в течение 
двух часов стоит на высоком поста-
менте, таким рискованным образом 
как бы увековечивая саму себя,— еще 
один женский ответ многовековому 
мужскому праву выбирать себе объ-
ект изображения.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

К классикам подселили современников
Петербургские малые музеи осваивают «Искусство жить дома»

В прокат выходит фильм Франсуа 
Декрака «Пришелец из будуще-
го» (Le visiteur du future), основан-
ный на популярном веб-сериале 
(2009–2014). Фильм претенду-
ет на статус антиутопической ко-
медии, но получился, на взгляд 
 Михаила Трофименкова, и недо-
статочно пугающим, и недоста-
точно смешным.

чевидно, у многих потен-
циальных зрителей сработает без-
условный рефлекс. Что, французская 
комедия «Пришелец из будущего»? 
«Надо брать»: наверняка что-то вро-
де восхитительно вульгарных «При-
шельцев» (1993) Жан-Марка Пуаре. 
Увы, фильм Декрака из совсем дру-
гой вселенной, чем похождения за-
брошенных слабоумным колдуном 
в современность из XII века графа 
Годфруа де Монмирая и дурковатого 
слуги Жакуя. 

Дело совсем не в том, что «При-
шельцы» окупили бюджет в десяти-
кратном размере, а «Пришельцу», со-
бравшему триста с хвостиком тысяч 
зрителей, триумф не грозит. Фильм 
Декрака — уцененная версия ге-
ниальных комиксов Энки Билаля 
«Бункер отеля „Палас“» (1989) и «Бес-
смертные. Война миров» (2004). 
Но если у Билаля чувствуется мощ-
ная поступь античной трагедии 
рока, настигающего человечество, 
то Декрак, при всех апокалиптиче-
ских предполагаемых обстоятель-
ствах, подмигивает зрителям: все 
мои кошмары не всерьез, хиханьки 
да хаханьки. 

Опыт мировой фантастики до-
казывает, что нет сюжета сложнее, 
чем временной парадокс. Справи-
лись с его загвоздкой два гения. Рей 
Брэдбери в рассказе «И грянул гром» 
о растоптанной в доисторическом 
прошлом бабочке, чья гибель нео-
братимо меняет весь ход мировой 
истории. И Крис Маркер в фильме 
«Взлетная полоса» (1963), где маль-
чик видит смерть мужчины на взлет-

ной полосе Орли, не подозревая, что 
он и есть тот самый мужчина, пере-
несший трагическое путешествие 
в будущее и обратно.

На «Взлетную полосу» Декрак, без-
условно, ориентируется. Его Париж 
тоже лежит в руинах после ядерной 
катастрофы. И в бункерах будуще-
го, что гламурно-тоталитарных, что 
бомжовско-хипстерских, идут кру-
глосуточные опыты по «нуль-тран-
спортировке». Только вот с пресло-
вутой временной петлей Декрак, 
как и следовало ожидать, не спра-
вился. Сколько бабочек ни топчи, 
будущее отчего-то по большому сче-
ту не меняется. 

Короче говоря, на календаре — 
2555 год. Над планетой проносится 
радиоактивное облако, раз в семьде-
сят лет уничтожающее половину че-
ловечества. Со дня на день почему-то 
должны погибнуть все выжившие. 
На вопрос, погибнут ли зомби, запо-
лонившие улицы руинированного 
Парижа, Декрак не отвечает. Зритель 
узнает только то, что зомби делятся 
на ходячих и бегающих. Отличаются 
они тем, что одни ходят, а другие бега-
ют. Это сценарная шутка такая, если 
кто не понял.

Виноват в гибели человечества бес-
принципный политик наших дней 
Жильбер Альбер (Арно Дюкре), подпи-
савший с китайской компанией кон-
тракт на строительство взрывоопас-
ной АЭС. Точнее говоря, не столько он, 
сколько два идиота-инженера, кото-
рые, когда на АЭС случилась аварий-

ная ситуация, нажали не на ту кнопку. 
Ну а если копнуть поглубже, то еще ви-
новатее сбившие их с толку пришель-
цы из будущего. Сначала — доблест-
ный, как потом выяснится, Пришелец 
(Флоран Дорен), мечущийся взад-впе-
ред между эпохами и континентами. 
А потом — робокопы из «Патруля вре-
мени», который следит за тем, чтобы 
никаких поправок в сценарий гло-
бальной катастрофы никто не вно-
сил. Их философия сводится к леген-
дарной гангстерской максиме: если 
тетушку убили, значит, ей пора было 
умереть. «Тетушка» в данном случае — 
наша несчастная старушка Земля.

Трио «Патруля времени» доста-
точно для того, чтобы исчерпываю-
ще описать всю сугубо комиксовую 
эстетику «Пришельца». Луиза — жен-
щина, владеющая боевыми искусст-
вами. Маттео — одноглазый колосс. 

Виктор — идиот, в самые неподхо-
дящие моменты предлагающий 
«треснуть по бутылочке». Собствен-
но говоря, все герои фильма делятся 
на три категории: женщины, гиган-
ты и идиоты. Правда, есть еще толпа 
каких-то совершенно бесполезных 
для сюжета беспризорников, опека-
емых африканской воительницей 
Белеттой: ну просто какая-то, прости 
господи, «Республика ШКИД».

Из типового ряда выпадают раз-
ве что Альбер и его дочь Алиса (Эния 
Бару), экологическая активистка, счи-
тающая папу, с одной стороны, клас-
совым врагом, а с другой стороны, 
трепетно ему сочувствующая. Бедня-
га олигарх спивается, не смирившись 
со смертью жены при родах Алисы. 
И отец, и дочь оказываются в том са-
мом кошмарном будущем, за которое 
ответственны. 

Их особенность в том, что они 
являются, в отличие от прочих фи-
гурантов, носителями некоей иде-
ологии. Альбер — адепт неолибе-
ральной экономики, да еще, что 
является безусловно отягчающим 
обстоятельством, партнер китай-
ских бизнесменов. Ну разве от ки-
тайцев можно чего-то хорошего 
ожидать? Алиса же — из тех деву-
шек, которые на днях с неизвест-
ной науке целью облили томатным 
супом «Подсолнухи» Ван Гога в Лон-
донской национальной галерее. По-
клонница возобновляемых источ-
ников энергии. Только вот от того, 
что ее идеи в конечном счете побе-
дят, будущее не станет менее омер-
зительным, чем в фильме Декрака. 
В общем, очень актуальное кино 
в свете нынешних мировых про-
блем с энергетикой.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Петля обетованная
На экраны выходит постапокалиптическая комедия «Пришелец из будущего»

Анна Слобожанина превра-
тила будничное простран-
ство музея-мастерской 
Михаила Аникушина в иг-
рушечную фантасмагорию 
ФОТО ИГОРЯ ГРЕБЕЛЬНИКОВА

О

Постапокалиптический 
мир в картине показан  
выпукло, а вот идеи ее ка-
жутся довольно плоскими
ФОТО PYRAMIDE PRODUCTIONS

М
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Второй круг группового этапа Кубка России открылся двумя 
московскими матчами, в которых хозяева взяли верх над го-
стями. «Динамо» обыграло — 3:1 — «Ростов», а «Локомотив» 
одолел — 1:0 — «Химки», фактически выкинув их из турнира.

атч «Динамо» против «Ростова» в рамках четвер-
того тура группового этапа Кубка России начался с подвига ро-
стовского голкипера Сергея Песьякова. Константин Тюкавин бил 
головой примерно с линии вратарской, бил неплохо — плотно, 
в сторону от вратаря. Песьяков умудрился среагировать, допрыг-
нуть до мяча и лишил соперников верного гола. И это был далеко 
не последний выигранный им у динамовцев поединок в первой 
половине встречи. Таких замечательных моментов, как у Тюкави-
на, не было ни у кого из них, но моментов просто отличных хва-
тало. Например, Денис Макаров однажды стрелял с полудюжины 
метров. Теперь Песьяков достал мяч вовремя выброшенной в сто-
рону ногой.

Собственно, эти его постоянные выходы на первый план 
только подчеркивали и так очевидное: в этот вечер «Динамо» 
было куда агрессивнее, напористее. Отрезками ростовчане смо-
трелись придавленными чужой наглостью и убедительностью, 
но классный тонус голкипера удерживал их на плаву. Впрочем, 
перед перерывом динамовцы пробили и Песьякова. Выручил 
тончайший пас Даниила Фомина на Макарова, который на сей 
раз не подкачал.

Созданный в таких мучениях запас «Динамо» разбазарило по-
сле перерыва на ровном месте. Роберто Фернандес, сражаясь за 
позицию, схватился в штрафной за майку Николая Комличен-
ко, который вышел на поле со скамейки запасных, так цепко, что 
трактовать это иначе, нежели как фол, было невероятно сложно. 
Судья Артем Любимов назначил одиннадцатиметровый, а Дмит-
рий Полоз его не запорол.

Замены динамовские тоже, впрочем, сработали как надо, и ре-
шающий гол был плодом усилий прежде всего двух «джокеров». 
До финального свистка оставалось десять с небольшим минут, 
когда Федор Смолов продемонстрировал поразительное хладно-
кровие. Он получил мяч в центре ростовской штрафной в окру-
жении несколько оппонентов и берег его ровно столько, сколько 
потребовалось, чтобы на подмогу из глубины выскочил Вячеслав 
Грулев. Пас Смолова на партнера тоже был безупречным, а Грулев 
отправил мяч в угол. А потом Смолов забил и сам. Победа позво-
лила «Динамо» по крайней мере временно выбраться на верхнюю 
строчку в таблице группы C, на балл опередив и «Ростов», и лиди-
ровавший перед этим туром «Ахмат». Но у грозненцев в запасе есть 
сегодняшняя игра против «Оренбурга».

Матч «Локомотива» с «Химками» некоторое время настойчи-
во напоминал о том, что у обоих его участников сейчас по горло 

проблем. Футбол шел пресноватый, с ошибками и с той, и с дру-
гой стороны. «Локомотив» был понастойчивее, но за полтайма 
провел всего одну по-настоящему острую атаку — когда Стани-
слав Магкеев после перехвата внешней стороной стопы уму-
дрился вырезать удивительно тонкую передачу Вильсону Изи-
дору. Голкипер «Химок» Виталий Гудиев устоял.

Но этого хрупкого преимущества железнодорожники чуть не 
лишились, когда их защитник Максим Ненахов вдалеке от сво-
ей штрафной зачем-то покатился вперед ногами в Неманью Глав-
чича так решительно, словно считал, что тот ни за что не должен 
протянуть на поле до перерыва. «Локомотиву» повезло: долго из-
учавший повтор эпизода арбитр Алексей Амелин посчитал, что 
желтой карточки Ненахову хватит.

Железнодорожникам, кажется, помогло несчастье. Вскоре по-
сле прыжка Ненахова травму получил Иван Игнатьев — вооб-
ще-то один из самых энергичных игроков хозяев. Но вышедший 
вместо него Гирано Керк в игру вошел идеально, сразу ее резко 
оживив. И в концовке первого тайма «Химки» уже не просто сдер-
живали «Локомотив», слегка напрягаясь, а именно выживали, от-
биваясь кое-как.

Керк сыграл ключевую роль и в той атаке, которая принесла 
«Локомотиву» гол уже после отдыха. Он прорвался по правому 
флангу, а под прострел грамотно подстроился Изидор. Укрывая 
мяч корпусом от Алексея Никитина, он заставил химчанина со-
вершить фол, а Антон Миранчук реализовал пенальти.

В последние минуты игра стала повеселее. «Химкам» все-та-
ки захотелось пойти вперед, а «Локомотив» с удовольствием ло-
вил их на контратаках. Одна заставила его футболистов даже от-
праздновать гол, но VAR его отменил, доказав, что Изидор выбил 
мяч из рук Гудиева. «Химки» могли счет сравнять на последних 
секундах, однако «Локомотив» спасли, отражая «мертвые» удары, 
вратарь Гилерме и страховавший его Наир Тикнизян. Победив, 
железнодорожники фактически лишили «Химки», по-прежнему 
имеющие в активе один балл, каких-либо перспектив выбрать-
ся хотя бы на третье место в группе A, а значит, и в play-off Куб-
ка. В пределах досягаемости для них лишь «Пари Нижний Нов-
город», проводящий свой матч четвертого тура с «Краснодаром» 
сегодня. Но и до него далеко — аж четыре балла.

Алексей Доспехов

КУБОК РОССИИ

Гостей столицы оставили без очков
«Динамо» и «Локомотив» в четвертом туре обыграли «Ростов» и «Химки»

Очередной день в регулярном чем-
пионате НХЛ стал «днем России». 
В матчах, которые на него при-
шлись, отличились сразу несколько 
отечественных хоккеистов, а ярче 
всех — забросивший сразу две шай-
бы после трех подряд встреч сов-
сем без голов Александр Овечкин 
из «Вашингтон Кэпиталс», а также 
набравший четыре очка и взлетев-
ший на верхнюю строчку бомбар-
дирского рейтинга лиги Артемий 
Панарин из «Нью-Йорк Рейнджерс».

торая полноценная неделя ре-
гулярного чемпионата НХЛ открылась 
очень насыщенным матчами днем. Их 
было в общей сложности девять, и во 
многих находились безусловные герои. 
Но выбрать среди них героя главного, 
первую звезду, лиге, разумеется, не со-
ставило особого труда. Помог контекст.

Пройти мимо домашнего матча «Ва-
шингтона» с «Ванкувер Кэнакс» было 
просто невозможно. Здесь дело даже 
не в его любопытном сюжете: перед 
заключительным периодом вашинг-
тонцы уступали 2:4, но смогли добить-
ся перелома, выиграв со счетом 6:4. 
Основная причина выделить эту встре-
чу заключалась в показателях лидера 
хозяев Александра Овечкина.

До столкновения с «Ванкувером» «Ва-
шингтон» сыграл в регулярном первен-
стве три матча — уступил «Бостон Брю-
инс» и «Торонто Мейпл Лифс» и с трудом 
справился с «Монреаль Канадиенс». Так 
себе старт для команды, которую, учиты-
вая качество ее заявки, опыт, по-прежне-
му включают по крайней мере в расши-
ренный список охотников за Кубком 
Стэнли. Но персональный старт Овеч-
кина был еще хуже коллективного.

В этих трех матчах лучший снай-
пер современности добыл всего один 
балл за результативность, а главное, не 
забил ни одного гола. Такая серия на 
старте сезона в НХЛ у Овечкина в жиз-
ни случилась лишь однажды — десять 
лет назад. В общем, все, кто уже привык 
внимательно следить за тем, как рос-
сийский форвард штурмует вершину 
снайперской иерархии лиги всех вре-
мен, слегка растерялись: а вдруг в 37 
лет он уже все-таки не тот?

Но теперь можно успокоиться. 
В матче с «Ванкувером» Александ-
ра Овечкина прорвало. Он забил два-
жды — первый и шестой голы своей ко-

манды — и добавил к шайбам столько 
же результативных передач. А изучение 
положения в снайперской иерархии 
снова стало актуальным. У Овечкина 
после этой игры в активе 782 гола в ре-
гулярных чемпионатах. И до занимаю-
щего второе место вслед за Уэйном Грет-
цки Горди Хоу всего 19 шайб.

Колоссальной порции внимания 
в этот день удостоился также Артемий 
Панарин. Его «Нью-Йорк Рейнджерс» 
с тем же счетом 6:4 обыграл «Анахайм», 
а Панарин предстал в этой встрече че-
ловеком-оркестром, умеющим все: 
разгонять атаки, дирижировать ими 
в чужой зоне, завершать. В итоге в его 
активе оказалось четыре балла — гол 
и три передачи.

На самом деле к широте функциона-
ла Панарина в НХЛ давно привыкли, 
как и к его высокой результативности. 

В предыдущем чемпионате ему, напри-
мер, не хватило лишь четырех очков, 
чтобы наконец покорить гроссмейс-
терскую отметку в 100 баллов за регу-
лярку. А виноваты в том, что она не по-
корилась, исключительно пропуски 
матчей — таких накопилось семь.

Судя по разгону в сезоне текущем, 
Артемий Панарин готов не просто 
взять 100-очковую планку, а переле-
теть ее с огромным запасом. Ведь матч 
с «Анахаймом» был для него уже вто-
рым после игры с «Миннесота Уайлд», 
в котором он собрал четыре балла. 
А всего у Панарина их уже десять в че-
тырех матчах, и это, конечно, шикар-
ная статистика.

Артемий Панарин сейчас возглавля-
ет бомбардирскую гонку НХЛ, а взгляд 
на нее должен греть душу любому по-
клоннику российского хоккея. В ее 
верхней части немало отечественных 
нападающих, которые удачно вошли 
в сезон, с ходу взяв хороший темп. На-
пример, бомбардирскую топ-пятер-
ку занимает Валерий Ничушкин, ко-
торый в октябре вдруг превратился 
в самого опасного игрока действую-
щего обладателя Кубка Стэнли «Коло-
радо Эвеланш» и уже четыре раза пора-
зил ворота соперников. Неподалеку от 
него имеющие, как и Овечкин, по пять 
очков Андрей Свечников из «Кароли-
на Харрикейнс» и Кирилл Капризов из 
«Миннесоты». Чуть ниже с 4 баллами — 
ветеран Евгений Малкин из «Питсбург 
Пингвинс» и одноклубник Александра 
Овечкина Евгений Кузнецов.

Алексей Доспехов

НХЛ

Александр Овечкин  
включился в гонку
После трех матчей без голов  
лидер «Вашингтона» отметился дублем

Футболисты «Динамо» (в бело-голубой форме) во втором тайме матча с «Ростовом» 
разбазарили справедливо добытое преимущество, но в концовке все-таки дожали 
соперников ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

М

Г

В Мексике проходит Guadalajara Open Akron — 
турнир Женской теннисной ассоциации (WTA) 
категории 1000 с призовым фондом $2,5 млн, 
по итогам которого станет известна вось-
мерка теннисисток, попавших на WTA Finals 
в Форт-Уэрте (штат Техас). В этом году на фи-
нише женского сезона сложилась уникальная 
ситуация: на пять мест, все еще остающихся 
свободными в списке участниц итогового тур-
нира, претендуют около 15 человек. В их числе 
три россиянки — Дарья Касаткина, имеющая 
хорошую возможность выступить там, Веро-
ника Кудерметова, которой для решения этой 
задачи придется как следует постараться, 
и Людмила Самсонова, сохраняющая лишь те-
оретические шансы сыграть на WTA Finals.

онцовка нынешнего сезона WTA отмече-
на высочайшим уровнем конкуренции в борьбе 
за право сыграть на WTA Finals — итоговом тур-
нире, местом проведения которого в начале сен-
тября был выбран техасский город Форт-Уэрт. На 
данный момент известны лишь три участницы это-
го состязания — первая ракетка мира Ига Швён-
тек из Польши, Онс Жабер из Туниса и американ-
ка Джессика Пегула. А вот дальше положение не 
очень определенное. Проходной балл в Форт-Уэрт 
составляет 3105 очков. Американка Коко Гауфф 
в этом году набрала 3082 очка, белоруска Арина 
Соболенко — 2970, француженка Каролин Гар-
сия — 2896, россиянка Дарья Касаткина — 2885, 
румынка Симона Халеп — 2661 очко. Однако Ха-
леп завершила сезон досрочно, поэтому восьмой 
на WTA Finals пока попадает россиянка Вероника 
Кудерметова, имеющая 2606 баллов. При этом Ку-
дерметовой, для того чтобы гарантировать себе пу-
тевку в Форт-Уэрт вне зависимости от результатов 
других теннисисток, требуется дойти в Мексике до 
финала, а Касаткиной, которая сегодня рано утром 
по московскому времени встречалась с китаянкой 
Чжу Линь,— до полуфинала.

Кроме перечисленной выше пятерки перед 
началом вчерашнего игрового дня в Гвадалахаре 
шансы сыграть на итоговом турнире имели еще 
одиннадцать спортсменок, включая россиянку 
Людмилу Самсонову, уже вышедшую в Мексике 
во второй круг. Правда, ей придется очень сложно. 
В Форт-Уэрт Самсонова попадет лишь в том случае, 
если сама возьмет на Guadalajara Open Akron ти-
тул и завоюет 900 чемпионских очков, а большин-
ство ее конкуренток проиграют на ранних стади-
ях. Зато Белинда Бенчич, которая буквально на 
днях начала тренироваться под руководством рос-
сийского тренера Дмитрия Турсунова, завершив-
шего сотрудничество с британкой Эммой Радука-
ну, вполне может рассчитывать на место в первой 
восьмерке. Швейцарская олимпийская чемпионка 
Токио имеет на данный момент 2365 очков и при 
удачном для себя стечении обстоятельств может 
опередить Кудерметову, если выйдет в полуфинал, 
то есть выиграет еще три матча. А, например, пе-
ред чешкой Петрой Квитовой, которая также уже 

в понедельник вечером была во втором круге, сто-
ит другая, более трудная задача-минимум — ей тре-
буется дойти до финала.

Столь острая ситуация в первой двадцатке миро-
вого рейтинга сложилась по вполне понятным при-
чинам. Этот год отмечен безоговорочным домини-
рованием Швёнтек, завоевавшей восемь крупных 
титулов. Полька выиграла два из трех чемпионатов 
«Большого шлема», на которых в нынешнем сезоне 
начислялись очки, и четыре из восьми состязаний 
категории 1000. Неудивительно, что на данный мо-
мент Швёнтек начиная с января набрала 10 335 оч-
ков, примерно столько же, сколько три ее ближай-
шие преследовательницы — Жабер (4555), Пегула 
(3417) и Гауфф. То есть на долю остальных тенниси-
сток на самом деле остается не так уж много рейтин-
говых очков, тем более что и количество «очковых» 
турниров WTA (54) в связи с очередной отменой ки-
тайской серии в этом году невелико.

Вчера по итогам утренних матчей, проведен-
ных в Гвадалахаре, из техасской гонки выбыла бра-
зильянка Беатрис Аддад Майя, уступившая в двух 
партиях чешке Катерине Синяковой. А вот Елена 
Остапенко из Латвии легко обыграла американку 
Лорен Дэвис и по-прежнему имеет теоретические 
шансы пробиться в Форт-Уэрт.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Техасская резня ракетками
За пять вакантных путевок на итоговый турнир WTA 
борются полтора десятка спортсменок
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В матче с «Ванкувером» 
форварда «Вашингтона» 
Александра Овечкина 
прорвало — он забросил 
две шайбы и сделал две 
результативные передачи

Чтобы обеспечить себе путевку на WTA 
Finals вне зависимости от результатов 
конкуренток, Веронике Кудерметовой 
требуется дойти до финала турнира 
в Гвадалахаре  
ФОТО ROBERT PRANGE / GETTY IMAGES

Последние матчи 
чемпионата НХЛ
«Бостон»—«Флорида» 5:3 (Бобровский («Флорида») 
отразил 29 из 33 бросков). «Детройт»—«Лос-Анджелес» 
4:5. «Монреаль»—«Питсбург» 3:2 (Малкин («Питсбург»), 
2+0). «Нью-Йорк Рейнджерс»—«Анахайм» 6:4 (Пана-
рин, 1+3; Шестеркин отразил 18 из 22 бросков — Ку-
ликов, 0+1). «Торонто»—«Аризона» 2:4. «Вашингтон»—
«Ванкувер» 6:4 (Овечкин, 2+2; Кузнецов, 0+3 
— Кузьменко, 0+1). «Миннесота»—«Колорадо» 3:6 
(Капризов, 2+0 — Ничушкин, 1+2; Георгиев отразил 
36 из 39 бросков). «Даллас»—«Виннипег» 4:1. «Сиэтл»—
«Каролина» 1:5 (Свечников («Каролина»), 2+1). 

КВ

Группа A. «Локомотив»—«Химки» 1:0  
(Антон Миранчук, 54 (пен.)).
Положение команд
 И В П М О
1. «Локомотив» 4 3 1 8:4 8

2. «Краснодар» 3 2 1 6:2 7

3. «Нижний Новгород» 3 2 1 3:3 5

4. «Химки» 4 0 4 1:9 1

Группа C. «Динамо»—«Ростов» 3:1 (Мака-
ров, 44; Грулев, 79; Смолов, 87 — Полоз, 
54 (пен.)).

 И В П М О
1. «Динамо» 4 2 2 7:6 7

2. «Ахмат» 3 2 1 7:4 6

3. «Ростов» 4 2 2 7:7 6

4. «Оренбург» 3 1 2 4:8 2

Групповой этап. Четвертый тур

За победу в основное время начисляется 3 очка, за победу в серии пенальти — 2,  
за поражение в серии пенальти — 1.
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